
Душа, как известно, просит праздника. А 
если праздник не по карману? В таком случае 
выручит кредит, который готовы взять перед 
Новым годом 11% россиян. Между прочим, 
если эту цифру интерполировать на все на-
селение страны, получится 15 миллионов че-
ловек. Главным образом эти заемные деньги 
будут потрачены на подарки (так сказали 56% 
респондентов) и на продукты к новогоднему 
столу (36%). Как потом люди будут распла-
чиваться по долгам — эта тема не отражена 
в ноябрьском соцопросе с участием 5 тысяч 
человек из всех регионов страны. Между тем 
в контексте нынешней российской действи-
тельности она — важнейшая.

Дело не статистике, не в цифрах, не в 
том, какое количество народа обратится в 
итоге за кредитом в банк или микрофинансо-
вую организацию в декабре. И даже не в том, 
какие суммы будут занимать россияне, чтобы 
достойно (по их представлениям) организо-
вать торжество и ни в чем себе не отказывать 
— 10 тысяч, 50 тысяч, 100 тысяч или больше. 
Речь идет о глубинном, трагическом про-
тиворечии между самым любимым, самым 

волшебным, самым радостным праздником 
в году и банальной финансовой ловушкой 
под названием «кредит».

Причем ловушкой, очевидным злом эти 
общепринятые в мире финансовые инстру-
менты становятся именно в наших, отече-
ственных реалиях: доходы населения падают, 

зарплаты убогие, пенсии индексируются ниже 
инфляции (согласно утвержденному Госдумой 
проекту бюджета на 2022 год), процентные 
ставки по займам в 10–15% годовых не со-
поставимы с двумя-тремя процентами в раз-
витых странах Запада. 
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С 6 ПО 16 ДЕКАБРЯ ДЕКАДА 
ПОДПИСКИ НА ИЗДАНИЯ «МК» 
НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ 
ИЛИ НА ВЕСЬ 2022 ГОД!
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ПАНДЕМИЯ ДОХОДОВ НАСЕЛЕНИЯ
Главная беда России: богатеют только богатые

ЗЛОБА ДНЯ
Георгий СТЕПАНОВ, 

корреспондент 
отдела экономики

Александр ЦИПКО, главный научный 
сотрудник Института экономики РАН, 
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СВОБОДНАЯ ТЕМА ПОЧЕМУ СССР 
БЫЛ ОБРЕЧЕН

Пандемия, которой 
конца-края не видно, и 
вызванный ею экономи-
ческий кризис обострили 
у россиян чувство соци-
альной несправедливо-
сти и ощущение того, что 
как-то оно все чем дальше, 
тем неправильнее. Одни 
богатеют и богатеют, а 
другие в лучшем случае 
не беднеют, но не растут 
их зарплаты, их пенсии, их 
доходы в широком смысле 

слова — хоть убей!
Действительно ли с со-

циальным неравенством в 
России беда? Или плохое 
настроение и усталость 
от коронавируса смещают 
фокус в восприятии дей-
ствительности и нам про-
сто кажется, что ситуация 
ухудшается? 

Как выглядит сейчас 
классовая структура рос-
сийского общества, как 
повлияла пандемия на 

доходное неравенство и 
как смотрится Россия в 
этом плане в сравнении с 
другими странами? «МК» 
поговорил об этом с кан-
дидатом экономических 
наук, старшим научным 
сотрудником Центра 
стратификационных ис-
следований Института со-
циальной политики ВШЭ 
Василием АНИКИНЫМ. 

Читайте 4-ю стр.

В Москве 2 декабря начали действовать 
новые правила оформления медицинского от-
вода от вакцинации против коронавируса. Со-
ответствующий приказ выпустил Департамент 
здравоохранения. Мы узнали, чем отличается 
обновленный механизм получения справок от 
прежнего, и выслушали истории москвичей, 
получавших отсрочку от прививки.

Читайте 3-ю стр.

ПРАВИЛА ХОРОШЕГО КОДА
В столице утвержден 

новый алгоритм получения 
медицинского отвода 
от COVID-вакцинации
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ПРАЗДНИК В КРЕДИТПРИГОВОРЕННЫЕ 
К ЖИЗНИ. В АДУ

Спецкор «МК» в качестве 
правозащитника 

побывала в главной 
российской «пыточной» 

— Саратовской тюремной 
больнице

ЛОСЬ ДОВЕЛ 
РАШКИНА ДО ДЕЛА

Сам депутат готов к выписке 
из больницы

Глава Следственного комитета возбудил 
уголовное дело против депутата Валерия 
Рашкина, которого следствие обвиняет в 
незаконной охоте на лося. Никаких допро-
сов или обысков в отношении коммуниста 
пока не проводилось. Сам он планирует 3 
декабря выйти из больницы, где ему делали 
плановую операцию на глаза, и приступить 
к работе в Госдуме. 

Читайте 2-ю стр.

ЧЕРНОКОЖИЙ КАВАЛЕР ИЗБИЛ 
КОЛЛЕГУ, ПРИКРЫВАЯСЬ РАСОВОЙ 

ДИСКРИМИНАЦИЕЙ
Кулаком разбил лицо 

своей коллеге приезжий 
с Гаити, услышав от нее 
фразу «работает как 
негр». 

Как стало известно 
«МК», вопиющий инцидент 
произошел в колл-центре 
в Восточном округе сто-
лицы. Выпускница МГУ 
устроилась сюда полгода 
назад специалистом по ра-
боте с клиентами. А вскоре 
в компанию пришел сту-
дент, приехавший в сто-
лицу с острова Гаити. Они 
стали работать в одном 
проекте. Через некоторое 
время мужчина предложил 
коллеге начать встречать-
ся. Дама дала от ворот 
поворот. Тогда негр стал 
регулярно обзывать пред-
ставительницу прекрасно-
го пола проституткой и «не-
свежей женщиной, которая 
не котируется». Услышав 

от нее шуточно-грубоватую 
фразу «работать как негр 
трудно», гаитянин написал 
жалобу начальству о при-
теснениях и оскорблениях 
на расовой почве. 

1 декабря руководитель 
вызвал обоих сотрудников 
в переговорный зал. Кол-
лега поинтересовалась, 
почему мужчина начал 
сразу жаловаться, а не 
обсудил ситуацию с ней. 
В ответ мужчина со всей 
силы ударил даму кулаком 
в лицо. Женщину с черепно-
мозговой травмой и сотря-
сением головного мозга 
доставили в больницу. Она 
написала заявление в по-
лицию. Примечательно, 
что ранее сотрудница объ-
ясняла темнокожему кава-
леру, что в русском языке 
слово «негр» не является 
оскорблением, а лишь при-
знаком негроидной расы.

САМЫХ ДРЕВНИХ ДЕНИСОВЦЕВ ВЫДАЛИ 3800 УЛИК

Три наиболее древних 
костных останка денисов-
цев, проживавших в Де-
нисовой пещере на Алтае 
около 200 тысяч лет на-
зад, идентифицировали 
специалисты междуна-
родной группы исследо-
вателей во главе с учены-
ми из университетов Вены 
и Тюбингена, Общества 
Макса Планка, Института 
археологии и этнографии 
СО РАН. Для этого ис-
следователям пришлось 
изучить 3800 мелких ко-
сточек, найденных не так 

давно в восточной галерее 
пещеры.

До последнего време-
ни на Алтае было найдено 
и описано несколько фраг-
ментов костей денисов-
цев: кроме фаланги девоч-
ки, жившей 50 тысяч лет 
назад, в научных статьях 
упоминается о коренном 
зубе взрослого челове-
ка, а также молочном зубе 
ребенка из более древних 
слоев. Также была найде-
на кость, принадлежащая 
гибриду, у которого мама 
была неандерталкой, 

а папа денисовцем.
Как сообщили «МК» в Ин-

ституте археологии и эт-
нографии СО РАН, находка 
более древних останков 
в восточной галерее Де-
нисовой пещеры, датиро-
ванная примерно 100–130 
тысячами лет (это была 
коронка коренного зуба 
денисовца), отодвину-
ла начало развития этой 
ветви человека еще как 

минимум на 60–80 тысяч 
лет назад. Но последние 
данные, опубликованные 
на днях в журнале Nature 
Ecology & Evolution, уве-
личили археологический 
возраст находок до более 
чем 200 тысяч лет. 

Здесь с 2005 по 2016 
годы было найдено мно-
жество мелких костных 
фрагментов возрастом 
более 200 тысяч лет, 
но определить их мор-
фологию до последнего 
времени не представля-
лось возможным до тех 
пор, пока не появился но-
вый метод дактилоскопии 
коллагена. 

«При помощи этого 
метода наши коллеги 
из Института Макса План-
ка сначала определили, 
к какому виду живых су-
ществ они относились, — 
пояснил один из авторов 
работы, старший научный 
сотрудник института, 
кандидат исторических 

наук Максим Козликин. 
— Среди 3800 косточек 
лишь пять оказались че-
ловеческие, остальные 
принадлежали лошадям, 
оленям, гиенам и пр. За-
тем провели еще более 
глубокий анализ ДНК этих 
пяти осколков трубчатых 
костей и выяснили, к ка-
ким видам гоминид (от 
лат. Hominidae — «челове-
коподобный») они принад-
лежали. Таким образом 
было установлено, что 
три косточки принадле-
жали денисовцам, одна 
— неандертальцу и еще 
одну определить до вида 
не удалось».

В том же археологиче-
ском слое, где были най-
дены кости, ученые нашли 
и орудия труда древних 
денисовцев: всевоз-
можные каменные ножи, 
скребла, при помощи 
которых обрабатывали 
шкуры животных и раз-
делывали туши.

ЗИМА ПРИШЛА В МОСКВУ 
ОКОНЧАТЕЛЬНО И БЕСПОВОРОТНО

Выпавший 1 декабря 
в Москве снег останется 
лежать до весны. Синоп-
тики посоветовали жи-
телям столицы готовить 
лыжи и санки.

Обрушившийся с при-
ходом календарной зимы 
снегопад принес москви-
чам настоящую зиму. Си-
ноптики обнадежили, что 
жителям столицы не при-
дется «месить грязь», так 
как снежный покров уже 
образовался. В этом году 
реальная зима совпала 
с календарной: снег выпал 
аккурат первого декабря. 
Как рассказал метеоролог 
Роман Вильфанд, такое 
за 120 лет наблюдения 
случалось не единожды. 

А метеоролог Евгений 
Тишковец рассказал, что 
выпавший снег немного 
подтает, но уже к сле-
дующей неделе сугробы 
в Москве и области будут 
только расти. Синоптик 
также сообщил, что Мо-
сковский регион ожидает 

похолодание.
Итак, в пятницу днем 

в Москве ожидается 
+1…+3, а в Подмосковье 
столбики термометров 
поднимутся до +2. В суб-
боту пройдет холодный 
фронт — днем и ночью 
в Москве -1…-3, по области 
0…-5. В ночь на воскресе-
нье в столице похолодает 
до -5…-7, а в Подмосковье 
до -10, а днем в Москве 
будет -1…-3, а в области 
-2…-5.

— Сугробы будут каж-
дый день прибавляться, 
но особенно это станет 
заметным после обиль-
ных снегопадов, которые 
прогнозируются 7–8 дека-
бря. В результате во вто-
рой половине следующей 
недели снегомерные ли-
нейки утонут в сугробах 
на глубину 18–23 см, а это 
уже высота покрова, кото-
рая характерна для начала 
января. Наступит время 
становиться на лыжи, — 
добавил Тишковец.

ШКОЛЬНИЦА ВЫДУМАЛА СЕБЕ ТРАВМУ ИЗ ЗАВИСТИ 
К РАНЕНОМУ БРАТУ?

Двое маленьких посети-
телей элитного спортивно-
го клуба на западе Москвы 
получили травмы 1 дека-
бря, когда их мать отвле-
клась на кормление млад-
шего ребенка-грудничка. 
Мальчик получил удар 
током в раздевалке от не-
исправного фена, а его 
старшую сестру, с ее слов, 
пытались утопить в бас-
сейне.

Как стало известно «МК», 
многодетная москвичка 
давно водит 11-летнюю 
дочку и 8-летнего сына 
в бассейн и ранее непри-
ятных инцидентов не слу-
чалось. В среду вечером 
женщина, как обычно, на-
блюдала за плавающими 
старшими отпрысками, 
сидя на бортике с мла-
денцем на руках. Когда 
занятие закончилось, дети 
отправились переодевать-
ся. Только тогда женщина 

отвлеклась на корм-
ление грудничка. 
А буквально че-
рез 10 минут 
дочь и сын 
пришли к маме 
в слезах.

Оказалось, 
что, пока мама 
кормила млад-
шенького, сын 
пытался высу-
шить волосы феном. 
Мальчик получил удар 
током и упал навзничь. 
К счастью, в мужской раз-
девалке оказались взрос-
лые, которые оперативно 
оказали помощь юному 
пловцу и вызвали «скорую 
помощь». Маленького па-
циента госпитализирова-
ли в ожоговое отделение 
больницы.

Пока все внимание было 
приковано к мальчику, 
старшая сестра пожало-
валась на боли в области 

плеча. По утверж-
дениям школьни-

цы, неизвест-
ный мужчина, 
когда мама 
отвернулась, 
стал ногами 
целенаправ-
ленно топить 

ее в бассейне. 
Девочке также 

вызвали «скорую 
помощь». Медики 

нашли на теле ушиб 
и посоветовали показаться 
врачу в травмпункте.

Многодетная мать, как 
и правоохранители, со-
мневается в существова-
нии злодея — возможно, 
девочке просто стало 
обидно, что в этот вечер ей 
досталось меньше всего 
внимания, вот она и выду-
мала таинственного пре-
ступника. Тем не менее 
полицейские проверят 
версию школьницы.

В МАГАЗИНАХ НАЧАЛИ ТОРГОВАТЬ 
ПРОДУКТАМИ ИЗ БУДУЩЕГО

Продукты завтрашне-
го дня появились на при-
лавках сетевого магазина 
в столичном регионе. Едой 
из будущего оказались 
сыр и говяжий студень. 

Как стало известно 
«МК», жертвой недоразу-
мения или чьего-то злого 
умысла стал покупатель, 
который принес домой 
эти продукты. Только вы-
ложив их на стол, мужчи-
на решил присмотреть-
ся к этикеткам. Каково 
же было его изумление, 
когда он обнаружил в мар-
кировке завтрашний день, 
то есть 1 декабря вместо 
30 ноября. Гражданин по-
делился историей о своем 
приключении в соцсетях. 
А более просвещенные 
пользователи Сети объ-
яснили, что ничего удиви-
тельного не произошло. 
Дело в том, что «дата 

изготовления» — это 
не дата, когда булка вы-
шла из печи или сыр был 
завернут в пакет, а дата, 
с которой начинается 
отсчет срока годности. 
Производители скоро-
портящихся продуктов 
стараются указывать 
на упаковке дату начала 
реализации, а не дату 
фактического изготов-
ления, и закладывают 
в нее время доставки 
до магазина. «Утренний 
завоз начинается нака-
нуне, и на вечерних при-
лавках хлебобулочные, 
молочные и некоторые 
другие продукты «из бу-
дущего» — нередкое яв-
ление. Это норма, если 
они завтрашние, а вот 
послезавтрашних быть 
не должно», — пояснили 
«МК» в колл-центре сете-
вого магазина. 

СКИНХЕД РЕШИЛ УМЕРЕТЬ 
ВО ВРЕМЯ АРЕСТА

Скинхедом и матерым 
рецидивистом оказался 
30-летний уроженец Ки-
рова Павел Сырцев, покон-
чивший жизнь самоубий-
ством в ночь на четверг 
в подмосковном Щелкове. 
Мужчина подозревался в 
незаконном сбыте ору-
жия. Он погиб возле дома 
по улице Беляева в тот мо-
мент, когда его пытались 
задержать сотрудники по-
лиции и ФСБ. 

На камеры видеонаблю-
дения попал момент, когда 
оперативные сотрудники 
подходят к мужчине, а он 
внезапно падает замерт-
во. По всей видимости, 
неоднократно судимый 
кировчанин решил не са-
диться в очередной раз 
в тюрьму.

Как стало известно «МК», 
свою криминальную карье-
ру Сырцев начал в Кирове. 
Там он состоял в организо-
ванной группировке «Скин-
хеды». В феврале-марте 
2010 года Павел вместе 
с соучастником последо-
вательно поджег палатку, 
в которой торговал азер-
байджанец, общежитие, 
где жили выходцы с Се-
верного Кавказа, и автомо-
биль уроженца Баку. За это 
он получил 4 года лишения 
свободы. В 2014 году в об-
щежитии Сырцев устроил 
драку с приятелем и уда-
рил его ножом в живот. Суд 
приговорил его к 3 годам 
колонии. В 2017 Сырцев 
совершил две кражи из га-
ражных боксов. В первом 
случае преступник похитил 
бензопилу. Во втором он 
не успел взять чужое иму-
щество, так как был за-
держан с поличным. Его 
приговорили к 2 годам и 5 
месяцам тюрьмы. После 

освобождения в 2019 году 
за Сырцевым был установ-
лен административный 
надзор. Впрочем, судя 
по данным правоохрани-
тельных органов, он и по-
сле этого не изменил своей 
идеологии. В частности, 
в апреле того же года Сыр-
цева оштрафовали на 1000 
рублей за демонстрацию 
нацистской символики: 
его тело украшали соот-
ветствующие татуировки, 
и скинхед не стеснялся де-
монстрировать их.

В 2020 году Сырцев пере-
ехал в Щелково и поселил-
ся на первом этаже дома 
по улице Беляева. Сначала 
он устроился контролером 
в ЧОП, затем перевелся 
в один из ночных баров-
ресторанов на Пятницком 
шоссе на должность хаус-
мастера. В его обязанно-
сти входил мелкий ремонт, 
требующийся после ухода 
посетителей. Как оказа-
лось, мужчина был масте-
ром на все руки, началь-
ство было им довольно. 
С работниками ресторана 
был вежлив и приветлив. 
Оклад был всего 25 ты-
сяч рублей, но, по всей 
видимости, Сырцева это 
устраивало. В свою жизнь 
он никого не впускал, 
о личном предпочитал 
не разговаривать, поэтому 
коллеги о нем почти ничего 
не знали. В октябре 2021 
года мужчина неожиданно 
решил уволиться по соб-
ственному желанию.

Не так давно у правоохра-
нителей появилась инфор-
мация о том, что Сырцев 
хранит дома оружие. Ночью 
была проведена спецопе-
рация по его задержанию, 
которая закончилась смер-
тью преступника.

telegram:@mk_srochno
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Саратовская областная туберку-
лезная больница №1 в этом году стала 
синонимом слова «пытки». После пу-
бликации видео избиений и сексуаль-
ного насилия (в том числе швабрами) 
возбуждено больше десятка уголовных 
дел, которые расследуются централь-
ным аппаратом СКР. В СИЗО оказались 
начальник тюремной больницы Павел 

Гаценко и его заместитель Сергей Маль-
цев. Возможно, за ними последуют дру-
гие тюремщики. Покинули свои посты 
саратовские прокуроры, в том числе 
заместитель прокурора области. Во 
многих тюремных учреждениях региона 
сейчас неспокойно, и потребуется не-
мало сил и времени, чтобы обстановка 
стабилизовалась. Но по-прежнему уже, 

пожалуй, никогда не будет. 
В поисках ответов на вопросы, ко-

торые волновали общество и власть 
после скандала с ОТБ-1, члены СПЧ 
Андрей Бабушкин и Ева Меркачева 
побывали (с разрешения ФСИН Рос-
сии) в месте, ставшем символом 
расчеловечивания. Читайте 5-ю стр.



ХРАМ НА КРОВИ
То, что случилось в Кузбассе 25 ноября, 

хорошо известно: авария на шахте «Листвяж-
ная» унесла жизни 51 человека. Куда менее 
известен тот факт, что за пять дней до тра-
гедии, 20 ноября, хозяину «Листвяжной», 
главе холдинговой компании «СДС» Михаилу 
Федяеву, была торжественно вручена вы-
сокая награда РПЦ — орден Преподобного 
Сергия Радонежского. Есть ли связь между 
этими двумя событиями? 

Награду мультимиллионеру вручал ми-
трополит Кемеровский и Прокопьевский 
Аристарх. Архиерей отметил «вклад благо-
творителя в строительство одного из самых 
красивых храмов на территории Кемеров-
ской области», сообщает сайт митрополии. 
Тут следует пояснить, что орден был вручен 
в построенном по инициативе Федяева хра-
ме Архистратига Божия Михаила в дерев-
не Сухово (окраина Кемерова) — награж-
дение было частью церемонии открытия, 
освящения.

В ответном слове Федяев выразил на-
дежду, что «новый храм станет духовным 
центром не только для жителей прилегающих 
поселений, но и для воинов, представителей 
силовых структур нашего региона». 

В какую сумму обошелся благотвори-
телю его вклад, не сообщается. Но судя по 
кадрам телерепортажей, запечатлевших 
церемонию, угольный магнат не поскупил-
ся. Красота! Губернатор региона Сергей 
Цивилев гордо заявил, что другого «тако-
го объекта в Сибири точно нет». А некая 
прихожанка-кемеровчанка отметила, что в 
новом храме чувствуется «какая-то особая 
благодать».

Это вряд ли можно оспорить. Если чув-
ствуется — стало быть, и впрямь есть. И 
не только здесь: судя по обилию храмов и 
возрастающему влиянию церкви, благодати 
у нас с каждым божьим днем все больше. 

Странно только, что благодать никак не пере-
растает в благополучие. Точнее — не пере-
растает повсеместно. 

У самого-то Михаила Федяева с благо-
получием как раз все в порядке: входит в 
список богатейших людей России. Но почему 
при такой благодати в построенном им храме 
стало возможным то, что случилось через 
пять дней на «Листвяжной»?

Может быть, храм все-таки оказался 
недостаточно красив? Или надо было по-
строить больше таких храмов? Или же надо 
было сделать ровно наоборот: сэкономить на 
храмах и вложиться в технику безопасности 
на шахтах? Хотя последняя мысль, пожалуй, 
слишком кощунственна. 

И совсем уж кощунственно полагать, 
что связь между духовным и материальным 
вообще отсутствует. Послушайте хотя бы на-
шего президента. Успехи страны, в том числе 
экономические успехи, зависят от «духов-
ных начал общества», четко и определенно 
заявил недавно Владимир Путин, награждая 
патриарха Кирилла орденом Святого апо-
стола Андрея Первозванного.

Остается только понять, какова эта за-
висимость. Если верить телевизору и высоко-
поставленным ораторам, духовности у нас 
хоть завались. Можем с другими поделиться, 
наставить заблудшие иноземные души на 
путь истинный. А с успехами, откровенно 

говоря, так себе. Местами — совсем нику-
дышные успехи. 

Тех же шахтеров у нас гибнет почему-
то гораздо больше, чем в бездуховной и 
безблагодатной «Гейропе». Притом что по 
добыче угля Евросоюз нас опережает. От 
ковида, увы, мы тоже умираем значительно 
чаще: Россия сегодня — мировой лидер 
по числу летальных исходов на 100 тысяч 
населения. 

И совсем уж плохо вяжется с нашей экс-
траординарной духовностью и количеством 
храмов статистика самоубийств. По данным 
ВОЗ, по числу суицидов на 100 тысяч на-
селения Россия занимает третье место в 
мире — после Гайаны и Лесото. И первое 
— по суицидам среди мужчин.

Что же получается? Получается, что 
зависимость тут обратная — чем больше 
духовности, тем скромнее успехи. Впрочем, 
есть и другое объяснение, куда более со-
гласующееся и с логикой, и с религиозными 
канонами. Если предположить, что все дело 
в свойствах самой духовности — точнее, в 
том, что под этим понимают наши светские 
и церковные власти, — то все встает на свои 
места. 

Тогда выходит, что то, чем так гордятся 
хор госпропагандистов и государственные 
мужи, на самом деле лицемерная, показная, 
фарисейская духовность. Несите другую.

Владимир Путин потребовал при-
влекать к ответственности собствен-
ников и руководителей шахт, кото-
рые пренебрегают безопасностью 
людей в погоне за прибылью. «С них 
нужно спрашивать по закону, жест-
ко», — сказал президент на совеща-
нии по ситуации в угольной отрасли 
Кузбасса. ВВП заявил, что хочет 
детально разобраться в причинах 
аварии на «Листвяжной», а также 
проверить, как были выполнены 
поручения 2010 года, призванные 
предотвратить подобные катастро-
фы. 11 лет назад в шахте «Распад-
ская» погиб 91 человек, но винова-
тых в итоге не нашлось.

В начале 2000-х, когда Владимир Путин 
только стал президентом, аварии на шахтах 
были регулярным явлением. Самые крупные 
произошли в 2007 и 2010 годах, когда погиб-
ли 149 и 91 человек соответственно. 11 лет 
назад ВВП лично приезжал в Кемерово — 
наблюдал за ходом аварийно-спасательной 
операции на шахте «Распадская», проводил 
совещание и общался с родственниками. По 
итогам этого визита появился список пору-
чений и ряд решений, которые, как призна-
ют сами горняки, привели к существенным 
изменениями в отрасли. В частности, были 
пересмотрены правила техники безопас-
ности и принят закон об обязательной де-
газации угольных шахт. Но осадок у людей 
все-таки остался — наказание за массовую 
гибель шахтеров не понес никто. В 2020 
году уголовное дело против руководителей 
«Распадской» закрыли за истечением срока 
давности. И вот новая авария с такой же при-
мерно картиной — взрыв метано-горючей 
смеси, недостаток кислорода, невозмож-
ность для попавших в западню горняков 
быстро покинуть место ЧП.

«Сегодня проведем ревизию, как были 
выполнены решения, принятые 11 лет назад 
после тяжелейшей аварии на «Распадской». 
Речь тогда шла именно о системной работе 
по обеспечению безопасности на угледо-
бывающих предприятиях. Надо проанали-
зировать все эти вопросы», — заявил на 
совещании Владимир Путин. Он сказал, что 
слышал доклады подчиненных о том, что 
все поручения, датированные 2010 годом, 

были выполнены. «Надо посмотреть, так ли 
это. Что конкретно сделано и как», — под-
черкнул ВВП.

Также в ходе совещания, которое по 
большей части прошло в закрытом режи-
ме, планировалось выяснить все причины 
и обстоятельства трагедии на шахте «Ли-
ствяжная». По предварительным данным, 
авария там произошла из-за целого ряда 
нарушений правил техники безопасности. «С 
тех, кто в погоне за прибылью или по каким-
то другим причинам игнорирует, пренебре-
гает безопасностью людей, подвергает их 
смертельному риску, нужно спрашивать по 
закону, жестко», — заявил Путин, отметив, 
что помимо соблюдения правил техники без-
опасности владельцы и руководители шахт 
должны отвечать за надлежащее состояние 
оборудования и индивидуальных средств 
спасения. Собственником «Листвяжной» 
является предприниматель, занимающий 
177-е место в списке «Форбс». К этой шахте 
постоянно возникали претензии у надзорных 
органов: только в 2021 году Ростехнадзор 

выявил более 900 нарушений и девять раз 
приостанавливал работу предприятия за 
наиболее вопиющие из них. «Шахтерский 
труд связан с повышенной опасностью. Од-
нако недопустимо злоупотреблять и экс-
плуатировать мужество людей», — заявил 
президент.

Путин потребовал от региональных вла-
стей внимательно относиться к семьям и 
родственникам погибших и «детально раз-
бираться в каждом конкретном случае», 
какая помощь нужна. Также, по его словам, 
необходимо организовать проверку всех 
шахт региона на предмет соблюдения пра-
вил техники безопасности и исправности 
оборудования.

Путин высказал предположение, что 
из-за особенностей формирования зара-
ботка шахтеры сами могут пренебрегать 
требованиями безопасности — часть оплаты 
труда в угольной отрасли прямо привязана 
к количеству добытого сырья. «Им семьи 
кормить нужно, поэтому они рискуют», — 
сказал президент, потребовав исключить 
из выплаты составляющую, зависящую от 
выработки. «Здесь уже нельзя думать о дохо-
дах собственников, в том числе экспортных. 
Надо думать о жизнях людей», — подчеркнул 
ВВП.

Елена ЕГОРОВА.

ЛОСЬ ДОВЕЛ 
РАШКИНА ДО ДЕЛА
c 1-й стр.

Возбудить уголовное дело про-
тив депутата Госдумы можно 
лишь с согласия самой Госду-
мы. Чтобы его получить, ген-

прокурор должен обратиться к депутатам с 
представлением, а большинство палаты про-
голосовать «за». Неделю назад генпрокурор 
Игорь Краснов получил санкцию Госдумы, 
во-первых — на возбуждение против Вале-
рия Рашкина (КПРФ) уголовного дела по 
статье 258 Уголовного кодекса («Незаконная 
охота»), во-вторых — на привлечение его к 
административной ответственности за отказ 
от медосвидетельствования на состояние 
алкогольного опьянения, и, наконец, — на 
проведение обысков в жилых и нежилых и 
служебных помещениях депутата и приме-
нение к нему меры пресечения в виде за-
прета определенных действий. 

Глава Следственного комитета Алек-
сандр Бастрыкин, сообщает официальный 
сайт СК, получив постановление Госдумы 
о снятии неприкосновенности от генпро-
курора, закон исполнил. Вести следствие 
будут, конечно, следователи более низкого 
ранга. 

Сам Валерий Рашкин эту неделю провел 
в больнице, куда лег на плановую офталь-
мологическую операцию — она состоялась 
в понедельник. Выписаться он должен 3 
декабря, подтвердили «МК» в Московском 

горкоме КПРФ. Появится ли депутат в своем 
кабинете в здании на Охотном Ряду сразу или 
хотя бы на следующей неделе? После такого 
рода сложных операций положен реабилита-
ционный период как минимум на несколько 
дней, «хотя Валерий Федорович часто пре-
небрегал рекомендациями врачей в этом 
смысле и выходил на работу, даже будучи 
не очень здоровым», — сказал «МК» глава 
юридической службы МГК КПРФ Николай 
Геращенко. «Впереди еще одна операция», 
— уточнил «МК» юрист МГК КПРФ Мухамед 
Биджев.

На данный момент все, что мы знаем 
— что уголовное дело возбуждено по части 
2 статьи 258 («Незаконная охота в составе 
организованной группы лиц», наказание — 
штраф от 500 тысяч до 1 млн рублей или 
лишение свободы на срок от 3 до 5 лет). Г-н 

Биджев сообщил, что официальных бумаг, 
подтверждающих это, еще нет, а г-н Гера-
щенко добавил, что и по поводу админи-
стративного дела «пока тишина». 

В информации о «деле Рашкина» на сай-
те СК (его иллюстрирует фотография растре-
панного и растерянного депутата после охо-
ты на месте задержания ночью 28 октября) 
говорится, что «необходимые следственные 
действия» уже «проводятся». Но если они и 
проводятся, то пока без участия депутата. О 
вызове на допрос ничего не известно. А что 
именно (квартиру, гараж, сарай, служебный 
кабинет в Госдуме или в МГК, депутатскую 
приемную) и с какой целью хотят обыскать 
правоохранители — «остается только гадать, 
может быть, действительно, как уже шутят, 
хотят найти завещание лося», сказал г-н 
Биджев. С избранием меры пресечения, по 
его словам, тоже никакой ясности. Юрист 
считает, что «никакого состава преступления 
в действиях Рашкина нет», потому что умысла 
на браконьерство не было. 

Депутатом г-н Рашкин останется на весь 
период следствия и суда и мандат по закону 
«О статусе сенатора РФ и депутата Госдумы» 
потеряет лишь в том случае, если в законную 
силу вступит обвинительный приговор. Даже 
если наказание окажется не связанным с 
лишением свободы…

Сергей Обухов (КПРФ) рассказал «МК», 
что после обращения Геннадия Зюганова к 
членам партии, обнародованного несколько 
дней назад (в нем уголовное преследование 
Рашкина, как и нескольких других коммуни-
стов, сравнивается с «охотой на ведьм» в 
США во времена маккартизма), «собираются 
подписи в поддержку Валерия Рашкина в 
Москве, Саратове и других регионах».

Марина ОЗЕРОВА.
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2 МИРИСЬ, МИРИСЬ 
И БОЛЬШЕ НЕ СУДИСЬ
Необычные нововведения 
в правосудии коснутся 
сбора налогов и досудебного 
урегулирования споров
Мирить, а не судить — таков девиз 
новой реформы судебной системы, 
которая вот-вот будет воплощена в 
жизнь. Верховный суд и Совет судей 
РФ планируют сделать все для того, 
чтобы обращение к Фемиде стало не 
единственным вариантом для споря-
щих, а лишь одной из возможностей. 
Причем далеко не самой предпо-
чтительной. Корифеи судейского 
сообщества, ушедшие в отставку, 
сами готовы выступать арбитрами 
для мирного и бескровного решения 
конфликтов.

Принуждение к миру
В отечественном правосудии грядет но-

вая реформа. Речь идет о том, чтобы создать 
для людей принципиально новую площадку 
для решения споров — без обращения в суд. 
Для этого ВС планирует максимально расши-
рить сферу деятельности института судебных 
примирителей. 

Как рассказал председатель Совета су-
дей РФ Виктор Момотов, сейчас в списке 
судебных примирителей 328 человек. Это не 
простые юристы, а судьи в отставке. То есть 
с огромным жизненным опытом и глубокими 
знаниями судебной системы. 

— Судебное примирение, как и другие 
примирительные процедуры, все еще недо-
статочно востребовано, потенциал судебного 
примирения не раскрыт. Этому есть несколько 
причин: невысокая государственная пошлина 
(за подачу иска в суд. — Прим. авт.), возмож-
ность принудительного исполнения судебного 
акта, а также высокий уровень конфликтности 
в обществе и неосведомленность спорящих 
сторон о примирительных процедурах.

Чтобы пробудить в гражданах любовь к 
дипломатии и переговорам, ВС и Совет судей 
планируют довольно радикальную меру. В 
законодательстве может появиться список 
категорий гражданских дел, по которым по-
ход к судебному примирителю просто станет 
обязательным. То есть без этапа медиации 
нельзя будет подать иск. 

Предполагается, что обязательные при-
мирительные процедуры могут появиться в 
делах с высокой экономической нагрузкой 
на граждан и социально острых конфликтах. 
Пока речь идет о спорах между бывшими 
супругами о разделе совместно нажитого 
имущества, определении порядка общения 
с детьми, защите деловой репутации, спорах 
граждан с органами государственной власти 
и делах о защите прав потребителей. 

Возможен и еще один вариант. Если дело 
уже рассматривается в суде, на любой стадии 
судья сможет объявить перерыв в заседании 
и отправить истца с ответчиком к медиатору. 
Даже если спорящие не придут к соглаше-
нию, то хоть накал страстей поутихнет. Ну а 
если переговоры у примирителя завершатся 
успешно, стороны спора смогут прямо на 
месте составить письменное соглашение. 
Что важно — по силе такой документ будет 
равен документу, подписанному в кабинете 
нотариуса. Это тоже нововведение, заплани-
рованное в рамках реформы. Кстати, скорее 
всего, участникам процесса и ходить-то нику-
да живьем не придется: в проекте предусмо-
трена возможность работы примирителей с 
использованием веб-связи.

Упражнение на разгрузку
У проекта по расширению сферы влияния 

примирителей есть еще одна цель — разгру-
зить судей. На такой же результат направлен и 
проект по введению обязательного досудеб-
ного порядка в процедуре взыскания долгов 
по налогам с граждан. Как отметил председа-
тель ВС Вячеслав Лебедев, в настоящее время 
такой механизм предусмотрен в отношении 
юридических лиц и индивидуальных пред-
принимателей. Если же налоговики недо-
считываются сборов с физлиц, дорога у них 
одна — в суд. Смысла в таком порядке высшая 
инстанция не видит: большинство должников 
признают, что не заплатили транспортный 
или земельный налог вовремя. Ситуация па-
радоксальная: дело в суде есть, а спора нет. 
Судья в таких делах из вершителя правосудия 
превращается в сборщика податей.

— Большинство должников не обжалова-
ли судебные приказы о взыскании налоговых 
платежей. При этом международные реко-
мендации говорят о том, что судьи должны 
быть избавлены от сбора налогов и пошлин, 
— подчеркнул председатель ВС.

Загружены такой откровенно бесполез-
ной работой в основном мировые судьи. 
Кстати, несмотря на ковидные ограничения, 
работы у них меньше не стало. По словам 
Вячеслава Лебедева, за девять месяцев этого 
года мировые судьи уже успели рассмотреть 
22 млн 500 тысяч дел. Из них 2 млн 800 тысяч 
дел — это долги граждан по налогам. 

Чтобы разгрузить судейский корпус, выс-
шая инстанция представит законопроект, 
который вводит внесудебную процедуру взы-
скания налоговых задолженностей с граждан. 
Предполагается, что порядок будет аналоги-
чен действующему в отношении юрлиц и ИП. В 
течение месяца с момента получения требо-
вания о погашении долга гражданин должен 
будет направить в налоговую инспекцию свои 
письменные возражения — если, конечно, 
найдет повод. Только после этого налоговики 
смогут подать на должника в суд. 

В перспективе ВС и Совет судей вообще 
планируют максимально избавить судей от 
рутины, связанной с работой по долговым 
делам. Кроме налогов это еще и огромный 
пласт заявлений от управляющих компаний по 
взысканию задолженностей по квартплате. 

— Для мировых судей перспективным 
является упрощение рассмотрения бесспор-
ных денежных требований. Эти требования 
рассматриваются мировыми судьями в по-
рядке приказного производства, которое осу-
ществляется путем обмена документами без 
проведения заседания. Количество таких дел 
составляет две трети всех дел, поступающих 
к мировым судьям. Перевод рассмотрения и 
документооборота в электронную форму по 
таким требованиям позволит снизить нагрузку 
на мировых судей и высвободить время на 
рассмотрение иных, более сложных дел, — 
рассказал Виктор Момотов.

Татьяна АНТОНОВА.

Опрос провел сервис Superjob. При этом, по его данным, запросы мужчин и женщин до-
вольно существенно различаются. Первым для того, чтобы ни в чем себе не отказывать, нуж-
но в среднем иметь доход в 203 тысячи рублей в месяц. Вторым — достаточно и 155 тысяч.

Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP

в месяц необходимо 
среднестатистическому 
россиянину для счастья178 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ
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АМЕРИКАНСКИЙ СУД ОТКАЗАЛ ЭКС-ВЛАДЕЛЬЦАМ ЮКОСА В ИСКЕ 
К РОССИИ НА $50 МЛРД

АМЕРИКАНЦАМ ПОСОВЕТОВАЛИ ГОТОВИТЬСЯ К ЕЖЕГОДНОЙ 
ВАКЦИНАЦИИ

ОСНОВАТЕЛЬ КЛИНИКИ «ОМИКРОН» СУДИТСЯ С ВОЗ 
ИЗ-ЗА НАЗВАНИЯ НОВОГО ШТАММА

Апелляционный суд Ва-
шингтона (округ Колум-
бия) отклонил судебные 
претензии бывших 
акционеров ЮКОСа, 
требовавших взыскать с 
России более $50 млрд 
в качестве компенсации 
за потерю своих активов 
в результате банкротства 
холдинга. Тяжба между 

основными владельца-
ми некогда крупнейшей 
отечественной нефтяной 
корпорации и российским 
правительством продолжа-
ется с 2005 года и рассма-
тривается на нескольких 
западных юридических 
площадках. Летом 2014 года 
Третейский суд в Гааге обя-
зал нашу страну выплатить 

требуемую истцами сумму. 
Однако Вашингтон согла-
сился с позицией Москвы, 
просившей не возобновлять 
дело до тех пор, пока по 
нему не будет вынесен вер-
дикт в судебных инстанциях 
Нидерландов. Апелляци-
онный суд США в своем 
постановлении объявил о 
«закрытии дела».

Главный инфекционист 
США, доктор Энтони Фау-
чи, заявил, что гражда-
нам Америки нужно быть 
готовыми к тому, что вак-
цинироваться придется 
ежегодно, при условии, 
что эпидемия не уйдет, а 
новые штаммы будут по-
являться. 
«Может быть, мы получим 
стойкий иммунитет. Или, 
может быть, нет, и в таком 
случае нам придется иметь 
дело с ревакцинацией в 
зависимости от того, как 
развивается вспышка и 
глобальная пандемия. Я 
надеюсь, что в ходе ревак-
цинации мы получим столь 
длительную защиту, что 

нам не придется постоянно 
гоняться за вакциной от каж-
дого нового штамма. Но это 
еще предстоит выяснить», — 
заявил он в эфире CNN.
Врач-инфекционист Андрей 
Поздняков отмечает, что 
вакцины могут не помочь 
в том случае, если боль-
шое количество мутаций 
в S-белке коронавируса 
окажутся удачными: «Это 
может изменить структуру 
S-белка таким образом, что 
уже имеющиеся поствакци-
нальные или постморбидные 
антитела к изначальной его 
(S-белка) стереохимической 
конфигурации окажутся 
не совсем эффективными. 
Сколько конкретно нужно 

мутаций, чтобы вакцина 
перестала работать, — неиз-
вестно. Главное, что сейчас 
уже есть сама технология 
создания вакцины, и ее не 
нужно будет разрабатывать 
с нуля. Если говорить упро-
щенно, то можно взять часть 
измененного вируса, изучить 
ее, разложить на молеку-
лы, собрать синтетическую 
версию и насадить на аде-
новирус или на платформу 
мРНК. Это то же самое, что 
с вакциной от гриппа: есть 
принцип создания вакцины, 
а дальше, в зависимости от 
штамма, составляющие мо-
гут меняться и дополняться. 
И это не регистрируется как 
новый препарат».

Владелец сибирской 
сети офтальмологиче-
ских клиник Александр 
Падар подал в суд на 
Всемирную организацию 
здравоохранения. Он 
требует запретить исполь-
зовать слово «омикрон» 
для обозначения нового 
штамма коронавируса, 
поскольку оно идентично 

названию его клиники, что 
наносит вред деловой ре-
путации бизнеса. «Если ваш 
родственник или знакомый 
умрет от «Омикрона», вряд 
ли вы пойдете в клинику с 
таким названием», — рас-
суждает Падар. И подчер-
кивает, что вложил немало 
средств в раскрутку бренда. 
В иске он указал, что рань-

ше поисковики в Интернете 
при вводе слова «омикрон» 
выдавали данные о его 
клинике. Теперь — инфор-
мацию, «несущую тревогу, 
страх, ужас и не имеющую 
ничего общего с медицин-
ской деятельностью истца». 
Падар считает, что по этой 
причине неизбежно потеря-
ет часть доходов.

САМЫЕ АВАРИЙНЫЕ И БЕЗОПАСНЫЕ РАЙОНЫ МОСКВЫ В 2021 ГОДУ

Около 7 тыс.
ДТП произошло в столице 
в январе–октябре 2021 г.

283
человека погибло

7,9 тыс.
человек было ранено

Топ-5 аварийных районов

* Число ДТП на 100 тыс. населения

По данным ГИБДД РФ, Мосстата.

1. Марушкинское    402*
2. Краснопахорское    315
3. Щаповское    271
4. Первомайское    260
5. Сосенское    233

Топ-5 безопасных районов
1. Мосрентген    0
2. Кокошкино    5
3. Алтуфьевский    19
4. Нагатинский затон 21
5. Зябликово    21
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НА АЛТАЕ ЗАПРЕТИЛИ ОХОТУ НА КОЗЕРОГА ПОСЛЕ ВИДЕО 
МОСКОВСКОЙ БЛОГЕРШИ
Запрет на три года на добычу сибирско-
го горного козла (козерога) ввел глава 
Республики Алтай Олег Хорохордин. Он 
пояснил, что сделал это после резонансной 
истории с московским блогером, которая на-
зывает себя Татьяной Баулиной и позициони-
рует себя как заядлая охотница. Баулина под-
робно описала охоту в Кош-Агачском районе 
и опубликовала фото с убитым животным, на-
рвавшись на шквал возмущения и осуждения. 
«Сильно голодаете?», «Убили такого красавца 
ради фоток в Инстаграме!» — писали ей 
люди. Региональные власти посоветовались 
с жителями Алтая, большинство высказались 
за запрет. Пока будет действовать морато-
рий, в регионе проанализируют динамику 
развития популяции козерогов, после чего 
решат, как быть дальше. Сейчас там состоят 
на учете 2413 особей этого животного. IN
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Эти тортики выглядят так, будто их связали из пряжи. Готовит шедевры пекарь 
из Саутингтона (Коннектикут, США) Лорен Водницки. Она не оканчивала специ-

альных курсов, а училась всему сама, двигаясь методом проб и ошибок. «У меня дома есть 
несколько (настоящих) плетений и макраме, которые служат прекрасным источником вдох-
новения. Я также слежу за многими талантливыми художниками, специализирующимися на 
волокне», — рассказала кондитер.
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«НЕЛЬЗЯ ЭКСПЛУАТИРОВАТЬ 
МУЖЕСТВО ШАХТЕРОВ»
Путин потребовал думать 
не о доходах собственников, 
а о людях

РЕПЛИКА
Андрей КАМАКИН, обозреватель 

отдела политики

Михаилу Федяеву за пять 
дней до трагедии была 
вручена высокая награда 
РПЦ — орден Преподобного 
Сергия Радонежского.

2019 год. Рашкин и Бастрыкин 
обсуждают экологические 
проблемы.



ПРАЗДНИК 
В КРЕДИТ
c 1-й стр.

А уж про грабительские про-
центы в наших микрофинансо-
вых организациях и вовсе всуе 
вспоминать не будем... Безу-

словно, Новый год — тот единственный в 
своем роде случай, когда хочется не просто 
отдохнуть и расслабиться, а позволить себе 
нечто экстраординарное, выбивающееся из 
рутины повседневной жизни: памятные по-
дарки, детские мероприятия, изысканные 
яства, путешествия. Хочется забыть о пан-
демии с ее бесконечными штаммами, о пу-
стом холодильнике и дурном телевизоре, об 
угрозе умереть в ковидном госпитале или 
быть уволенным из-за очередного 
локдауна. 

В конце концов психофизика, орга-
низм требуют восполнения энергии, по-
траченной на добывание пищи и денег, на 
преодоление пандемийных сверхнагрузок 
— как физических, так и интеллектуальных. 
Новогоднее торжество, вся эта чудесная 
атмосфера сказки с неизменным шампан-
ским, салатом оливье, искрящейся елкой, 
гирляндами и тостами — на первый взгляд 
неплохой способ борьбы с эмоциональным 
выгоранием. Однако есть отрезвляющая 
экономическая реальность: в этом году из-за 
аномальной инфляции, ослабления рубля, 
разрыва логистических цепочек и прочих 
печальных обстоятельств розничные цены 
на искусственные елки поднялись на 15–30% 
по сравнению с 2020-м, цены на живые елки 
— в среднем на 10–15%; стандартный набор 
продуктов к новогоднему столу подорожал 
на 15–20%, по самым скромным подсчетам. 
Дорожает абсолютно все — еда, гаджеты, 
бытовая техника, услуги, турпутевки, авиа- и 
железнодорожные билеты, одежда, бензин... 
Как тут расслабиться, как побездельничать, 
как посытнее и повкуснее поесть, как отпра-
виться в путешествие, как позволить себе 
настоящий праздник? 

Кредит — только видимость выхода из 
этой предновогодней ситуации. На самом 
деле это несвобода, выход из зоны ком-
форта, состояние перманентного стресса и 
жизнь человека в футляре, подсчитывающего 
каждую копейку: в среднем львиная доля 
(50–80%) доходов российских семей уходит 
на погашение долга. Чтобы не выбиться из 
графика ежемесячных платежей, заемщик 
начинает отказывать себе в привычных и 
даже необходимых вещах, перестает радо-
ваться каждому дню. Желания отсутствуют, 
добрые чувства замораживаются, сменяясь 
тревогой и страхом. Как это совместимо с 
праздником, который просит душа? 

Число граждан России, имеющих хотя 
бы один кредит, на сегодняшний день при-
ближается к 45 миллионам, а это 55% тру-
доспособного населения в возрасте от 16 
до 60 лет. По два-три и более займа взяли 
13 млн человек. При этом банки, со своей 
агрессивной маркетинговой политикой, бес-
перебойно звонят людям с предложением 
взять предодобренный кредит без дополни-
тельных документов. В то же время магазины 
заманивают скидками, а длительные ново-
годние каникулы провоцируют на всякие 
излишества, подталкивают разгуляться на 
полную катушку. Соблазн велик, а бдитель-
ность притуплена. Ведь так хочется испытать 
в новогоднюю ночь мгновения волшебства, 
полной сытости и достатка, продемонстриро-
вать высокий социальный статус, которого в 
реальности нет и в помине. Это хочется всем, 
включая и 20 млн россиян (13,5% населения) 
с доходами ниже прожиточного минимума. И 
люди влезают в долги, попадают в кредитную 
кабалу, не осознавая последствий, словно 
забыв, в какой стране живут. В нормальной 
экономике рост кредитования ведет к росту 
спроса и далее — предложения. У нас же 
последним звеном этой цепи является ин-
фляция. А Новый год, этот великий праздник, 
становится дополнительным и очень грозным 
риском. Десять дней праздника пролетят 
в один миг, а расплачиваться за них с про-
центами придется долгие месяцы. 

Георгий СТЕПАНОВ.

c 1-й стр.
Как сообщили в пресс-службе 
Депздрава, для получения ме-
дотвода нужно иметь москов-
ский полис ОМС или быть при-

крепленным к городской поликлинике. 
Получить сертификат с QR-кодом, подтверж-
дающий, что человеку противопоказана при-
вивка, отныне можно только на основании 
справок, загруженных в систему портала 
Госуслуги.

— Будет сформирован цифровой регистр 
медотводов на единой цифровой платформе 
здравоохранения. Удастся предотвратить 
распространение фальшивых документов, 
— пояснили сотрудники ведомства. В случае 
сомнений, давать или нет медицинский от-
вод, последнее слово остается за профиль-
ными главными специалистами столичного 
Депздрава.

...У москвички Анны — хроническое ауто-
иммунное заболевание и диабет. Несколько 
лет назад у женщины развилась гангрена, 
ей ампутировали часть стопы. Виноват ли 
в том диабет или аутоиммунка, Анна не 
знает — врачи так и не пришли к единому 
мнению. Женщина раз в три месяца ходит 
в поликлинику и подтверждает, что ее хро-
нические заболевания никуда не делись, 

да и стопа не отросла. «Надеюсь, что новый 
алгоритм изменит ситуацию», — признается 
собеседница.

Напомним, если будет принят законо-
проект, который находится сейчас на рас-
смотрении Государственной думы РФ, с 1 
февраля 2022 года большинство сфер жизни 
будут доступны россиянам только по QR-
коду. Документ можно будет получить по 
трем основаниям: прививка, перенесенное 
заболевание или официально оформленный 
медотвод (по описанным выше правилам).

Речь идет о постоянных медицинских 
противопоказаниях к прививке. Согласно 
последним данным, к ним относится гипер-
чувствительность к компонентам вакцины: 
например, если ранее после прививки возни-
кали анафилактический шок или отек Квин-
ке. Отложить прививку следует при острых 
инфекционных заболеваниях, неотложных 
состояниях и при обострении серьезных 
хронических заболеваний.

...Виктор уже было собрался делать 
прививку (прошло полгода после болезни) 
и даже записался в платную поликлинику, 
но тут внезапно — гипертонический криз. 
Увезли в больницу с давлением за 200. «Врач 
сказал: сначала давление стабилизируем, 

а уж потом про прививку думать будем. 
Предложил официально оформить отвод, 
я отказался: на работе пока нет жестких тре-
бований. После Нового года вернусь к этому 
вопросу», — говорит мужчина.

Временным противопоказанием мо-
жет стать прививка от другого заболевания, 
сделанная менее чем за 30 дней до пред-
полагаемой даты вакцинации, или пере-
несенная за две недели ОРВИ. Последней 
возможностью пользуются часто болеющие 
простудой люди.

— Мне долгое время очень не хотелось 
делать прививку. Были предубеждения, но 
начальник требовал. Мне «повезло»: я легко 
простужаюсь. В итоге 4 месяца подряд я хо-
дила в поликлинику с жалобами на симптомы 
ОРВИ и брала временный отвод. Потом врач 
уже сказала: может, хватит?.. Но на работе 
сейчас как раз набрали нужные 80% вакци-
нированных, меня больше не спрашивают, 
— делится своей историей Елена.

— По месту моей работы ввели тре-
бования насчет вакцинации, но я сперва 
сомневалась — все-таки это касается здо-
ровья, сложный вопрос, — рассказывает 
Светлана. — Как нарочно, начались недо-
могания, я попробовала оформить отвод, и 
мне выдали больничный. Но тут оказалось, 
что во время больничного работать-то я не 
могу (у нас государственная организация, 
всё очень строго), а львиная доля нашего 
дохода — доплаты за переработки и дежур-
ства, особенно в ночное время. В общем, 
жадность победила — мне не захотелось 
терять деньги. Сделала прививку. Не жалею, 
это правильное решение.

С введением новых правил все данные 
сразу будут отражаться на Госуслугах. От-
крытый вопрос — исправная работа портала. 
Как уже писал «МК», москвичи неоднократно 
жаловались на расхождение информации в 
медицинской системе ЕМИАС и на феде-
ральных Госуслугах. Например, те, кто вак-
цинирован или переболел коронавирусом (и 
имеет соответствующую запись в медкарте), 
не могли получить код именно на федераль-
ном портале. Поэтому остается повод для 
легких опасений: не придется ли москвичам 
доказывать свое право на QR-код «по меди-
цинским противопоказаниям» так же упорно, 
как сейчас — на код после вакцинации?

Дарья ТЮКОВА.

Банк России предложил 
не продлевать льготную ипотеку
Глава Центробанка Эльвира Наби-
уллина предложила не продлевать 
льготную ипотеку на действующих 
условиях, а использовать другие, 
более адресные меры поддержки. 
По словам руководителя регулято-
ра, широкомасштабное продление 
программы может способствовать 
сохранению высоких цен на жилье. 

Низкая ставка по ипотеке и большой 
спрос на квадратные метры спровоцировали 
рост цен на недвижимость, что еще в прошлом 
году настораживало ЦБ РФ. В Банке России 
указывали, что такая ситуация «съедает» 
всю ту экономию, на которую рассчитывают 
россияне, оформляя льготную ипотеку, а на 
жилищном рынке может образоваться «пу-
зырь». И вот пришло время для регулятора 
еще больше ужесточить свою позицию. «Ту 
льготную ипотеку, которая пришла взамен 
программе «6,5%», мы предлагаем не прод-
левать», — сказала Эльвира Набиуллина. Она 
отметила, что есть другие, более адресные 
льготные программы. «Они работающие и 
направлены на то, чтобы поддержать ипотеку 
в тех секторах, где это необходимо», — до-
бавила глава ЦБ.

Программа льготной ипотеки, принятая в 
качестве одной из «антиковидных» мер под-
держки населения, стартовала в апреле 2020 
года. Первые жилищные кредиты по ней на-
чали выдавать россиянам по ставке 6,5%. В 
Москве, Подмосковье, Санкт-Петербурге и 
Ленобласти можно было взять заем на сумму 

до 12 млн руб., в других регионах — до 6 млн 
руб. В этом году программу продлили до 1 
июня 2022 года, но урезали максимальный 
размер кредита до 3 млн руб. и повысили 
ставку с 6,5% до 7%. Ипотеку можно оформить 
на квартиру в новостройке на срок до 20 лет 
с первоначальным взносом от 15%. Согласно 
официальным правительственным данным на 
середину 2021 года, льготной ипотекой под 
6,5% годовых воспользовались полмиллиона 
россиян. Вместе с тем, по информации ЦБ, с 
начала пандемии жилье в стране подорожало 
в среднем на 33–39%.

Эксперты разошлись во мнениях о том, 
кто в итоге выиграет от отмены льготной ипо-
теки, а кто проиграет.  По мнению владельца 
строительной компании Максима Лазовского, 
реальный рыночный процент по жилищным 
кредитам составляет 9–10%, поэтому льгот-
ная ипотека — катализатор активности рынка. 
«Сейчас, когда на программу направлено зна-
чительное усилие государства и президент 
подписал закон об освобождении от НДФЛ 
семей с двумя и более детьми (а для них свой 
дом — это лучшее решение), такое заявление 
ЦБ не может не огорчать», — считает он. От-
мена программы приведет к падению спроса 
и изменению рыночного равновесия. Цены не 
упадут, а возможности покупателей снизятся. 
«Надеюсь, что льготная ипотека останется в 
рамках приоритетов нашего государства», 
— уповает эксперт.

«Полностью отменять льготную ипо-
теку преждевременно, — считает Наталья 
Мильчакова, заместитель руководителя ИАЦ 
«Альпари». — Реальные доходы россиян па-
дали с 2014 года, доля граждан, имеющих 
сбережения в банках, едва превышает 53%. 

Откуда люди со средними доходами возьмут 
деньги для покупки жилья, особенно если 
они проживают не в столицах? Тем более, 
когда речь идет о молодых семьях». Льгот-
ная ипотека принесла россиянам намного 
больше пользы, чем вреда, уверена наша 
собеседница.

Однако ряд других экспертов придержи-
вается прямо противоположного мнения.

«Заявление Банка России правильное, 
потому что люди в массе своей не получили 
каких-то выгод от льготной ипотеки, на ней 
заработали банки, а еще больше девелопе-
ры, — утверждает Дмитрий Янин, председа-
тель правления Международной конфедера-
ции обществ потребителей. — Программу 
льготной ипотеки, на которую тратятся го-
сударственные финансовые ресурсы, нуж-
но останавливать. Снижение ставок было 
многократно компенсировано увеличением 
стоимости жилья, а сроки ипотечного кредита 
стали рекордными для России». Даже при по-
ниженном проценте люди были вынуждены 
брать кредиты на более длительные сроки. В 
итоге закредитованность населения выросла, 
считает эксперт. 

«Помощь фактически досталась не про-
стым гражданам, как это планировалось, а 
в основной своей массе осела в карманах 
крупных девелоперов, потому что на фоне 
повышенного спроса цены на новостройки 
выросли более чем на 30%, — подчеркивает 
финансовый консультант Роман Романюк. 
— Только около 500 тыс. человек смогли вос-
пользоваться льготной ипотекой, а это значит, 
что какие-то бонусы от этого действа получи-
ли только 0,3% граждан». Для подавляющего 
же большинства россиян жилье просто стало 
дороже на треть, при этом росту реальных 
доходов населения еще очень и очень далеко 
до этих цифр, указал Романюк.

Наталия ТРУШИНА.

В конце декабря 1991 года Союз Со-
ветских Социалистических Республик офи-
циально прекратил свое существование. 
Принято считать, что подлинный смысл 
великих потрясений открывается спустя 
столетия. Но все это красивый самообман 
людей, которые боятся правды о своей 
истории. Вместе со смертью участников 
и творцов великих исторических событий 
умирает и правда о них. Слава богу, нам по-
везло, многие творцы и свидетели событий 
1991 года еще живы. Но парадокс состоит 
в том, что политическая и интеллектуаль-
ная элита СССР не спешит нам оставить 
свои раздумья о причинах гибели детища 
Ленина и Троцкого, просуществовавшего 
более семидесяти лет. И причиной тому, 
на мой взгляд, и нежелание рассказать о 
своей собственной ответственности за 
распад СССР, и самое главное — нежела-
ние признать, что главным творцом этого 
распада был народ. 

Правда о национальной истории, о 
причинах национальных катастроф зависит 
не от временной дистанции от произошед-
ших событий, а от морального, интеллекту-
ального, духовного здоровья властвующей 
элиты. Страшно тем, кто считает, что смыс-
лом русской истории является расширение 
территорий России, признаться в том, что 
страна в 1991 году как империя умерла раз 
и навсегда; страшно признаться в том, что 
на самом деле русский человек никаким 
имперским синдромом не страдает и что 
он окончательно устал от этой империи. 

Нынешние патриоты, которые говорят, 
что если бы не было «предателя Горбачева», 
то СССР как великая держава сохранился 
бы, не знают, что еще в начале 1918 года 
Николай Бердяев написал статью «Россия и 
Великороссия», посвященную критике того, 
что семь десятков лет спустя Ельцин назвал 
«суверенитетом РСФСР». Бердяев считал, 
что русские не имеют права на сепаратизм, 
что они обязаны жертвовать собой и своим 
достатком во имя сохранения великой Рос-
сии, ибо «в русскую идею входит страдание 
как необходимый внутренний момент», и 
поэтому «пусть лучше существует страдаю-
щая, большая и неустроенная Россия, чем 
благоустроенные и самодовольные штаты 
Великороссии, Малороссии, Белоруссии 
и других областей, возомнивших себя са-
мостоятельными целыми». И парадокс со-
стоит в том, что враги патриота Бердяева, 
а именно большевики, спасли Россию от 
«великорусского сепаратизма» и снова 
превратили русских в вечно страдающий 
государственно образующий этнос со-
ветской империи. 

Прошло 70 лет советской истории, и 
снова дала о себе знать усталость русских 
от империи, и снова вечно нищие и бедные 
русские сказали, что мы устали кормить 
и Кавказ, и Прибалтику, и Украину. Но на 
этот раз усталость от империи совпала с 
усталостью от советской мобилизацион-
ной экономики, которая могла все, кроме 
создания главного, на чем держится жизнь, 
— хлеба насущного и того, что необхо-
димо для благоустроенной жизни. СССР, 
обладавший половиной чернозема всего 
мира, был не в состоянии произвести до-
статочно зерна для производства хлеба 
и корма скота. 

Но лично меня сегодня волнует не 
вопрос о причинах распада СССР: ответ 
лежит на поверхности. Куда более важен 
вопрос о причинах нежелания политиче-
ской элиты современной России увидеть 
правду о том, что мы называем «велико-
державием СССР», увидеть, что во мно-
гих отношениях советская Россия была 
такой же отсталой страной, как и Россия 
царская. Неспособность отказаться от 
мифа о русском великодержавии, о том, 
что мы якобы являемся одним из центров 
современной цивилизации, мешает нам 
привести нашу внешнюю политику в со-
ответствие с нашими возможностями, с 
долговременными интересами все еще 
страдающего от вечной бедности русского 
народа. Неужели не видно, во что обошлись 
русскому народу претензии идеологов 
«русской весны» 2014 года снова собрать 
воедино русские земли? Но, тем не менее, 
Владислав Сурков, который был одним из 
архитекторов «русской весны», несмотря 
ни на что, призывает нас снова вернуться к 
политике расширения русских территорий. 
Но не нужна эта империя, о возрождении 
которой мечтает Сурков, никому — ни рус-
ским, ни народам Кавказа, ни тем более 
народам Прибалтики. А сегодня, когда для 
Украины Россия стала главным врагом, все 
разговоры о возрождении империи — это 
откровенный абсурд, насилие над логикой, 
фактами. 

На мой взгляд, во всем этом 
пространственно-державном подходе к 
нашей истории есть какое-то глубинное не-
доверие к русскому человеку. Получается, 
что у русского человека не должно быть ни 
радостей, ни ценностей, кроме восторга 
по поводу необъятных просторов своей 

страны. Тут есть многое от так называемой 
«русской идеи», согласно которой, как го-
ворил Николай Бердяев, русский человек 
создан для того, чтобы страдать и жерт-
вовать своей жизнью во имя бесконечного 
расширения русских территорий. 

Надо быть справедливым: сам Сурков 
не противопоставляет пространственно-
державные ценности ценностям свободы, 
человеческой жизни, праву на свободу ве-
роисповедания и т.д. Но есть и другой, куда 
более радикальный взгляд на эти вещи. Я 
внимательно прослушал на YouTube лекцию 
доцента МГУ Андрея Шадрина о причинах 
распада СССР. Для этого историка патрио-
тизм предполагает осуждение Горбачева 
как предателя, который развалил СССР, и 
одновременно оправдание террора Ста-
лина как средства сохранения советской 
мобилизационной экономики и советской 
государственности. Для меня было важно, 
что историки, которые полагают, что моби-
лизационная модель советской экономики 
соответствует психологии «глубинного 
русского народа», считают, что русскость 
— это не только страдание, но и отказ от 
свободы. Они считают, что русскость — 
это труд по принуждению, что русскость 
несовместима с ценностью человеческой 
жизни. С точки зрения этого историка, 
сталинская мобилизационная модель 
экономики, основанная на государствен-
ном принуждении к труду и охраняемая 
всемогущими органами государственной 
безопасности, — это и есть рай для рус-
ского человека. Историк Андрей Шадрин 
считает, что трагедия русского народа 
состоит в том, что руководители КПСС, 
которые пришли к власти после Сталина, 
отказались и от его методов принуждения к 
труду, и, самое главное, отказались от гла-
венствующей роли сталинского НКВД над 
всеми сферами общественной жизни. 

И все это говорит о том, что нынешняя 
Россия страдает не только утратой желания 
сделать необходимые уроки из распада 
СССР, но и утратой человечности, утратой 
морального подхода к собственной исто-
рии. Уже звучит банальностью, что главная 
наша беда в том, что мы не осудили на го-
сударственном уровне преступления боль-
шевизма и большевистской эпохи. Но беда 
наша еще и в том, что мы своей трактовкой 
советской истории, где ценность государ-
ства вытесняет все основные человеческие 
ценности — свободы, человеческой жизни, 
— толкаем страну к духовной деградации. 
Почему произошла страшная катастрофа 
на шахте «Листвяжная»? Все очень просто: 
шахтеры закрывали перчатками мониторы, 
которые показывали содержание метана. 
Они получали мизерную зарплату — от 20 
до 30 тысяч рублей. Но если реагировать на 
показания монитора, то просто придется 
прерывать работу и лишать себя заработка. 
Что стоит за этими рисками? Все просто: 
жизнь человеческая для нас, как и всегда 
в России, ничего не стоит. 

Но, на мой взгляд, стремление под-
чинить нашу внешнюю политику тому, что 
Сурков называет «экзистенциональным 
смыслом русской истории», то есть рас-
ширению территорий, — тоже равносильно 
самоубийству. «Русская весна» 2014 года 
превратила Россию в осажденную кре-
пость, во врага современной европейской 
цивилизации. Санкции, нежелание Запада 
инвестировать средства в нашу экономи-
ку привели к сокращению производства, 
росту количества людей, находящихся за 
чертой бедности. И вы представляете, 
что будет, если в нынешней ситуации кто-
нибудь послушается Владислава Суркова 
и начнет расширять русские территории, 
к примеру, присоединит весь Донбасс к 
России?! Проблема не только в том, что 
мы спровоцируем новые санкции, кото-
рые будут душить нашу экономику, но и 
в том, что мы вызовем еще большее от-
чуждение в мире от России. Это, конечно, 
фантазии типа того, что грядущий кризис 
на Украине приведет к тому, что 2 миллиона 
украинцев побегут в Россию. Как видно, 
ни один из мигрантов, которые приехали 
в Белоруссию, чтобы попасть в Европу, 
и вынуждены сейчас возвращаться до-
мой, не горит желанием хотя бы на время 
остаться в России. 

Но самое страшное состоит в том, 
что страна, для которой главным смыс-
лом остается расширение территорий, 
абсолютно не нужна не только моему 
поколению, которое уходит, но и новой 
России. В конце концов, надо видеть прав-
ду: Россия, которая «не Запад», которая 
готова устраивать войны во имя расши-
рения территорий, не нужна нашему бу-
дущему, талантливой, одаренной части 
нашего молодого поколения. И поэтому 
пора все-таки извлечь уроки из распада 
СССР. Российская империя умерла раз и 
навсегда. Смысл нашего существования 
состоит не в расширении территорий, а в 
создании достойных условий жизни для 
свободного русского человека. 

ПОЧЕМУ СССР БЫЛ ОБРЕЧЕН 
30 лет назад рухнула империя принуждения к труду 

и равенства в бедности

СЕГО ДНЯ
стр. 

ДЕНЬГИ

ЖИЛЬЕ

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   3 декабря 2021 года

Александр ЦИПКО, главный научный сотрудник Института экономики 
РАН, доктор философских наук

Магистральные нефтепродуктопроводы с 
входящим в состав оборудованием являются 
объектами повышенной опасности, поврежде-
ние которых ставит под угрозу безопасность 
населения, может привести к возникновению 
пожаров, загрязнению рек и окружающей 
среды. Для обеспечения безопасной эксплу-
атации объектов магистральных нефтепро-
дуктопроводов и исключения возможности их 
повреждения вдоль трассы нефтепродукто-
проводов устанавливаются охранные зоны: 

■ в 25 метрах от оси трубопровода с каж-
дой стороны;

■ в 100 метрах от осей крайних ниток 
подводных переходов с каждой стороны и от 
производственных объектов (вокруг наливных 
насосных станций и т.д.).1

В охранной зоне нефтепродуктопровода 
ЗАПРЕЩАЕТСЯ производить всякого рода 
действия, которые могут нарушить нормальную 
эксплуатацию нефтепродуктопровода либо 
привести к его повреждению, в частности: 
✔ возводить любые постройки 

и сооружения; 
✔ производить любые строительно-мон-

тажные работы;
✔ устраивать стоянки автотракторной 

техники;
✔ размещать свалки, устраивать 

стрельбища;
✔ прокладывать дороги, сооружать про-

езды и переезды;
✔ прокладывать различные подземные 

и надземные коммуникации;
✔ устраивать массовые мероприятия, 

разводить огонь, бросать горящие 
спички, окурки и горячую золу из 
курительных трубок, стекло (стеклян-
ные бутылки, банки и др.);

✔ высаживать деревья и кустарники, 
размещать сады и огороды;

✔ открывать люки, калитки ограждений 
узлов линейной арматуры, открывать 
и закрывать краны и задвижки, от-
ключать или включать средства связи, 
энергоснабжения и телемеханики 
трубопроводов;

✔ бросать якоря, проходить с отданны-
ми якорями, цепями, лотами, произ-
водить дноуглубительные и землечер-
пальные работы;

✔ перемещать, засыпать и ломать 
опознавательные и сигнальные знаки, 
контрольно-измерительные пункты.

Сообщаем, что на расстоянии от оси ма-
гистрального нефтепродуктопровода менее 
100 метров ЗАПРЕЩАЕТСЯ: 
✔ размещать населенные пункты, кол-

лективные сады с садовыми домика-
ми, дачные поселки;

✔ возводить отдельные промыш-
ленные и сельскохозяйственные 
предприятия;

✔ устраивать карьеры разработки по-
лезных ископаемых;

✔ размещать гаражи и открытые стоян-
ки для автомобилей индивидуальных 
владельцев на количество автомоби-
лей более 20 шт.;

✔ возводить отдельно стоящие здания с 
массовым скоплением людей (шко-
лы, больницы, клубы, детские сады и 
ясли, вокзалы и т.д.) и др.2

АО «Транснефть-Верхняя Волга» ПРЕД-
УПРЕЖДАЕТ, что лица, совершившие умыш-
ленные действия в отношении объектов и 
имущества магистральных трубопроводов, его 
безопасной эксплуатации, привлекаются к ад-
министративной и уголовной ответственности:

■ Статья 167 УК РФ — «Умышленное 
уничтожение или повреждение имущества». 
Наказывается штрафом в размере от 50 до 
100 минимальных размеров оплаты труда 
или в размере заработной платы, или иного 
дохода осужденного за период до одного ме-
сяца, либо обязательными работами на срок 
от 100 до 180 часов, либо исправительными 
работами на срок до одного года, либо аре-
стом на срок до трех месяцев, либо лишением 
свободы на срок до пяти лет; 

■ Статья 168 УК РФ — «Уничтожение или 
повреждение имущества по неосторожности». 
Наказывается штрафом в размере от 200 до 
500 минимальных размеров оплаты труда или 
в размере заработной платы, или иного до-
хода осужденного за период от двух до пяти 
месяцев, либо исправительными работами на 

срок от одного года до двух лет, либо лише-
нием свободы на срок до двух лет;

■ Статья 158 п. 3 УК РФ — «Кража из не-
фтепровода, нефтепродуктопровода». Нака-
зывается лишением свободы сроком до шести 
лет со штрафом или без такового;

■ Статья 215.3 УК РФ — «Приведение в 
негодность нефтепроводов, нефтепродукто-
проводов». Наказывается лишением свободы 
сроком до восьми лет;

■ Статья 11.20.1 КоАП РФ — «Нарушение 
запретов, либо несоблюдение порядка выпол-
нения работ в охранных зонах магистральных 
трубопроводов». Наказывается штрафом от 
50 000 до 2 500 000 руб.3

При необходимости проведения каких-
либо работ в охранной зоне магистрального 
нефтепродуктопровода их производство 
необходимо согласовать с Володарским 
РНПУ и АО «Транснефть-Верхняя Волга».
Более подробную информацию можно узнать 
на сайте: https://uppervolga.transneft.ru/ 

В случае обнаружения выхода нефтепро-
дукта, сильного запаха углеводородов, а 
также всех работ без письменного раз-
решения вблизи нефтепродуктопровода 
просим вас срочно сообщить об этом по 
телефонам, размещенным на ближайшем 
указательном знаке нефтепродуктопро-
вода, или по телефону:
Тел.: 8(499) 799–89–20 (круглосуточно)
Адрес: 140162, Московская область, Рамен-
ский район, поселок Константиново, дом 10 Б.
Эл. почта: Referent-VRNPU@tvv.transneft.ru
Контакты Володарского РНПУ
Тел.: 8(831) 438-22-65, 8(831)438-72-34, 
8(831) 438-17-63, 8(831)438-65-63
Факс: 8(831) 438-22-05
Эл. почта: referent@tvv.transneft.ru
Адрес: 603950, Россия, г. Нижний Новгород, 
пер. Гранитный, 4/1
Контакты АО «Транснефть-Верхняя Волга»

По территории города Москвы и Мо-
сковской области проходят подземные 
магистральные нефтепродуктопро-
воды «Московский НПЗ — ЛПДС «Во-
лодарская», «Кольцевой магистраль-
ный нефтепродуктопровод вокруг г. 
Москвы» и его отводы на аэропорты 
и нефтебазы, эксплуатируемые Во-
лодарским районным нефтепродук-
топроводным управлением (ВРНПУ), 
которые являются сложным техниче-
ским сооружением, работающим под 
высоким давлением. В состав маги-
стральных нефтепродуктопроводов 
входят непосредственно трубопровод, 
включая отводы, задвижки высокого 
давления, станции катодной и дренаж-
ной защиты, протекторная защита, 
блок-боксы ПКУ и другое важное для 
эксплуатации нефтепродуктопрово-
дов оборудование. Трасса нефтепро-
дуктопроводов обозначена инфор-
мационными знаками-указателями 
«Охранная зона магистрального не-
фтепродуктопровода» с указанием но-
меров телефонов Володарского РНПУ, 
на пересечении с автомобильными 
дорогами — П-образными знаками с 
указателем «Внимание, нефтепродук-
топровод! Движение техники запре-
щено!» и дорожными знаками, запре-
щающими остановку в охранной зоне 
нефтепродуктопроводов.

1 В соответствии с «Правилами охраны магистральных трубопроводов» (утвержденными Министерством топлива и энергетики РФ 29.04.92 и постановлением Госгортехнадзора РФ от 22.04.92 № 9).
2 В соответствии с СП 36.13330.2012 «Магистральные трубопроводы» (актуализированная редакция СНиП 2.05.06-85*) (утвержден приказом Федерального агентства по строительству и жилищно-коммунальному хозяйству 
(Госстрой) от 25 декабря 2012 г. N 108/ГС и введен в действие с 1 июля 2013 г). Расстояния до промышленных и гражданских сооружений от оси МНПП должны быть согласно СП 36.13330.2012 «Магистральные трубопро-
воды» (актуализированная редакция СНиП 2.05.06-85*).
3 Федеральный закон РФ от 12.03.2014 № 31-ФЗ «О внесении изменений в кодекс РФ об административных правонарушениях в части обеспечения безопасности магистральных трубопроводов». РЕКЛАМА

ВНИМАНИЕ, МАГИСТРАЛЬНЫИ НЕФТЕПРОДУКТОПРОВОД!
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ИГРЫ ПАТРИОТОВ4

ЗА БУГРОМ

Неработающие пенсионеры 
и библиотекари: 
ниже некуда

— Неспециалисту порой кажет-
ся, что социальное расслоение 
в России год от года усилива-
ется. Это так или нет?

— Из данных, которые мы получали в ходе 
опросов, проводимых Институтом социологии 
ФНИСЦ РАН на протяжении последних лет, со-
всем не следует, что социальное расслоение 
в целом усиливается. Правда, в опросы не по-
падают самые низшие слои общества и самые 
высшие, поэтому про элиту мы сказать почти 
ничего не можем — и про совсем нищих, про 
асоциальные элементы, впрочем, тоже. Это 
отсекает примерно по одному-три процента 
населения сверху и снизу, но общей картины 
не меняет. Важно учитывать, что принадлеж-
ность к тому или иному классу определяется 
не только (и даже не столько) доходами, не-
обходимо учитывать и другие критерии. Мы, 
например, оценивали позицию человека по 24 
параметрам, охватывающим все, что является 
нормой существования в постиндустриальном 
обществе, а в совокупности позволяет оце-
нить возможности и риски, объединяющие 
большие группы людей. Это и экономиче-
ская безопасность, и уровень потребления, 
и навыки — в сфере IT и не только, и доступ 
к образованию и медицине, в том числе к 
платным их аналогам, что часто зависит даже 
не от уровня доходов, а от места проживания. 
И еще нормальное жилище — с точки зрения 
площади, качества и обеспеченности комму-
нальными удобствами…

— Чтобы туалет не на улице?
— Туалет на улице — признак сельского 

образа жизни. Еще в начале 2000-х годов 
блестящий географ Татьяна Нефёдова харак-
теризовала нашу страну как полусельскую, 
несмотря на то что 73% ее населения офици-
ально проживало в городах. Если скорректи-
ровать на условия жизни в малых городах, то 
уровень российской урбанизации снизится до 
60%, а во многих районах составит даже менее 
половины. У нас ведь часто называется насе-
ленный пункт городом, а по большому счету 
остается деревней, иногда с единственным 
каменным зданием — административным… 
Если смотреть по квадратным метрам, обе-
спеченность жильем в России находится на 
приемлемом уровне, но вот по качеству жилья 
и коммунальным услугам каждое пятое жили-
ще не будет соответствовать норме.

— Начнем с самого нижнего яруса на-
шего общества…

— К нижнему внеэкономическому классу 
(так он называется) относится около 22% рос-
сиян. Самая большая группа здесь — нерабо-
тающие пенсионеры (59%), но есть и студенты, 
женщины, находящиеся в декретном отпуске, 
безработные. Работающих, впрочем, тоже при-
личное количество — почти треть, это могут 
быть как люди с временной занятостью, черно-
рабочие, так и образованные специалисты на 
самых низкооплачиваемых позициях — библио-
текари и сельские учителя, например. 

То, что очень значительная доля нера-
ботающих пенсионеров по своим возмож-
ностям и рискам попадают в нижний класс, 
неудивительно, учитывая мизерный размер 
пенсии и слабые возможности пожилых по-
купать товары длительного пользования, по-
лучать качественные медицинские услуги, 
а при необходимости — и дополнительное 
образование. Кстати, когда мы проводили 
опросы в 2018 году и о пандемии с ее ограни-
чениями на передвижения еще речи не шло, 
включение в них такого показателя, как поль-
зование компьютером и Интернетом, могло 
показаться излишним. Но события 2020 года 
показали, что это было верным решением. 
Ведь хотя уровень информатизации в России 
и до пандемии был довольно высоким (более 
80% населения имело доступ к Интернету — 
больше, чем в странах СНГ, примерно столько 
же, как в Америке, хотя меньше, чем в Велико-
британии), оставались исключенные из этого 
процесса группы: пенсионеры, инвалиды, 
а также жители отдаленных уголков нашей 
страны. И так уж получилось, что в локдаун 
пенсионеры, например, вынуждены были 
сами адаптироваться к новой среде и могли 
рассчитывать в лучшем случае на помощь 
родственников и волонтеров. 

Впрочем, на Западе старшее поколе-
ние до последнего времени тоже не особо 
было интегрировано в информационно-
коммуникационные технологии, хотя карти-
на и разнится от страны к стране. Это общая 
проблема, но в России она усугубляется тем, 
что пенсионеры традиционно и незаслуженно 
занимают, мягко говоря, менее выигрышное 
положение в обществе.

— Нищее положение, назовем вещи 
своими именами.

— Пенсии у нас вроде как уже привязаны 
к относительному стандарту (не могут быть 
ниже прожиточного минимума пенсионера 
в регионе. — «МК»), что правильно в прин-
ципе, но сам-то прожиточный минимум в 
России устанавливается пока на уровне лишь 
44,2% от медианного дохода (такого дохода, 
меньше и больше которого имеют по 50% 
населения. — «МК»). В западных странах 
верхняя граница бедности установлена на 
уровне 60% от медианы для всех категорий 
населения. Если бы такой критерий был вве-
ден в России, то прожиточный минимум в 
этом году был бы не 11 653 рубля в среднем 
для всех категорий россиян (12 702 рубля 
для трудоспособных и 10 022 для пенсио-
неров), а 17 242 рубля в месяц в среднем. 
Но до этого уровня мы не дотянемся даже в 
2022 году: с учетом индексации в среднем 
для всех категорий прожиточный минимум 
составит 12 654 рубля в месяц (13 793 ру-
бля для трудоспособных и 10 882 рубля для 
пенсионеров)… 

Впрочем, разные есть пенсионеры — есть 
и такие, кто до сих пор содержит своих детей 
и внуков, попадая даже в верхние слои обще-
ства. Но большинство тех пенсионеров, кто 
продолжает трудиться, делают это не от хоро-
шей жизни: не потому, что хочется, а потому, 
что пенсии маленькие и силы еще есть.

Богатые богатеют, 
остальные — 
в лучшем случае 
не беднеют

— Поднимемся на следующую ступень 
в нашей социальной иерархии.

— Это нижний класс в экономике, в основ-
ном представленный рабочими, рядовыми 
служащими и рядовыми работниками сферы 
торговли и услуг вроде продавцов (в 2018 
году — 17% населения). Образующие этот 
класс россияне находятся в условиях неста-
бильной занятости. Они легкозаменимы, им 
недоступно качественное образование, при 
этом подвергаются эксплуатации и получа-
ют мало. Кстати, на протяжении многих лет 
рядовые работники сферы услуг и торговли 
наряду с чернорабочими остаются самой 
низкооплачиваемой категорией россиян, с 
доходами ниже медианы. Рисков у этих людей 
много, возможностей почти нет. 

Суммируем два низших класса нашего 
общества и получаем очень солидную долю: 
почти 40% населения… Потихоньку она вроде 
как сокращалась в последние годы, но не-
значительно — в пределах статистической 
погрешности.

Если же взять верхний средний класс, 
самую благополучную часть общества (не 
считая элиты, конечно), то его доля на протя-
жении последних лет оставалась неизменной: 
около 13%. 

— Эти 13% — начальники?
— Это «начальники» и ключевые работ-

ники предприятий (составляют примерно 
пятую часть верхнего среднего класса), еще 
около 3% — предприниматели, но львиная 
доля — больше 40% — высокооплачиваемые 
и высокообразованные специалисты вроде 
работников IT- отрасли.

Оставшаяся почти половина населения 
— это «средний» средний класс и «нижний» 
средний класс, и именно тут происходит 
броуновское движение: у кого-то положение 
улучшилось, и он поднимается чуть выше, 
у кого-то ухудшилось, и он проваливается 
вниз. Причем в «подбрюшье» среднего класса, 
которое является переходной зоной между 
нижними и средними классами, попадало 
в 2018 году около 24% россиян, что на 5% 
больше, чем тремя годами раньше. Это из-
менение на статистическую погрешность уже 
не спишешь. 

Подводя итог, можно сказать, что в целом 
наш средний класс — это действительно сере-
дина общества, но с центром тяжести ближе 
к нижним классам. 

— Пандемия оказала какое-то влияние 
на классовую структуру общества? И если 
да, то в каком направлении?

— Если на чем этот кризис и сказался, то 
в первую очередь на неравенстве доходов. 
Полных данных по последним полутора годам, 
к сожалению, еще нет, но кое-какие замеры 
делались, и довольно интересная, неодно-
значная ситуация вырисовывается. В числе 
прочих мы задавали вопрос: «Чувствуете ли 
вы остроту неравенства по отношению к себе 
лично?» — и смотрели, как это связано с нега-
тивным влиянием пандемии. Изменения ведь 
в принципе могли быть и в «плюс», далеко не 
у всех доходы упали, у кого-то и выросли… Но 
россияне, конечно, в первую очередь говорят 
про минус: «упали». Новости никакой тут нет, 
и до пандемии в опросах люди в массовом 
порядке говорили о социальном неравенстве 
и неравенстве доходов. Но в чем проблема? 
Экспертное сообщество давно говорило, что в 

России доходы населения стагнируют, то есть 
не меняются, но любопытно, что стагнировали 
и продолжают стагнировать они в основном у 
представителей средних и нижних классов. У 
людей, находящихся на высших руководящих 
позициях, входящих в те самые 13%, за время 
пандемии доходы выросли. 

— Почему же у «середняков» доходы не 
растут или мало растут даже в небедных 
организациях? 

— Это связано с особенностью россий-
ского рынка труда, который подстраивается 
под внешние негативные стимулы по зарплате. 
Во всем мире рынок труда подстраивается 
по занятости: мы видели, как людей массово 
увольняли после начала пандемии — в США, 
скажем, в авиационной отрасли отправляли 
на хорошее пособие по безработице и при 
этом давали документально оформленное 
обещание обратно принять на работу после 
восстановления экономики, когда самолеты 
вновь начнут летать. У нас же традиционно 
предпочитают в кризисы не увольнять, а сни-
жать зарплату — скажут, «работай, а получать 
теперь будешь 20 тысяч вместо 40».

— В лучшем случае 20 тысяч, а то и 
МРОТ.

— 20 тысяч — если ты будешь работать 
при этом. А если сидишь без работы в локдау-
не — получи 13 тысяч в месяц. Но даже для 
поддержания занятости на этих условиях во 
время пандемии у нас были введены льготные 
кредиты для предприятий.

— Если все же остановиться на нера-
венстве в доходах, как выглядит Россия 
на фоне других стран?

— Ряд авторитетных зарубежных уче-
ных, которые ведут исследования в области 
экономического неравенства во всем мире, 
сравнивали скорость обогащения элит в раз-
ных странах на протяжении последних 30 
лет и были очень удивлены, обнаружив, что в 
России в период 1980–2016 гг. реальные до-
ходы верхней 0,001% населения выросли аж 
на 25 269% (!), в то время как в Китае за тот 
же период — лишь на 3752%, в Америке — на 
629%, а в «загнивающей» Европе — всего на 
120%. При этом, согласно оценкам тех же 
авторов, Россия до сих пор остается един-
ственной страной, нижние 50% населения 
которой за 1980–2016 гг. потеряли 26% своих 
реальных доходов. Для сравнения: за тот же 
период в Европе реальные доходы нижней 
половины населения выросли на 26%, в Ки-
тае — на 417%. 

Реальные доходы — это когда номиналь-
ные доходы корректируются на покупательную 
способность при данном уровне цен.

Россия: между Германией 
и Китаем

— Значит, главная наша проблема, как 
говорилось выше, — не рост числа бед-
ных и увеличение пропасти между ними 
и богатыми, а увеличение разрыва между 
сверхбогатыми и средним классом?

— Д а. Скорость обогащения 

— относительный показатель, конечно. Но 
рост разрыва между сверхбогатыми и сред-
ним классом приводит к шпилеобразному рас-
пределению денежных доходов в обществе. 
Причем резко вздымающийся вверх шпиль у 
нас такой, что позавидует любая африканская 
страна. А под ним — средние слои, застрявшие 
в этом своем состоянии…

В Германии, Японии и в условно квази-
социалистических странах вроде Норвегии 
или Финляндии такого даже близко нет. Для 
сравнения: в Японии зарплата ректора в пре-
стижном государственном вузе будет отли-
чаться от зарплаты доцента примерно в пять 
раз, а в России — в 10, а то и в 20 раз. И так 
по многим отраслям. 

— Но есть США, где традиционно вы-
сокий уровень неравенства…

— В США неравенство в среднем высокое, 
но в США есть возможности зарабатывать и 
становиться богаче, хотя лифты экономиче-
ской мобильности и там стали закрываться. 
Вообще же неравенства сами по себе — это 
ни плохо, ни хорошо. Хорошо, если эти нера-
венства позволяют за 20 лет с нуля построить 
компанию с рыночной капитализацией 2 трлн 
долларов. Плохо, когда неравенства работа-
ют в одну сторону — в пользу опережающе-
го обогащения тех, кто занимает выгодные 
должности. 

Сегодняшняя модель западного капита-
лизма основана на человеческом капитале, 
когда капитализируются знания и навыки. Если 
посмотреть индекс качества рабочих мест по 
доходам в Великобритании, то вы увидите, что 
одна из самых привлекательных профессий 
там — ученые. Доход ученого в 10–20 тысяч 
долларов в Америке не является какой-то ди-
ковиной. Да, такие деньги сложно заработать, 
но для этого там созданы все возможности. В 
России же самые привлекательные позиции, 
если говорить о зарплатах, занимают дирек-
тора, начальники, а ученые будут где-нибудь 
внизу. У нас в приоритете власть и влияние, 
а не человеческий капитал. И это приводит к 
деформации стимулов и целей.

— А что Китай? 
— Как уже говорилось выше, в массе сво-

ей от либерализации китайское общество за 
последние 30 лет выиграло гораздо больше и 
более равномерно, чем российское. Они уму-
дрились достичь впечатляющих результатов 
без слома всей системы. С 2003 года Китай 
является третьей космической сверхдержа-
вой, у них развито высокоточное производство 
и большие планы по развитию технологий 
искусственного интеллекта. Тем не менее в 
Китае остается довольно много малообес-
печенных и бедных — больше, чем в России, 
где по той методике определения бедности, 
которую использует Росстат, бедных сейчас 
13,1% населения. Китай только что завершил 
борьбу с абсолютной бедностью и поставил 
задачу расширения среднего класса. В Рос-
сии же, как мы говорили, средний класс и так 
довольно широкий, наша структура общества 
вполне себе современная и похожа по фор-
ме на немецкую — только в Германии центр 
тяжести смещен к верхним слоям, потому 
что «верхний» средний класс почти в 1,5 раза 
больше, чем у нас, да и шпиль сверхбогатства 
меньше. Понятно, что разница в абсолютных 
значениях доходов огромная, и российский 
средний класс для Германии — это скорее 
пособие по малообеспеченности, но и уровень 
жизни у нас другой… 

Так что если для Китая задача номер один 
— развитие среднего класса как такового, 
то для нас задача номер один — развитие 
именно «верхнего» среднего класса и со-
кращение шпиля. 

Борьба с бедностью: 
пособий недостаточно

— Зарплаты составляют почти 60% 
денежных доходов населения, утвержда-
ет Росстат. При этом средние зарплаты 
(этот показатель рассчитывается исходя 
из данных о зарплатах и начальников, и 
рядовых сотрудников крупных и средних 
предприятий и организаций страны) неу-
клонно растут. Население, слыша об этом, 
бесится: ведь в карманах большинства 
денег больше не стало. Причем медианная 
зарплата такая, меньше и больше которой 
получает по 50% населения, составляет 
все меньшую долю от средней. А в других 
странах с этим как?

— Средняя зарплата нам показывает, 
сколько денег каждый человек мог бы за-
работать в обществе идеального равенства. 
Однако «человек в середине» (с зарплатой на 
уровне медианной. — «МК») может заработать 
или около половины от этих денег (как в США, 
Великобритании, Японии, Германии), или две 

трети (как в Норвегии, Южной Корее или Ка-
наде). Сколько может заработать «россиянин 
в середине»? Медианная среднемесячная 
зарплата в России за 2020 год — 32 422 рубля, 
средняя — 51 352 рубля. Получается, медиана 
составляет 63% от средней зарплаты, это 
примерно как в Канаде. Скорее всего такая 
ситуация складывается потому, что у нас мно-
гоярусные зарплаты с большой переменной 
частью (вроде премиальных и стимулирующих. 
— «МК»), которая может не фиксироваться 
статистикой, а с другой — сверхдоходы, о 
которых речь шла выше, получены из других 
источников — например, от бизнеса. Полу-
чается, что средняя зарплата — не самый 
надежный показатель. Лучше опираться на 
данные о концентрации доходов и разрывах 
в доходах между богатыми и бедными. 

Если же говорить о реальных зарплатах 
(то есть об их покупательной способности 
с корректировкой на уровень инфляции. — 
«МК»), то их рост в 2021 году на 3,1–-3,2% по 
отношению к 2020 году является признаком 
стагнации, так как в 2020 году зарплаты в 
реальном выражении выросли на 3,8%. 

— Насколько вообще можно верить 
данным Росстата, если значительная 
часть зарплатных доходов у нас в «серой 
зоне», когда МРОТ официально, плюс еще 
полтора-два в конверте?

— Как раз для этого существует выбороч-
ная статистика (опросы) — чтобы корректи-
ровать официальные цифры и понимать, что 
происходит с доходным распределением. 
Кроме того, эти данные дают возможность 
посмотреть, от чего зависят зарплатные дохо-
ды. Вот приходит человек работать в крупную 
организацию и думает: на что ему ставить — на 
повышение профессионального уровня, ква-
лификации как специалиста, или же строить 
карьеру, продвигаясь по административно-
должностной иерархии? В условиях России 
первый вариант обрекает на заведомо необо-
снованно более низкие доходы…

Во всем мире не случайно существует 
прогрессивная шкала налогообложения. Я не 
говорю сейчас о том, что надо срочно ее вво-
дить, но эксперты пишут, что налог на богат-
ство и прогрессивная шкала налогообложения 
— действующие, эффективные инструменты 
ограничения неравенства.

— Можно ли сделать вывод, что вве-
денная в России в 2001 году плоская шкала 
НДФЛ в 13% привела в итоге к экстремаль-
ному неравенству?

— Не она привела, а та система отно-
шений, которая в России сложилась, когда 
спайка власти и собственности производит 
сумасшедшие ренты, а образование и ква-
лификация во многих случаях никакой ренты 
не производят или производят ренты несо-
поставимо меньшего размера. Тем не менее 
действительно многие развитые страны мира 
уже давно перешли на прогрессивную шкалу 
налогообложения. 

— В России объявлена и ведется борь-
ба с бедностью — пособия, адресная по-
мощь, изменение способа подсчета бед-
ных… Это эффективные меры?

— Сегодня внимание сфокусировано на 
многодетных семьях, что правильно. Иждивен-
ческая нагрузка и неполная семья лидируют 
среди ключевых факторов бедности в России 
уже на протяжении 20 лет. Выплаты на каж-
дого ребенка во время пандемии позволили 
многим нуждающимся семьям, особенно из 
экономически неблагополучных регионов, на 
время решить проблему с питанием и другими 
базовыми потребностями. 

Хорошо, что такие меры поддержки ока-
зывались и оказываются, но этого недостаточ-
но. Государство должно развивать локальные 
рынки труда, создавать возможности для 
трудоустройства женщин на хорошие рабочие 
места. К сожалению, женщины, особенно в 
период активного материнства, вынуждены 
искать заведомо менее оплачиваемые рабо-
чие места с более гибкими условиями труда 
(удобный график работы, удаленка, близость 
к дому). И не только в России, во всем мире 
это проблема. 

— При этом человек, живущий на по-
собия, не перестает быть бедным?

— Ну разумеется. Прямые трансферты 
могут лишь временно улучшить положение 
нуждающихся, которые все равно будут на-
ходиться в зоне неустойчивости, и малейший 
шок снова может отбросить их вниз. Корень 
проблемы бедности в России — это обилие 
«плохих» рабочих мест с низкой защищенно-
стью труда и низкими зарплатами. Поэтому 
ключевым направлением социальной полити-
ки будущего должны стать меры по развитию 
среднего класса. Надо дать людям возмож-
ность зарабатывать больше и создать для 
этого условия. 

Беседовала Марина ОЗЕРОВА.

ПАНДЕМИЯ
ДОХОДОВ НАСЕЛЕНИЯ

В среду три российских самолета до-
ставили гуманитарный груз в Афга-
нистан. Вот только помощь вряд ли 
дойдет до нуждающихся. По словам 
жителей Кабула, все забирают себе 
представители движения «Талибан» 
(организация, признанная террористи-
ческой и запрещенная в России). Как 
талибы распоряжаются гуманитарной 
помощью, почему в стране закрыли 
ковидные госпитали и зачем сторон-
ники действующей власти устраивают 
авиашоу, пока народ голодает, — в ма-
териале «МК».

Наими Ахмад Шоайб, уроженец провинции 
Панджшер, экономист и сторонник Фронта 
национального сопротивления Афганиста-
на, живет и работает в России. Мужчина на 
связи с соотечественниками, через которых 
получает информацию о реальной обстановке 
в стране.

— Когда я узнал, что Россия доставляет 
в Афганистан гуманитарную помощь, честно 
говоря, огорчился, — говорит Наими Ахмад 
Шоайб. — Ведь помощь вряд ли дойдет до 
людей, которые действительно нуждаются. 
Большую часть гуманитарки талибы продают 
на черном рынке, что-то оставляют себе. Денег 
у них нет, казна пустая, пополнить ее не предо-
ставляется возможности. Финансовые счета 
заморозили американцы, западные санкции 
парализовали банковскую систему Афгани-
стана. Вот талибы и решили подзаработать 
на гуманитарной помощи.

— Кто покупает гуманитарную 
помощь?

— Обычные люди и покупают. Сейчас цены 
на товары взлетели. Люди не могут позволить 
себе приобрести элементарные продукты — 
муку, масло. Талибы сдают гуманитарную 
помощь по более низкой цене, чем эти же 

продукты продают в магазинах и на рынках. 
Дешевый товар быстро раскупают. 

— И об этом все знают?
— Конечно. Жители Кабула давно жалуют-

ся, что талибы торгуют гуманитарной помощью. 
До афганцев доходит либо мизер, либо совсем 
ничего. А ведь многие голодают, не могут при-
обрести вещи первой необходимости. Наш 
народ просит придумать какой-то механизм 
контроля за гуманитарным грузом и донести 
эту информацию до всех стран.

— Как обстоят дела с рабочими 

местами в Афганистане, зарплату людям 
так и не платят?

— Людей заставляют приходить на работу, 
но зарплату им не выплачивают. Учителя и вра-
чи работают по доброй воле, не могут бросить 
свой народ. Мировое сообщество обещало 
платить этим людям деньги напрямую или 
поставлять какую-то помощь, но пока все обе-
щания только на словах. У многих не осталось 
никаких накоплений, потратили даже то, что 
откладывали на черный день. 

— Руководство движения «Талибан» 

как-то успокаивает людей?
— Да, но их слова звучат как грустный 

анекдот. Недавно премьер-министр Афгани-
стана выступил с официальным обращением к 
народу. Ну, как выступил… Лицо этого человека 
не показали, просто прозвучал голос в эфире. О 
проблеме выживания людей он сказал, мол, мы 
боролись за страну, взяли власть, а теперь вам 
предстоит выдержать экзамен на выживание, 
так что хлеб просите у Аллаха.

— В парках Кабула в последние месяцы 
нашли себе пристанище много людей, 
оказавшихся без крова. Где теперь эти 
люди, на улице уже холодно?

— Некоторых приютили у себя сердо-
больные жители Кабула. Но невозможно всех 
разобрать по домам. Многие так и остались 
без крыши над головой. Поэтому афганцы и 
кричат о тяжелом гуманитарном кризисе. В 
Афганистане народ, в основном, использует 
деревенские методы для отопления домов. 
Но сейчас газ подорожал в два раза, поэтому 
многие останутся без тепла. Люди стали рубить 
деревья в городе, чтобы каким-то образом 
топить печи, согреться в домах.

— Система здравоохранения еще не 
рухнула?

— Система здравоохранения на грани 
разрушения. Машин «скорой помощи» нет. 
Денег на бензин никто не дает. Зато талибы 
устраивают показуху. В нескольких городах 
провели шоу — летали на вертолетах, демон-
стрировали свои машины. Тем самым показы-
вали свою мощь.

— Лекарства в больницах есть?
— В больницах еще кое-что осталось. А 

вот народ не может себе позволить купить 
лекарства, цены достигли потолка. Поэтому все 
рассчитывают на гуманитарную помощь.

—  К а к  о б с т о я т  д е л а  с 
коронавирусом?

— Когда в стране все так плохо, людям не 
до коронавируса. Ковидные больницы в Афга-
нистане давно закрылись. Нет возможностей 
лечить людей, когда отсутствует отопление, 
продукты, да и врачей не хватает. Кстати, сами 
талибы заявляют, что когда они пришли к вла-
сти, эпидемия закончилась. Причем они выда-
ют эту информацию за свои достижения. 

— Талибы постоянно заявляют об уни-
чтожении террористов.

— Они говорят, что уничтожают террори-
стов, а на самом деле ведут внутреннюю войну 
между собой. Устраивают покушения друг на 
друга, взрывы. Все это называют «чисткой 
ИГИЛ» (террористическая организация, за-
прещенная в России). Еще один момент. Если 
талибы убивают бывших военнослужащих Аф-
ганистана, то заявляют, что тоже расправились 
с террористами.

— Талибы продолжают отслеживать 
бывших военнослужащих, полицейских 
и госслужащих Афганистана?

— Буквально полчаса назад мне сообщили, 

что в провинции Панджшер талибы расстре-
ляли одного из бывших военнослужащих на 
глазах у мирных жителей. Мне прислали фото-
графию погибшего. Пока талибы находятся 
у власти, пропали несколько сотен человек. 
Их вывезли из домов, больше людей никто 
не видел. 

— Проходила информация, что талибы 
выселяют из провинций узбеков, туркме-
нов. Чем они им не угодили?

— Талибы устроили зачистку. Освобожда-
ют земли от представителей этнических мень-
шинств. У людей отбирают дома, тракторы, 
машины. Действуют якобы под благовидным 
предлогом, говорят, что забирают у народа то, 
что они себе когда-то нелегально присвоили. 
Это неправда.

— И много людей они уже выселили?
— Из Афганистана уехали индусы. Сейчас 

дошла очередь до узбеков и туркменов. Кирги-
зия собирается эвакуировать своих граждан, 
которые заявили об угрозе жизни. 

— Почему об этом так мало информа-
ции в СМИ?

— А кто об этом расскажет? В Афгани-
стане многие СМИ закрыли. Остались только 
те, кто согласился работать на поддержание 
положительного имиджа талибов. Получить 
достоверную информацию из Афганистана 
сложно. Иностранные журналисты, которые 
посещают Афганистан, работают строго под 
руководством талибов. Перед визитом они 
должны согласовать все свои действия. Неза-
висимые СМИ несколько раз просили, чтобы их 
пустили в Панджшер, дали пообщаться с жи-
телями Кабула, им не позволили. Смельчаков, 
которые выкладывают реальную информацию 
в Интернет, — единицы. Эти люди скрывают 
свои имена, придумывают всякие уловки, чтобы 
выйти в Сеть. Они рискуют жизнью.

Ирина БОБРОВА.

«ХЛЕБ ПРОСИТЕ У АЛЛАХА»
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Жители Кабула рассказали, 
как гуманитарной помощью 

торгуют на рынке

Люди, покидающие Кабул.
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До ОТБ-1 от центра Саратова 
примерно час на машине. Боль-
ницу окружает пустырь (то, что 
осталось от промышленной 

зоны). Кругом, кажется, ни души. Территория 
больницы обнесена высоченным забором с 
рядами колючей проволоки. Виднеются выш-
ки, слышен лай собак. 

Оказавшись на территории Саратовской 
ОТБ-1, испытываешь примерно то же, что 
чувствуют люди на пепелище. Адский огонь 
(осужденные называли больницу чистилищем, 
где даже дьяволы учатся молиться) погас, 
но сам воздух пропитан воспоминаниями о 
нем. Перед нами руины того, что считали тю-
ремным концлагерем. Под ними похоронены 
останки человеческой гордости. 

Среди «обломков» мы искали и чудо на-
дежды, и признаки выжившего безумия, ко-
торому нельзя дать вырасти до масштабов 
прежнего чудовища. 

Палата №5 и два мешка 
вещдоков

Территория боли и ужаса (так ее называ-
ли в прошлом) начинается с КПП. По словам 
подвергшихся пыткам осужденных, они чув-
ствовали атмосферу концлагеря, как только 
автозак въезжал за ворота.

Больница большая, многопрофильная. 
Она состоит из десятка зданий, в основном 
трехэтажных кирпичных. Сначала вы попадае-
те в общую зону, а потом, чуть левее, будет 
еще один КПП, и там вход в два отделения 
— бывшее 8-е ТЛО (его переименовали) и 
психиатрическое. Именно эти места указы-
вают как пыточные. Это своего рода тюрьма 
в тюрьме, потому что больные осужденные, 
свободно передвигающиеся по общей зоне, 
не могут сюда попасть. Впрочем, никто из них 
об этом не сожалеет, а каждого, кого туда от-
водили, провожали как на заклание. 

Представьте узкую дорожку. Слева не-
большое одноэтажное строение. Это пси-
хиатрическое отделение. Сейчас там около 
50 человек (всего в больнице 344 пациента). 
Про это отделение рассказывали самое раз-
ное. Например, что людей там долго держали 
привязанными к кроватям, кололи им препа-
раты, подавляющие чувство воли. Некоторые 
палаты-камеры в плачевном состоянии, с 
потолка свисает штукатурка. 

Людей, которые были бы связаны и под-
верглись мукам, мы так и не увидели. Но это 
не значит, что их там не было. Судя по пока-
заниям пациентов, были, и всего-то месяц 
назад. Вообще вся эта пыточная система 
действовала вплоть до октября этого года, 
когда было принято решение об увольнении 
Гаценко и Мальцева. Эти два имени мы будем 
слышать много раз.

Туберкулезное отделение больше не на-
зывается 8-е ТЛО. На двери написано «1К». 
Вход сюда через низенькое зеленое крылечко, 
само здание одноэтажное, похоже на вытя-
нутый прямоугольник. 

Осужденные рассказывали, что пытали их 
в разных помещениях этого 8-го ТЛО (так его 
и называют по старинке). Музыкальный центр 
включали на полную громкость, чтобы не было 
слышно криков. Производителя «садистской 
музыки» мы не увидели, скорее всего, обо-
рудование было изъято в рамках следствия. 
Швабры, электрошокеры, различные ведра 
и прочий инвентарь, который использовался 
для пыток и насилия, тоже изъяли. 

Сами палаты являются одним из главных 
вещдоков. 

— Я уничтожал улики по приказу за-
местителя по безопасности и оперработе 
Салова (недавно уволен. — Прим. авт.), — 
говорит заключенный Н., который проходит 
потерпевшим по делу о пытках и свидетелем 
по делу о превышении должностных полно-
мочий руководителями ОТБ. — Я приехал в 
больницу с аппендицитом, но после операции 
меня оставили тут, работаю в строительной 
бригаде. Я ведь строитель. Было приказано 
выдрать покрытия с пола, на которых оста-
вались остатки биологических жидкостей 
— кровь, сперма, пот. Потом эти материалы 
вывозили вместе с навозом (видимо, чтобы 
запахи убить) на тракторе за пределы ОТБ. 
Но часть была спрятана. Я знал, где. Отдали 
на днях два мешка с материалами предста-
вителю СК. 

Мы заглядываем в палаты №4 и №5, где 
творились страшные вещи. Нынешние «обита-
тели» тут недавно, о пытках они слышали, но 
находиться здесь сейчас не боятся (в любом 
случае у них выбора нет). 

— Все прекратилось до нашего приезда, 
— говорят они. 

В этом отделении погиб осужденный 
Адильбек Ахмедов, которого сидельцы счи-
тают героем-мучеником. 

— Ахмедова поместили в психиатриче-
ское отделение, где он подвергся жестоким 
пыткам, — рассказывает потерпевший по делу 
осужденный Александр Мухортов (интервью 
с ним мы публиковали). — Сначала он был 
полностью изолирован. Потом попал ко мне в 
палату. Он первый мне рассказал, как устроен 
садистский конвейер. Адильбек составлял 
списки «активистов» и сотрудников, которые 
причастны к преступлению. Получалось, что 
это настоящая ОПГ, которая «крышуется» ру-
ководством УФСИН. Несколько раз он писал 
записки с именами и датами, я передавал их 
своему адвокату, чтобы материалы оказались 
на воле (мы верили, что рано или поздно этот 
концлагерь будет разоблачен). «Активисты» 
что-то почувствовали, стали проверять меня 
и читать все, что я выносил защитнику. Тогда 
мы стали шифроваться. Ахмедов тот человек, 
который совершил подвиг не меньше Саве-
льева, вынесшего видеозаписи. Просто на 
рассказы о пытках никто не реагировал, ни-
кто нам не верил. А видео — то, что уже не 
опровергнешь. Ахмедов был очень хорошим 
человеком, который пытался противостоять 
системе. Он никогда бы не покончил с собой. 
Очень жаль, что мы не смогли его спасти. Мы 
все надеемся, что виновные в его гибели будут 
наказаны. 

Кстати, дело по факту смерти Ахмедо-
ва расследуется, сообщает наш источник во 
ФСИН. И есть уже явка с повинной от подо-
зреваемого в его убийстве. 

«Все всё знали» 

К нам выводят осужденных, ФИО которых 
мы не называем. По нашим данным, все они 
проходят потерпевшими в делах о пытках. И 
главная наша задача выяснить, не оказывается 
ли на них сейчас давление, не пытаются ли 
заставить их отказаться от своих показаний. 
Но без рассказов о том, с чего все начиналось, 
не всегда можно обойтись. При этом они четко 
описывают три причины пыток. 

Первая. Деньги 
— Я приехал в ОТБ в 2019 году с диагно-

зом туберкулез, — говорит заключенный М. 
— Завхоз предложил помочь мне оформить 
инвалидность. Но с условием, что первые 
два пособия я отдаю ему, а потом с каждого 
ежемесячно проценты выплачиваю. Я, по его 
словам, перед этим должен был отказаться от 
противотуберкулезного лечения. Тогда, как он 
говорил, будет проще получить инвалидность. 
Конечно, я отказался. Я хотел принимать лекар-
ства! В общем, я сказал ему, что условия меня 
не устраивают. «Жди!» — пригрозил он. Меня 
начали прессовать. Целыми днями я должен 
был сидеть на табуретке с прямой спиной и 
сложенными на коленях руками. Если ослу-
шивался, били. В один из дней меня отвели 
в так называемый штаб (там у них пыточная), 
в корпус, где кабинет начальника больницы. 
«Активисты» Крайнов, Гемадиев, Янин стали 
бить меня гурьбой по приказу Ананьева, ко-
торый был старшим (эти ФИО мы называем 
только потому, что они уже фигурировали в 
публичных показаниях, остальные, которые 
не звучали, мы в интересах следствия пока 
не разглашаем. — Прим. авт.). Меня брали за 
руки и за ноги, поднимали к потолку и бросали 
на пол. Потом стащили с меня штаны и трусы, 
Крайнов надел на руку целлофановый пакет и 
засунул мне ее в анальное отверстие. Я совер-
шил акт дефекации. Они смеялись. Заставили 
все убрать и сказали: «Мы это все записали, 
всем покажем, если будешь рыпаться». После 
этого еще были эпизоды. Мне приставляли 
к лицу половой член, говорили, что сделают, 
если я не переведу 30 тысяч рублей. 

Вторая. Явки с повинной
— Однажды привели меня к Гамадиеву, 

Крайнову, они стали бить и требовать: «Пиши 
явки с повинной». Я отвечал, что мне не в чем 
признаваться. «Пиши, сочиняй». Я не стал. Меня 
били, отнесли в туалет... Я очень надеюсь, что 
следствие будет доведено до конца. Сейчас 
угрозы своей безопасности не чувствую. Но 
вы же сами понимаете, все может измениться. 
Вы, пожалуйста, не бросайте нас. 

Третья. Наказание за жалобы
— Отправили в ОТБ после того, как я стал 

жаловаться в своей колонии (на то, что в еде 
ползают червяки, что работаем мы нелегаль-
но), — рассказывает Павел Шеремет, и он один 
из тех, кто не боится называть имя. — Ну а про 
остальное вы знаете, адвокат рассказывала... 
Заявления о пытках я написал 4 июня 2021 года, 
приехал прокурор, опросил, но дело «заморо-
зили». Я готовился на полиграфе дать показа-
ния, экспертизы пройти. Сидел в безопасном 

месте, потерял 10 кг, пошла сыпь от нервов. Я 
готов до последнего идти. 

За последний месяц число потерпевших 
резко увеличилось. Как говорит руководитель 
первой проверяющей инспекции центрального 
аппарата ФСИН Антон Ефаркин (сейчас он на-
значен начальником УФСИН по Саратовской 
области), были опрошены сотни людей, чтобы 
выявить жертв. 

— Мы некоторых опознавали по татуиров-
кам, по другим фрагментам тела, которые по-
пали на видео. Приходили к ним, говорили: «Это 
же вас пытали», а человек отказывался. Только 
со второго или третьего раза соглашался рас-
сказать. А сейчас некоторые пишут, что, мол, 
московская проверка якобы пыталась укрыть 
следы... Это не так. Именно нами выявлены 
все новые потерпевшие. 

Среди таких осужденных С. Вот его 
рассказ. 

— В марте 2020 года «активисты» завели 
меня в палату №5 ОЛТ №8. Они пользовались 
электрошокером сотрудника Бочкова (уволен. 
— Прим. авт.). Собирались насиловать, но мне 
повезло, я от удара током потерял сознание, 
они испугались, побежали сообщить зам. на-
чальника ОТБ Мальцеву (сейчас находится в 
СИЗО по обвинению в пытках. — Прим. авт.). 
Когда я пришел в себя, мучить меня не пре-
кратили, просто били — электрошокер боль-
ше не использовали. Принесли три швабры. 
Включили музыкальный центр, связали руки 
и ноги... Включили видеорегистраторы, чтобы 
все снимать. И тут я снова потерял сознание. 
Очнулся — ни музыкального центра, ни швабр, 
ни активистов, ни «вязок» на руках и ногах. 
Я написал заявление о пытках только после 
скандала. Делать это раньше я никакого смыс-
ла не видел. Руководство больницы, УФСИН, 
прокуроры все знали. Когда мой знакомый 
Роман Буртовой публично на воле сообщил 
о пытках, в ОТБ приезжал прокурор. Так вот, 
прежде чем нас к нему выводили, мы заходили 
к «активистам», после чего по образцу писали 
заявления, что жалоб не имеем. И у него ника-
ких вопросов не возникло по поводу того, что 
все эти бумажки одинаковые, как под копирку, 
вплоть до запятой! Активисты до последнего 
момента ходили по ОТБ как у себя дома, у них 
ключи от всех помещений. Так какой смысл 
был кому-то говорить? Все бы утряслось, как 
обычно. А когда стало понятно, что тут особая 
ситуация, что пошел резонанс, я решился. За-
явление написал 28 октября 2021 года. 

— Я стал потерпевшим только недавно, 
— рассказывает еще один осужденный. — 
Долго решался. Но вот и сейчас думаю — зачем 
это сделал? Мне осталось сидеть несколько 
месяцев, выйду, и ведь придется ездить на 
очные ставки, на суды. Это время и деньги. Да 
и тяжело весь этот ужас вспоминать. А если 
соседи, дети узнают, что со мной делали тут? 
Та еще слава, я вам скажу. 

Мы опросили десятки людей, которые 
подверглись мукам или знали о том, как пытали 
других. Судя по их словам, сейчас им ничего 
не угрожает, но все потерпевшие боятся, что 
плохие времена могут вернуться. 

Активизм не умрет? 

ШИЗО-ПКТ — это отдельно стоящее 
здание, куда отправляют нарушителей. Оно 
отделено «полосой препятствий» с рядами 
колючей проволоки. Вход сюда через двойные 
ворота. Здесь же содержатся те, кого нельзя 
сажать к общей массе, — это так называемое 
БМ (безопасное место). В одной из камер мы 
находим осужденного, которого привезли из 
ИК-13. 

— Я был «активистом», работал дневаль-
ным, — рассказывает он. — А потом власть 
сменилась, я прохожу по делу как потерпевший. 
Нас таких 10 человек. Я наложу на себя руки, 
если меня оставят в этом регионе!

В камере, которая в самом дальнем углу, 
есть еще один приехавший из ИК-13. Но это 
не «активист», а скорее тот, кто в свое время 
от них пострадал. Уже в ОТБ-1, куда привезли 
Романа лечиться, он поджег дверь палаты-
камеры №10 скандального туберкулезного 
отделения (видео попало в Интернет). Говорит, 
что это была акция протеста — против анти-
санитарных условий. 

— Сырость, вонь, со стен все сыплется 
(когда мы проверили эту палату, она была в 
более-менее приличном состоянии, дверь 
восстановлена, стены обновлены. — Прим. 
авт.), — рассказывает Роман. 

Но потом, уже без сотрудников больницы, 
он нам рассказал о других причинах своего 
поступка. 

— Когда я был в СИЗО, там действова-
ли «активисты», которые выбивали явки с 

повинной, — говорит Роман и называет ФИО 
(все данные мы передали для расследования). 
— И вот эти «активисты», знаете, теперь где? 
Они в ОТБ, их сюда вывезли. Они ходят свобод-
но по лагерю. Один из них, когда меня закрыли в 
ШИЗО, пришел туда, куда, как вы сами видели, 
даже не каждый сотрудник может свободно 
пройти. Он подошел к двери моей камеры, 
смеется, спрашивает: «Как ты?» Поднимите 
камеры видеонаблюдения, проверьте. 

Мы просим представителя Управления 
ФСИН провести проверку. 

Роман рассказывает про то, что в принципе 
происходило в Саратове с пытками. Если в 
двух словах — били (а может, и сейчас бьют?) 
на разных этапах. 

— Когда нас доставляют в Кировский рай-
онный суд Саратова, нас избивает полицейский 
конвой. В суде есть лестница, она снизу не 
просматривается камерами видеонаблюдения, 
вот когда по ней ведут, на каждой ступеньке 
наносят удары. Это наказание тем, кто отказы-
вается писать явки с повинной и сотрудничать 
со следствием. 

— Но это на стадии следствия, а в ко-
лонии ведь такие явки уже не нужны?

— Конечно, нужны. В ИК-13 ради этого 
главным образом и создавался актив. Его на-
зывают теперь ДПД (добровольные противо-
пожарные дружины). Они принимали «этапы». 
Вот как это происходит: «активисты» выстраи-
ваются в колонну с обеих сторон, а ты должен 
с сумкой в руках через этот строй пробежать. 
Каждый тебе наносит удар. При всем этом 
присутствовал начальник подполковник Пась-
ков (уволен. — Прим. авт.). Ты бежишь, тебя 
бьют, а он смотрит на все, курит и иногда за-
мечает, что слабо бьют, надо сильнее. После 
«строя» тебя отводят в кабинет к «активисту» 
К. Ставят на колени перед ним. Потом ведут 
в спальную секцию, где ставят на растяжку и 
требуют кричать: «Я люблю администрацию». 
Если ты отказываешься, тащат в туалет, оку-
нают в унитаз с водой. 

— Но потом больше не трогают? 
— Вы что?! Потом еще они же заставляют 

явки с повинной писать. Без разницы, в чем, 
говорят: «Придумай себе какое-то престу-
пление и покайся в нем». Из пыток, которые 
применяют, особенно запомнилась мне, когда 
тебя связывают и начинают выливать на лицо 
и голову воду. На меня три ведра вылили. Я 
захлебывался. Страшно это все. Некоторых 
осужденных «активисты» в качестве наказания 
трамбовали в сумки. Это такие дорожные боль-
шие сумки, человека туда любой комплекции 
они умудрялись запихнуть. Застегивали мол-
нию и с этой сумкой ходили, потом ее оставляли 
где-нибудь. 

— Про пытку водой мы слышали рань-
ше, — говорит Андрей Бабушкин. — Это «тра-
диция» пришла из Омска. А вот про сумки 
— это что-то совершенно новое. 

— Считается, что в ИК-13 недавно бунт 
произошел, но на самом деле вот как это было. 
Один из активистов ударил «обиженного», му-
жики заступились. И все. «Активистов», 55 
человек, изолировали в первом отряде. Они 
теперь боятся выходить. 

Среди «активистов», которые сейчас на-
ходятся в ОТБ, есть некий С. Он, как говорят 
другие осужденные, обливал мочой Ахмедова 
и всячески издевался над погибшим. 

Еще один осужденный рассказал нам, 
что помощники «активистов», которые сейчас 
оказались под следствием по делу о пытках, 
находится в ОТБ. По их данным, они заняли 
место своих бывших «руководителей». 

— Они также вымогают деньги с нас, — 
рассказывает Н. — Сейчас боятся, не бьют, 
но посмотрите — они скоро почувствуют свою 
власть. Они уже сейчас дружат с оперативни-
ками, которые остались от прежнего состава. 
У них лучшие палаты, я видел у них мобиль-
ники. Через пару месяцев все вернется на 
круги своя! 

Новый начальник больницы от всей этой 
информации немного в шоке, скажем мягко. 
Все это предстоит проверять. Но не похоже, 
что осужденные врут. Они называют одни и 
те же имена. По-хорошему, всех сотрудников, 
которые были в больнице в ее бесславный 
пыточный период, нужно увольнять. Но кем их 
заменить? Зарплата у младшего инспектора 
в саратовских учреждениях чуть больше 10 
тысяч. Став сержантом, он может рассчитывать 
максимум на 20. Сейчас некомплект младшего 
состава почти 50 (!) процентов. И кто захочет 
идти работать в больницу, про которую знает 
теперь весь мир?!

— Когда я услышал о пытках шваброй, то 
не поверил, — говорит в прошлом начальник 
Главного управления Федеральной службы 
исполнения наказаний по Саратовской об-
ласти Леонид Шостак (был уволен в 2009 
году). — Я историк по образованию. Но так 
случилось, что попал в тюремную систему в 
1976 году и почти сорок лет в ней прорабо-
тал. Такого в те годы не было. Не знаю даже, 
почему появились подобные зверства. Мне 
в свое время мама сказала: «Если ты в за-
ключенных не будешь видеть людей, лучше 
там не работай». 

Пытки, как говорят, появились, когда ГУФ-
СИН возглавил генерал Александр Гнездилов. 
В ту пору особенно часто стали давать в СИЗО 
и колониях явки с повинной… В Саратовской 
колонии до сих пор сидит осужденный спор-
тсмен Максим Бурбин, который получил срок 
по свидетельству тех, кого пытали. Бывший 
член ОНК Саратовской области (он вышел из 
состава комиссии после этой истории) Николай 
Скворцов собрал доказательства, принес их 
прокурору. 

— Я ходил к нему в течение двух лет по два-
три раза в месяц, — говорит Николай Скворцов. 
— И ничего не произошло. Абсолютно. 

Сейчас в некоторых колониях Саратовской 
области, мягко говоря, неспокойно. В одной 
колонии арестанты убили осужденного. Нам 
показывают видео, на которых осужденные 
посылают сотрудников на три буквы, бросаются 
на них. УФСИН борется, как считает нужным: 
вводит спецназ, собирает материалы о де-
зорганизации. Но мы считаем, что стоило бы 
попробовать сесть за стол переговоров. Боль-
шинство людей не хотят играть в «активистов» и 
блатных, они просто надеются спокойно отбыть 
свой срок и выйти на свободу — не изнасило-
ванными и не искалеченными.

Ева МЕРКАЧЕВА.
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На сайте «МК» неторопливо набира-
ет лайки первая часть романа Ан-
дрея Яхонтова «Божья Копилка». Это 
историческое полотно охватывает 
весь XX век, сюжет развивается па-
раллельно в небесном царстве и на 
земле. Предлагаем отрывок из «за-
облачной сферы».

Перепрыгивая с обломка на обломок 
чего-то в прошлом весьма внушительного 
(«До того, как стать Мостом, это было Крыльцо 
Престола Господня», — сообщил дедушка), 
преодолевая ярусы разнонаправленных под-
весных (на жгутовых и тросовых креплениях) 
магистралей, они оказались подле вмуро-
ванных в высокую крепостную стену ворот. 
Часовенка с барельефом конного Георгия 
Победоносца совмещала молельню и комен-
датуру. Дедушка перемолвился с караульщи-
ками (белые перья их заспинных крыльев были 
украшены красными лычками и золотистыми 
погонами), старшина отверз узенькую щель, 
челобитчики миновали кордон. 

Монолитно-тяжеловесные строения, 
громоздившиеся по обеим сторонам улицы, 
вдоль которой дедушка уверенно вел Антона, 
не тонули и не проседали в облачной хмари. 

— Их держит праведность обитателей, 
но преимущественно это воздушные замки, 
— мимоходом дедушка угадал намерение 
внука задать вопрос (по-видимому, неумест-
ный) и предотвратил ненужность: — Один 
несведущий спросит столько, что сотни спе-
циалистов, чей серовещественный загашник 
полнехонек, не удовлетворят сотую долю его 
любопытств. 

Пингпонговая телепатическая быстрота 
обмена синхронностями свидетельствовала: 
проникновенная родственная взаимопони-
маемость — нерасторжима — даже после 
длительного необщения. Но очень много 
накопилось у Антона неясностей о Царстве 
Небесном.  

— Будь терпелив, — отреагировал и на 
эту не успевшую выпорхнуть (естественную) 
заинтересованность дедушка. — Ты здесь 
именно для того, чтобы постигать. 

Перед ними раскинулась площадь. Но 
лишь близорукий анахорет, погрязший в убо-
гой тараканьей закухонности, мог формально 
(и заочно!) согласиться со столь уничижи-
тельным обозначением неохватного про-
странства, размахом превосходившего все 
виденные Антоном до того безгоризонтности: 
вмещавшего толпы базара Александрии; пла-
ца с магическим каменным (метеоритным?) 
черным кубом в Мекке; предхрамового много-
людья собора святого Петра в Риме, когда 
выступает с балкона Папа; облюбованной 
голубями и туристами набережной святого 
Марка в Венеции; ревущего многотысячными 
воплями стадиона «Уэмбли»… Осью (мачтой 
с надутым парусом) взметнулась над эпосно-
гомеровской стихией статуя — похожая и на 
американскую купоросно позеленевшую, 
омываемую океаном Свободу, и на белоодеж-
ного благословляющего Рио-де-Жанейро 
Христа-избавителя, и на готового переко-
вать меч для мирной пахоты обнаженного 
бодибилдера — повязка, сползшая на глаза 
непристойно аляповатой, лягавшейся, отпи-
хивавшейся от бурлившего у нее под ногами 
месива бабищи, великаньи аптекарские весы 
в ее руках и развевающийся балахон пред-
грозово нависли над разливанной кипенью и, 
казалось, готовы клоповьи придавить неоста-
новимую толчею. 

Дедушка наслаждался эффектом, про-
изведенным на внука. Экскурсоводски, с па-
фосом воспевателя, воздающего объекту 
заслуженные превозношения, он повел ис-
калеченной рукой, будто сдвигая занавеску 
на окне: 

— Здесь концентрируются Нестрашные 
Суды, именуемые Потешными, они предваря-
ют Суд Страшный, Неотвратимый, Последний. 
Миллионы исков, прошений, протестов, до-
носов, кляуз, кассационных жалоб… Процес-
суальные тонкости блюдутся наистрожайше, 
промежуточные решения оказывают влияние 
на окончательный вердикт... — Гусельного 
аккомпанемента, вот чего недоставало бы-
линному бояну-восхвалителю. — Докумен-
тация, когда соискатель рая или обреченный 
на муки грешник предстают пред Господом, 
должна быть максимально выверена. Цель 
Всевидящего — обнажить малейшую чер-
воточину: коли кто-то недоплачивал тайно, 
воровал тайно, прелюбодействовал тайно — 
об этом должны узнать обманутые, раскаяние 
преступника, свершившееся без принужде-
ния, — венец кропотливой подготовительной 
работы. 

По широким, как простыни, сияющим 
белизной ступеням дедушка возвел Антона 
к окантованным металлической решеткой, 
похожим на двери высотного Министер-
ства иностранных дел, шлюзам. Задержав-
шись близ балюстрады, указал на скопища 
механизмов: 

— Весы особого назначения: каждому 
вменено выяснить, сколь тяжелы его провин-
ности. Результаты взвешивания, — сам себя 
дополнил дедушка, — штемпелюют особой 
печатью здесь, на площади, и на соседних 
улицах. 

Конструкции смахивали на усовершен-
ствованные гильотины, на усложненной 
конфигурации детские качели, попадались 
плоско-платформенные (со стрелками-
метрономами и килограммовыми делениями 
вдоль шкалы); японские электронные (фирм 
«Sоny» и «JVС») высвечивали на мониторах ре-
кламу: «Микропогрешность минимальна!» 

Зачумленно-зачуханные, толстые и 
худенькие («снабженцы»? «интенданты»? 
«маркитанты»? «висельники»?) перебегали 
от «качелей» к «гильотинам» — видимо, в 
поиске более лояльных устройств («Даже 
самым совершенным техническим средствам 
присущи изъяны, происходят — рано или 
поздно — поломки», — пояснил дедушка), 
жонглировали гирями, подпрыгивали, на-
жимали на кнопки и педали, делали пометки 
в блокнотах с грифами «нетто» и «брутто», 
озабоченно крутили арифмометры, произ-
водили подсчеты на калькуляторах, в ход 
шли приемы недобросовестных торговцев 
и спортсменов, которые перед соревнова-
ниями добиваются снижения или завышения 
показателей: под балансирующие плоскости 
подкладывали бумажки, стучали по экранам 
кулаком, обривали голову и грудь, присе-
дали и отжимались до седьмого пота — как 
в гимнастическом зале, опять сверялись с 
неумолимыми цифрами... 

— Не поможет, — раскритиковал лов-
качей родственный толкователь. (И ответил 
на еще один не заданный Антоном вопрос). 
— Здесь исследуют прошлое, а внешнее ни 
при чем! Позволяют прикинуть: что превали-
рует — добро или зло? Бывает, перетягивают 
десятые доли грамма. Иногда вскрываются 
побочные обстоятельства, о них соискате-
ли блаженства то ли забыли, то ли нарочно 
умолчали. Запутывание фактов длит воло-
киту: постепенность искупления греха не 
возбраняется, но за поглаживание себя по 
шерстке карают. Некоторые очерняют себя, 
хотят страдать, с них сбрасывают напрасное, 
если оправдываться не в чем… 

Антон (не с подачи ли дедушки? не по 
его ли подсказке?) подумал о соседке по 
коммунальной квартире, многодетной Наде, 
рожавшей младенца за младенцем. Навея-
лись и любившие попить чайку милиционеры. 
Пример пришелся кстати: 

— Дом с крохотным лифтом, где ты про-
живал... — ухватился за промелькнувшую 
картинку дедушка. — Милиционеры отлу-
чались со своего поста возле посольства, 
это бесспорное нарушение. А твоя соседка 
предавалась блуду с ними. Но, отлучаясь с 
поста, они дарили жизнь светлым создани-
ям, творили детишек. А женщина… Какой 
заботливой матерью она была! С другой 
стороны: милиционеры не помогали ей 
воспитывать детей. Это минус… Но она 
не имела к ним претензий. Так что минус 
может быть зачтен как плюс. Все соткано 
из противоречий. В деле любого, кто под-
лежит осуждению или оправданию, мно-
жество «за» и «против». Поэтому судебные 
процессы тянутся десятилетиями. Даже 
отъявленные грешники не хотят быть осуж-
дены на бессрочную геенну. Их показания 
перевзвешивают, нанизывают на единую 
нить, остается завязать узелок. 

Дедушка в удовольствие цицеронствовал, 
в охотку бороздил юриспруденческие моря. 
Но почему-то медлил, не произносил главное. 
Чутье вряд ли обманывало Антона: вот-вот 
будет сказано нечто наисерьезнейшее… 

Дедушка откашлялся и приступил:
— Есть несколько причин, из-за которых 

я побеспокоил тебя. 
(...)   То ли не решаясь огорчить внука, 

то ли оттягивая процедуру восхождения на 
весы, златоуст опять пустился в высокопар-
ное лавирование:

— Изначально под опекой Провидения 
пребывает каждый. Некоторые не оправды-
вают возложенных упований. Отклоняются 
от проложенной для них Господом колеи, и 
Он теряет их из виду. Потому и происходят 
несчастья и непредвиденности. Нужно как 
можно быстрее возвращаться в поле Его 
зрения. Те, кому это не удается, не могут 
проявить и доказать свою полезность. Про-
видение перестает их хранить… Но оно до 
последнего мига их земной жизни борется за 
них: события щетинятся, восстают, не дают 
двигаться в неверном направлении, если Про-
видение против затеваемого. Ошибающегося 
одолевают скверные предчувствия… 

«Вот почему обстоятельства бывало опол-
чались на меня, — настигло Антона. — Я по-
ступал поперек свыше запланированного!» 

— Да, своевольничал, — не стал тем-
нить дедушка. — Взгромоздил на могилы 
тяжеленные глыбы. Зачем? Никому из нашей 
семьи и при жизни не требовались котурны 
и фанфары… Финтифлюшки… После смерти 
— и подавно не нужны!

— Могилы с проплешинами и сорной 
травой неопрятны! — Антон подбирал об-
текаемые, щадящие оправдания: как-никак 
дедушка, находившийся сейчас перед ним, 
в то же время полеживал под гробовой пли-
той, этот казус нельзя было не учитывать. 
— Теперь мне ясно, почему исчезли с могил 
мрамор и тяжелые металлические кресты. 
Поставлю деревянные… 

— Ты найдешь их в целости и сохран-
ности в Копилке Господа, — удовлетворенно 
пробормотал дедушка. Он заметно смяг-
чился. — Высвобождению из могил, когда 
раздастся трубный глас, ничто не должно 
мешать. А камень ох как непросто сдвинуть с 
придавленной им груди! Про тех, кто держит 
усопших под тяжеленными монументами и 
валунами, как квашеную капусту под спудом, 
сразу можно вывести: не верят в божествен-
ное воскресение. И не надо обозначений над 
прахами! Сколькие павшие на поле боя и рас-
стрелянные тайком не удостоились никаких 
табличек! Простой деревянный крест будет 
служить напоминанием обо всех них! 

КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ

Андрей ЯХОНТОВ

ВЕСЫ ИЗМЕРЕНИЯ ГРЕХОВ

ПРИГОВОРЕННЫЕ 
К ЖИЗНИ. В АДУ

Куратор пыток 
Мальцев. Куратор пыток Ананьев.

Павел Шеремет — 
один из пострадавших.



Новогодние елки самого разного це-
нового диапазона начали привлекать 
покупателей на елочных базарах в 
Подмосковье. Самая дешевая лесная 
красавица «из живых» стоит 600 ру-
блей, а самая дорогая — 7000. Ценник 
зависит не только от высоты, редко-
сти породы и пушистости, но и от про-
исхождения вечнозеленого дерева. 
Ели, сосны и пихты из подмосковных 
питомников предсказуемо дешевле, 
а зарубежные деревца на порядок до-
роже. Как альтернатива предстанут 
перед покупателями и искусственные 
деревья. За год их цены выросли в 
среднем на 30%.

«Наиболее доступной по цене является 
сосна. Можно обойтись и букетом из еловых 
лап, стоимость которых составляет в среднем 
150 рублей за штуку. Новогодний букет из си-
бирской пихты будет стоить около 300 рублей», 
— рассказал министр сельского хозяйства и 
продовольствия Московской области Сергей 
Воскресенский.

Он добавил, что цены на живые ново-
годние деревья в Подмосковье в 2021 году 
практически не изменились по отношению к 
прошлому году. Лишь на некоторые катего-
рии импортных деревьев цены незначительно 
выросли.

Так, мини-елку на подставке можно купить 
за 600 рублей. Русскую ель или сосну высотой 

100–150 см — в среднем за 1 тыс. рублей, 
150–200 см — 1,5 тыс. рублей, 200–250 см — 2 
тыс. рублей, 250–300 см — 2,5 тыс. рублей.

Деревья на подставках «Вулкан-1» (до 150 
см) стоят по 600 рублей, «Вулкан-2» (до 300 
см) — по 800 рублей.

Пихту Нордмана из Дании высотой 100–
125 см можно будет приобрести за 3,5 тыс. 
рублей, 125–150 см — 4,6 тыс. рублей, 150–175 
см — 6,1 тыс. рублей, 175–200 см — 7,7 тыс. 
рублей, 200–225 см — 9,9 тыс. рублей.

А вот пихта Фразера из США будет стоить 
6,2 тыс. рублей за дерево высотой 125–150 

см, 7,5 тыс. рублей — за дерево высотой 
150–175 см.

Неожиданно двухметровые искусствен-
ные ели в этом году поразили своими ценами. 
В онлайн-магазинах указана цена от 8000 до 
24 000 рублей. Но при этом до середины дека-
бря действуют скидки. На новогоднее дерево, 
которое в ноябре стоило 17 000, цена упала 
до 4000. Эксперты говорят, что это ловкий 
маркетинговый ход, чтобы повысить спрос. И 
все же цены на неживые елки действительно 
взлетели — это объективная реальность. Ме-
тровые экземпляры, которые в прошлом году 

стоили 1,5 тысячи рублей, сейчас продаются 
уже за 2000–2300.

Искусственные елки, по словам ретей-
леров, дорожают из-за динамики валютных 
курсов, стоимости сырья и перевозок. С на-
чала года нефтехимическая продукция подо-
рожала на 40–70%, а грузоперевозки только на 
внутренних основных российских маршрутах 
— на 20%. Но розничную стоимость ретейлеры 
планируют сдерживать, в том числе и за счет 
собственной прибыли, поэтому устраивают 
«распродажи неслыханной щедрости».

Светлана РЕПИНА.

ПОДМОСКОВЬЕ

ПЕРСОНА

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное управление» (ОГРН 1072468008678, ИНН 2463200346), 
почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: kau.ooo@mail.ru; тел./факс: 
+7(391) 256-22-26, сообщает о проведении повторных торгов по продаже имущества Акционерного общества 
«Ремонтно-Эксплуатационное управление». Открытые торги в форме аукциона проводятся в электронной форме 
на электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru) 24 января 2022 г. в 10 часов 00 мин. 
(время московское). Предметом торгов является следующее имущество:

Победителем торгов признается участник, предложив-
ший в ходе торгов наиболее высокую цену.

Задаток в размере 20 (двадцать) процентов от началь-
ной цены продажи лота должен быть перечислен в срок 
не позднее даты и времени окончания приема заявок по 
следующим реквизитам: р/сч 40702810500040000876 в 
ПАО Банк ВТБ г. Москва, к/сч № 30101810700000000187, 
БИК 044525187. Получатель АО «РЭУ» ИНН 7714783092, 
КПП 770401001.

Ознакомление с необходимой информацией, докумен-
тами и характеристиками имущества осуществляется с 
06.12.2021 по 17.01.2022 (включительно), в рабочие дни 
с 09.00 до 17.00 (время местное), по адресам: г. Мо-
сква, Хорошевское шоссе, д. 32, стр. 3 или г. Красноярск, 
ул. Телевизорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с приложением необ-
ходимых документов осуществляется на электронной тор-
говой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru) 
с 00 час. 00 мин. 06.12.2021 до 23 час. 59 мин. 17.01.2022 
по московскому времени.

Шаг торгов составляет — 5 (пять) процентов от на-
чальной цены продажи лота.

Подробная информация о характеристиках и стоимости 
имущества предоставляется заинтересованным в при-
обретении имущества лицам на электронную почту при 
направлении запроса о предоставлении такой информации 
на электронную почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке и до-
говора купли-продажи осуществляется на электронной 
торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в форме 
электронного документа и должна содержать следующие 
сведения: фирменное наименование (наименование), 
сведения об организационно-правовой форме, о месте 
нахождения, почтовый адрес (для юридического лица), 
фамилию, имя, отчество, паспортные данные, сведения 
о месте жительства (для физического лица), номер кон-
тактного телефона, адрес электронной почты, сведения о 
наличии или об отсутствии заинтересованности заявителя 
по отношению к должнику, кредиторам, арбитражному 
управляющему и о характере этой заинтересованности, 
сведения об участии в капитале заявителя арбитражного 
управляющего, а также сведения о заявителе, само-
регулируемой организации арбитражных управляющих, 
членом или руководителем которой является арбитражный 
управляющий; а также иные сведения в соответствии с 
положениями ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» 
№127-ФЗ, Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регла-
мента проведения открытых торгов в электронной форме, 
утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться 
следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или засви-
детельствованная в нотариальном порядке копия такой 
выписки (для юридического лица), выписка из ЕГРИП или 
засвидетельствованная в нотариальном порядке копия 
такой выписки (для индивидуального предпринимате-
ля), копии документов, удостоверяющих личность (для 
физического лица), надлежащим образом заверенный 
перевод на русский язык документов о государственной 
регистрации юридического лица или государственной ре-
гистрации физического лица в качестве индивидуального 
предпринимателя в соответствии с законодательством 
соответствующего государства (для иностранного лица); 

копии документов, подтверждающих полномочия лица 
на осуществление действий от имени заявителя, а также 
иные сведения в соответствии с положениями ФЗ «О 
несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа 
МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента проведения 
открытых торгов в электронной форме, утвержденного 
ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К участию в торгах допускаются лица, представившие 
надлежащим образом оформленные заявку на участие в 
торгах и необходимые документы, содержащие досто-
верные сведения, и обеспечившие поступление задатка 
на указанный в сообщении счет на дату составления 
протокола об определении участников торгов.

По итогам проведения торгов организатор торгов ут-
верждает протокол о результатах проведения торгов, 
который размещается на электронной площадке, а также 
в течение 2-х рабочих дней с даты его подписания направ-
ляется победителю торгов и конкурсному управляющему.

В течение 5-ти дней с даты подписания протокола о 
результатах торгов конкурсный управляющий направля-
ет победителю торгов предложение заключить договор 
купли-продажи имущества. В случае отказа или уклонения 
победителя торгов от подписания данного договора в 
течение 5-ти дней с даты получения указанного пред-
ложения конкурсного управляющего внесенный задаток 
ему не возвращается, и конкурсный управляющий вправе 
предложить заключить договор купли-продажи имущества 
участнику торгов, которым предложена наиболее высо-
кая цена по сравнению с ценой, предложенной другими 
участниками торгов, за исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридцати) 
дней со дня заключения договора купли-продажи иму-
щества оплатить стоимость приобретенного имущества 
(за вычетом внесенного задатка) путем перечисления 
денежных средств по следующим реквизитам: р/сч 
40502810200010003707в ООО «Универсальный фондо-
вый банк», БИК 044525488, к/сч 30101810945250000488. 
Получатель АО «РЭУ» ИНН 7714783092, КПП 770401001.

В результате торгов № 2327-ОАОФ, 2328-ОАОФ и 
2255-ОТПП, состоявшихся на электронной торговой 
площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru), 
победителем по лоту: № 678 стал Касаев С. В. 
(ИНН 151602976830), предложивший 3 715 000,00 руб.; 
по лоту № 838 стал Маненков А. А. (ИНН 132405461301), 
предложивший 280 000,00 руб.; по лоту № 844 Сулоев С. Л. 
(ИНН 227712949696 ) (единственный участник), пред-
ложивший 287 669,49 руб. По остальным лотам торги 
признаны несостоявшимися в связи с отсутствием за-
явок на участие.

Победители торгов не имеют заинтересованности 
по отношению к кредиторам, должнику и конкурсному 
управляющему. В капитале победителей торгов НП СРО 
АУ «РАЗВИТИЕ» и конкурсный управляющий не участвуют.

АО «РЭУ»: 119021, г. Москва, пр. Комсомольский, 
д. 18, корп. 3, ИНН 7714783092, ОГРН 1097746358412; 
Конкурсное производство введено Решением Арби-
тражного суда города Москвы от 23.09.2015 по делу № 
А40-55638/14; Конкурсный управляющий Кацер Евгений 
Игоревич: ИНН 246200601836, СНИЛС 029-733-192 70, 
660041, г. Красноярск, а/я 12161; НП СРО АУ «РАЗВИ-
ТИЕ»: ОГРН 1077799003435, ИНН 7703392442, 117105, 
г. Москва, Варшавское шоссе, д.1, стр.1-2, комната 36.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Лот  Наименование имущества Начальная цена
№  продажи (руб.) 
  без НДС
  
г. Москва
822 Автомобиль UAZ Pickup VIN ХТТ236320Е1024165 482 133,63
823 Автомобиль УАЗ-23632-140-03 VIN XTT236320Е1022078 683 100,00
824 Автономная мобильная котельная установка инв. № 870 3 146 186,44
825 Горелка газомазутная ротационнна РГМГ-2 186 459,41
826 Кондиционер MSH-GD80VB 84 223,38
827 Копир-принтер WorkCentre 7425 в комплекте 204 152,80
828 Корреляционный течеискатель LOKAL 300 335 674,45
829 Котел водогрейный КВа-1,16 301 271,19
830 Котел ЗИО-60 170 969,73
831 Ноутбук SONY VAIO VPC Z21Z9R 
 (Core i7 2620M 2700 Mhz/13.1/1600[900/8192Mb/256Gb/Wi-Fi/ 182 081,44
832 Ноутбук SONY VAIO VPC Z21Z9R 
 (Core i7 2620M 2700 Mhz/13.1/1600[900/8192Mb/256Gb/Wi-Fi/Bluetooth/ 182 081,44
833 Ноутбук SONY VAIO VPC Z21Z9R 
 (Core i7 2620M 2700 Mhz/13.1/1600[900/8192Mb/256Gb/Wi-Fi/Bluetooth/ 182 081,44
834 Стелаж для складывания металлопроката 5110*1300*2830 129 660,89
835 Установка электрогенераторная АБП 12 Т400 ВХ-БСГ9 107 264,21
836 Установка электрогенераторная АБП 12 Т400 ВХ-БСГ9 107 264,21
837 Установка электрогенераторная АБП 12 Т400 ВХ-БСГ9 106 016,95

г. Санкт-Петербург, п. Песочный
839 Автомашина УАЗ-390945-441, рег знак М214СН 29, VIN XTT390945E0418278 364 500,00
840 Подогреватель мазута ПМ 25-6 133 474,57
841 Подогреватель мазута ПМ 25-6 133 474,57
842 Теплообменнк (подогреватель) ПП2-6-2-2 (латунь) 179 237,29
843 Теплообменнк (подогреватель) ПП2-6-2-2 (латунь) 179 237,29
845 Ультразвуковой расходометр DMTFH-12NN 105 254,24

г. Самара
846 Автомобиль ГАЗ 31105-581(Х9631105071399049, БУРАН) С258 КР 163 RUS 111 094,20
847 Аппарат прожига кабелей АПК-14 215 242,20
848 Блок проверки простых защит 187 972,20
849 Кинатрон АИД-70 81 797,40
850 Подогреватель пароводяной ПП1-53,9-0,7-4 (заводской № 80) 241 016,96
851 УАЗ-23632-140-03 VIN XTT236320E1024155 424 277,60

г. Хабаровск
852 Здание мобильное контейнерного типа 531 000,00
853 Насос центробежный 1Д200-90б с эл. двигателем 55/3000 102 203,39

г. Красноярск
854 МКУ «Сибирь-0,78Р» 4 042 372,88

Новосибирская область, г. Обь
855 Ультразвукавой расходометр DMTFH-12NN/DN-M-N-N-N-4m (с поверкой) 105 254,24

Мурманская область, г. Мончегорск
856 Резервуар горизонтальный стальной цилиндрический одностеночный РГС-100 792 457,62

Сахалинская область, п. Горячие ключи
857 Деаэратор ДА-10/8 256 843,80
858 Деаэратор ДА-10/8 256 843,80
859 Подогреватель ПП-1-53-0,7-2 380 535,00
860 Подогреватель ПП-1-53-0,7-2 380 535,00
861 Подогреватель ПП-1-53-0,7-2 380 535,00

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризис-
ное управление» (ОГРН 1072468008678, ИНН 2463200346), 
почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, а/я 12179;
адрес электронной почты: kau.ooo@mail.ru; тел./факс: 
+7(391) 256-22-26, сообщает о результатах торгов по 
продаже имущества Открытого акционерного общества 
«Ордена Трудового Красного Знамени специализирован-
ный строительно-монтажный трест по электрификации 
Московского железнодорожного узла имени В.Ю. Абду-
рахманова» № 2270-ОТПП и 2325-ОАЗФ, состоявшихся на 
электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг»
(promkonsalt.ru). Победителями по Лоту: № 1002 стал Ка-
заков Э. П. (ИНН 402806049398), предложивший 73 500,00 
руб.; № 1003 стал Маслов Д. В. (ИНН 132611552191), 
предложивший 191 311,00 руб.; № 1005 стал Богданов В. 
В. (ИНН 526023013211), предложивший 291 500,00 руб.;
№ 1006 стал Кустанов  О. С. (ИНН 641304026205), пред-
ложивший 137 102,00 руб.; № 1007 стал Хабибуллин Д. Р.
(ИНН 164305211156), предложивший 1 085 000,00 руб.; № 1008 
стал Слипченко Д. С. (ИНН 711410410840), предложивший

241 999,98 руб.; № 1009 стал Казаков Э. П.
(ИНН 402806049398), предложивший 81 250,00 руб.; № 1010 
стал Серов М. В. (ИНН 525710367513), предложивший 103 
000,00 руб.; № 1011 стал Казаков Э. П. (ИНН 402806049398), 
предложивший 61 300,00 руб. № 1012 стал Серов М. В.
(ИНН 525710367513), предложивший 103 000,00 руб.; № 1019 
стала Филиппова А. С.(ИНН 773512929387), предложившая
5 201 359,00 руб. Победители торгов не имеют заинтересо-
ванности по отношению к кредиторам, должнику и конкурс-
ному управляющему. В капитале победителей торгов НП СРО 
АУ «РАЗВИТИЕ» и конкурсный управляющий не участвуют.

ОАО «Трест Мосэлектротягстрой»: 121374, г. Мо-
сква, ул. Алексея Свиридова, д. 7, ИНН 7730544197,
ОГРН 1067746778549; Конкурсное производство введено 
Решением Арбитражного суда города Москвы от 30.11.2018 
по делу № А40-164343/17; Конкурсный управляющий Кацер 
Евгений Игоревич: ИНН 246200601836, СНИЛС 029-733-192 
70, 660041, г. Красноярск, а/я 12161; НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ»: 
ОГРН 1077799003435, ИНН 7703392442, 117105, г. Москва, 
Варшавское шоссе, д.1, стр.1-2, комната 36.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Мы встретились с ним мельком на X Меж-
дународном фестивале классической музыки 
InClassica в Дубае, но график был насколько 
насыщенным, что поговорить не удалось. Зато 
после возвращения с очередных гастролей 
Максим вышел на связь — из дома в Монако, 
где в основном и живет с семьей уже много 
лет. 

— Какая погода в Монако? Отдыхаете 
после гастролей?

— Хорошая. Да, нужно находить время 
выдыхать — это особое искусство в нашей 
профессии. Концерты возобновились. После 
фестиваля в Дубае я уже сыграл в Румынии 
на фестивале ЮНЕСКО, в Гамбурге и Москве. 
Сейчас нахожусь дома с семьей в Монако, а 
потом снова еду на гастроли. Пока есть не-
сколько свободных дней, купил дочкам собачку 
породы сиба-ину (порода охотничьих собак, 
выведенная на японском острове Хонсю. — 
М.М.). Назвали То-То. Они так счастливы.

— А сколько лет девочкам?
— 8 и 10 лет.
— Дети растут в Монако, говорят на 

нескольких языках? Русский для них оста-
ется родным языком?

— Дома мы всегда говорим по-русски. Но 
они хорошо владеют французским и англий-
ским. Ходят в интернациональную школу, там 
у них два языка. Надеюсь, что со временем 
освоят и немецкий. Я бы сказал, что это даже 
необходимо, так как у нас два гражданства: 
израильское и немецкое. В раннем возрасте 
дети быстрее усваивают языки.

— Они занимаются музыкой?
— Лиза играет на фортепьяно, Полина — 

на виолончели. У нас было два тяжелых года 
с точки зрения обучения, потому что из-за 
пандемии учителя не могли приезжать и давать 
уроки. Один наш педагог из Минска, второй 
— из Стокгольма. Пришлось заниматься он-
лайн, а это большое испытание для детей. С 
детьми сложно заниматься заочно. Музыка им 
нравится, и мы не заставляем их учиться. Со 
мной в детстве, наоборот, было по-другому, 
но тогда так было принято. У ребенка редко 
возникает желание заниматься самому на 
протяжении многих часов подряд.

— Вы бы хотели, чтобы девочки пошли 
по вашим стопам? Все-таки для професси-
ональной карьеры надо много часов в день 

посвящать занятиям, и не всегда вложен-
ный труд оправдывает ожидания. Многие 
музыканты всю жизнь остаются в тени, 
только единицы получают признание.

— Девочки не занимаются столько, сколь-
ко я занимался в детстве. До того, как я пошел 
в первый класс в ЦМШ (Центральная музы-
кальная школа при Московской консерватории 
им. П.И.Чайковского. — М.М.), я занимался по 
6–8 часов и потом только по 3. Когда учишься 
в школе, уже невозможно заниматься целый 
день. Важно не количество, а качество. Ко-
эффициент полезности должен быть высо-
кий. Девочки занимаются по 2–2,5 часа, и 
им нравится. Мы не планируем создавать 
династию музыкантов. Выбор за ними. Один 
раз старшая дочь, Лиза, даже упрекнула нас в 
том, что мы с женой настояли на ее обучении 
игре на рояле. В таких случаях у нас всегда 
есть аргумент: ты можешь сделать свой вы-
бор, не захочешь — не будешь играть. Я за то, 
чтобы было больше музыкантов, но это должно 
быть в радость для самого человека, который 
решил посвятить себя музыке.

Это сложная профессия, потому что музы-
кантов много, а музыкальный рынок довольно 
узкий. Только некоторые могут пробиться на-
верх. Остальные должны думать об альтерна-
тивных профессиях.

— Ваша жена искусствовед. Какие 
у вас предпочтения в изобразительном 
искусстве?

— Мы часто говорим об искусстве. Оль-
га просвещает меня, она специализируется 
на художественной школе начала ХХ века — 
Парижской школе. Ее диссертация о Хаиме 
Сутине — одном из ярких представителей 
Парижской школы. Когда мы бываем вместе 
в крупных городах, всегда ходим в музеи. Оля 
очень талантливо пишет, соединяя две сферы: 
музыку и искусство. Иногда читает лекции, я 
всегда слушаю ее с огромным восторгом.

— У вас есть любимый художник?
— Благодаря Оле я полюбил Парижскую 

школу — Сутина, Модильяни и их современни-
ков. Начало ХХ века — это кладезь шедевров. 
Очень люблю Шагала, Пикассо.

— Как относитесь к современному 
искусству?

— Не являюсь экспертом в этой области, 
хотя мне всегда интересно посмотреть, что 

делают современные художники. Интуитивно 
чувствую: что-то нравится, что-то нет.

— Кого из современных композито-
ров любите играть?

— Для меня было написано довольно 
много сочинений, которые я исполнял. Это 
и произведения Родиона Щедрина, который 
написал концерт Сoncerto cantabile. 23 года 
назад я исполнял его с симфоническим ор-
кестром Мстислава Ростроповича. Я много 
раз играл это произведение в Европе, Азии и 
Америке. Также хотелось бы отметить изра-
ильского композитора Вениамина Юсупова, 
эмигрировавшего из России. Он написал для 
меня интереснейший концерт Viola Tango 
Rock. В этом концерте я должен был играть 
на альте, потом на электроскрипке из пяти 
струн, а после танцевать танго. Надо пояс-
нить, что на электроскрипке я импровизи-
ровал тогда в стиле рок. Для этого полгода 
брал уроки у моего близкого друга, которого, 
к сожалению, уже нет с нами, Дидье Локвуда. 
Это был великолепный джазовый скрипач. 
И с партнершей из Бразилии мы выучили 
пятиминутное танго. Последняя часть кон-
церта — это как раз танец, и я также обучал-
ся этому в Париже. Незабываемый период 
моей жизни, мне было 30 лет. Год перемен 
и экспериментов. Тогда я на какое-то время 
отошел от классики. Ударился в рок, джаз, 
изучал новые стили. Познавал новые инстру-
менты. Было очень интересно. А недавно я 
исполнил премьеру концерта китайского 
композитора, который живет в Париже, Чэнь 
Цигана, и записал его концерты.

— Что слушаете дома не из класси-
ческой музыки?

— Мой домашний вкус предопределен 
детьми — они слушают Билли Айлиш. Хотя, 
конечно, я не разделяю их музыкальных при-
страстий. Я люблю качественную музыку — 
неважно, классика это, джаз, фольклор или 
кантри. Я разделяю музыку на хорошую и не 
очень. Но все взято из классики, из музыки 
барокко, истоки оттуда, от Баха. Бах был 
первым джазовым композитором. Многие 
современные популярные исполнители, как 
Стинг и Элтон Джон, используют в основе 
классику. Да и вся поп-музыка строится 
именно на классических формах. Для при-
мера — восемь тактов. Как говорил Петр 

Чайковский: «Народ сочиняет музыку, мы, 
композиторы, только аранжируем ее».

— Какая музыка вам не нравится: 
есть тупиковые направления?

— Мне не нравится музыка, которая ото-
рвана от источника, которая создана искус-
ственным путем. Она может быть модной 
какое-то время. Там могут быть интересные 
спецэффекты. Но мода меняется. Популяр-
ная музыка меняется, а классическая остает-
ся, она и есть источник. Моцарт всегда будет 
Моцартом. Он всегда будет современен, как 
и Шостакович, если говорить о ХХ веке. Ну 
и, конечно, Бетховен — самый исполняемый 
композитор на сегодняшний день.

— Искусственная музыка — это ка-
кая? Возможно ли, что в будущем будет 
популярна музыка, которую пишет ис-
кусственный интеллект? Такие опыты 
уже есть, но они несовершенны.

— Сейчас роботами создается многое. 
Искусственный интеллект очень далеко 
продвинулся за последние 10 лет и будет 
развиваться дальше. Но не должна быть 
разорвана связь с человеком. ИИ не дол-
жен управлять человеком. В этом есть опас-
ность. Илон Маск основал свою компанию в 
противовес искусственному интеллекту. Мы 
рождаемся, чтобы чувствовать, радовать-
ся, надеяться, грустить, переживать. Если 
мы превратимся в киборгов, то мы зайдем 
в тупик. Здесь сложно прочертить грань, 
но мы почувствовали ее в эпоху пандемии. 
Стал популярен Zoom. В первые месяцы 
было интересно встречаться в видеочате, 
но потом я и мои друзья устали от такого 
формата. Хотелось разделить чувства и эмо-
ции в реальной жизни. Это очень важно. 
Хотя интернет-технологии являются важным 
вспомогательным инструментом общения, 
но это лишь инструмент. В пандемию не 
хватало человеческого общения. Хотя были 
и плюсы. Во время карантина четыре месяца 
мы были с семьей на даче под Выборгом. И 
это первый раз, когда была возможность 
познакомиться поближе со своей семьей 
и построить что-то новое после 10 лет со-
вместной жизни. Сейчас папа дома и иногда 
уезжает. А раньше было наоборот: папа — 
«летучий голландец», иногда приезжает.

Мария МОСКВИЧЕВА.

ЕЛКИ-ПАЛКИ: АТТРАКЦИОНЫ 
НЕСЛЫХАННОИ ЩЕДРОСТИ
Эксперты елочного 
рынка рассказали 
о ценах, а экологи — 
как помочь дереву 
не осыпаться раньше 
времени

1. Прежде всего, важно не ошибиться при 
выборе. Новогоднее дерево должно иметь 
толстый ствол со здоровой корой, пружи-
нящие ветви и ярко-зеленую хвою, которая 
не осыпается при постукивании стволом о 
землю или прикосновении.

2. Следует позаботиться и об осторож-
ной транспортировке. Ветви нужно примо-
тать к стволу веревкой, чтобы уберечь их от 
обламывания.

3. После того как ель доставлена до 
пункта назначения, желательно не заносить 
ее сразу с мороза в прогретое помещение. 
Лучше подержать дерево некоторое время 

на балконе или неотапливаемой веранде, 
завернув его в ткань, целлофан или оберточ-
ную бумагу.

4. Занеся ель в теплую комнату, обе-
рточное полотно рекомендуется не снимать 
еще пару часов, чтобы дерево постепенно 
привыкло к смене температуры. Непосред-
ственно перед установкой следует срезать 
самые нижние ветви острым ножом, спилить 
ствол приблизительно на 20 см и немного 
обтесать его.

5. Для продления жизни ели ствол лучше 
погрузить не в простую воду, а в питательно-
антисептический раствор. Существует не-
сколько рецептов таких растворов. Самый 
простой и популярный: 3 чайные ложки сахара 
и 1 таблетка аспирина на 1 л воды. Еще один 
вариант — 2 чайные ложки аммиачной сели-
тры, 0,5 чайной ложки калийной селитры и 1 
чайная ложка суперфосфатного удобрения. 
Можно поставить елку в питательный во-
дный раствор. Вне зависимости от того, как 

приготовлен раствор, его нужно ежедневно 
подливать в воду, в которой стоит елка, по 1 
чайной ложке.

6. Также ведро, в котором стоит дерево, 
можно заполнить чистым речным песком. Его 
увлажняют водой, предварительно разведя 
в ней несколько кристаллов марганцовки. 
Ствол ели должен быть помещен в емкость 
таким образом, чтобы обтесанная часть была 
ниже уровня песка.

7. Чтобы максимально продлить жизнь 
живой ели, ее нужно установить вдали от 
источников тепла (отопительных батарей или 
камина) и ежедневно опрыскивать водой.

Пока сделали несколько керамических 
стаканчиков с силиконовыми крышками, укра-
шенных рисунком буквы ять — Ѣ, — ныне не 
используемой в русском языке. До орфографи-
ческой реформы приходилось наизусть учить 
правила ее употребления — в личной библио-
теке Александра III была небольшая книжица 
«Руководство к употреблению буквы Ѣ» 1861 
года. На форзаце издания красуется узорчатая 
графическая иллюстрация, изображающая 
букву, а корешок украшен императорским вен-
зелем. Картинку с буквой ять использовали для 
создания первых пробных образцов керамиче-
ской коллекции гжель. К своему юбилею Рос-
сийская библиотека надеется выпустить много 
разных керамических изделий с QR-кодами, по 
которым можно будет попасть в виртуальный 
фонд редких книг.

— Библиотека становится частью мира 
креативных индустрий, — говорит директор 
РГБ Вадим Дуда. — В 2022 году нам исполня-
ется 160 лет, к этому событию мы выпустим 
юбилейную коллекцию, куда войдут вазы, шка-
тулки, кружки и прочие изделия, исполненные 
мастерами художественного промысла гжель. 

Это повод по-новому взглянуть на наши фонды 
и книги, которые есть в библиотеке, соединив 
традиции и современность. Книга — это объект 
искусства, обложка, шрифт, оформление очень 
важны и ценны в художественном смысле.

Главный хранитель фондов РГБ Марина 
Честных показала несколько изданий, которые 
сохранились в единственных экземплярах и 
будут использованы для арт-эксперимента. 
Среди них, например, книга ихтиолога с фото-
типиями лососевых рыб Кавказа с их точными 
размерами. Рассматривать эти иллюстрации 
— одно удовольствие, но обычный читатель 
не может взять почитать такое издание, ведь 
это экземпляр музейного уровня. Марина 
Владимировна листает страницы в специ-
альных белых перчатках.

— В Российскую библиотеку разными 
путями попали десятки тысяч уникальных 
изданий из царских коллекций. Например, 
Романовы подарили девять тысяч книг в Ру-
мянцевскую библиотеку, фонд которой потом 
вошел в Ленинку, другие издания пришли к 
нам из дворцов после революции. И это лишь 
небольшая часть тех книг, которые были в 

личных собраниях царей. Каждая из них — 
уникальный книжный памятник. 

Вот один из них — книга «Саманная изба» 
из личной библиотеки Николая II (на корешке 
имеется вензель последнего императора). 
Издание вышло в 1915 году, всего за два года 
до отречения царя. Книга рассказывает о 
способах строительства домов из глиниcтoгo 
гpyнтa, coлoмы и пecка, то есть с минималь-
ным использованием деревьев. Императора 
волновал экологический вопрос — сохранение 
лесных угодий. Книга красочно иллюстриро-
вана: акварели детально изображают разные 
примеры саманных изб. Другое издание из 
библиотеки Романовых — о велосипедах. 
Хранитель показывает здесь уникальную ил-
люстрацию — многоколесного транспортного 
средства с крышей, на ней сидят пять человек, 
а внизу крутят педали еще пятеро. Словом, 
каждая иллюстрация царского собрания, не-
доступного обычной публике, удивляет, и у 
каждого есть своя история. Керамический 
эксперимент позволит сделать эти книги 
доступными.

Мария МОСКВИЧЕВА.

КНИЖНЫЕ ПАМЯТНИКИ 
ПЕРЕВЕДУТ В КЕРАМИКУ
К своему 160-летнему юбилею, который бу-
дет отмечаться в 2022 году, Государственная 
российская библиотека придумала необыч-
ный просветительский проект — литературно-
художественный. Редкие книги из личных со-
браний императорских особ воспроизведут 
на фарфоре промысла гжель. Многие из этих 
изданий сохранились в единственном экзем-
пляре, и как раз сейчас их оцифровывают. На 
стильных керамических кружках и тарелках 
помимо иллюстраций из книг будут QR-коды, 
по которым можно будет попасть в виртуаль-
ную библиотеку и прочитать литературу из со-
брания русских императоров.
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«ЛЕТУЧИИ ГОЛЛАНДЕЦ» СО СКРИПКОЙСО СКРИПКОЙ
Максим Венгеров — один из самых 
титулованных музыкантов в мире, 
дважды лауреат премии «Грэмми», 
скрипач и дирижер — всю свою жизнь 
проводит на гастролях, выступая на 
главных сценах мира. Пандемия на 
время изменила его жизнь — Мак-
сим провел несколько месяцев с се-
мьей на даче под Выборгом.

Максиму Венгерову 
пришлось заново 
познакомиться с семьей

КАК ПРОДЛИТЬ ВЕК СРУБЛЕННОЙ ЖИВОЙ ЕЛКИ:

т музыку мы

С дочкой 
Полиной.

посвящать занятиям и н

С женой
Олей.
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Всемирный день борьбы 
со СПИДом отмечают 1 
декабря. Уже выросло 
поколение, которое не 

знает жизни в мире без ВИЧ-
инфекции (впервые она была 
зафиксирована в 1981 году), 
болезнь удалось взять под 
контроль, однако пока она 
не побеждена. Заболевание 
легче предупредить, чем 
лечить — когда речь идет о ВИЧ-
инфекции, эти слова как никогда 
актуальны. Накануне важного 
дня специалисты Московского 
городского центра профилактики 
и борьбы со СПИДом и 
наркологической службы 
совместно с творческой группой 
рекламно-просветительского 
проекта «Против СПИДа» 
представили свою новую работу 
«Научить любить» — и обсудили 
ее с молодежной аудиторией, 
социальными педагогами, 
клиническими психологами, 
а также с неравнодушными 
представителями родительской 
общественности.

Прошли те времена, когда при слове 
«СПИД» подростки прятали глаза, ожидая, 
что речь пойдет о чем-то скабрезном. Совре-
менных школьников и студентов отличает куда 
более серьезное отношение к жизни, чем их 
родителей в те же годы, и для них куда меньше 
запретных тем. Секс, наркотики, порочный 
образ жизни — обо всем этом лучше погово-
рить открыто, а не спешить попробовать на 
практике. Поэтому на премьере фильма ре-
жиссера Тиграна Бежанова «#Научитьлюбить» 
собрались студенты московских медучилищ. 
Полный зал тех, кому едва-едва минуло 18 
лет. Молодые лица, на которых, несмотря на 
выбранную профессию, видны и свойственная 
юности наивность, и серьезность — а еще 
готовность смотреть проблемам в лицо. И го-
ворить на «тонкие» темы перед полным залом, 
не тушуясь. Они ведь — будущие московские 
медики. А значит — должны говорить о ВИЧ/
СПИДе прямо, точно и грамотно.

Как объяснил Алексей Мазус, главный 
внештатный специалист по ВИЧ-инфекции 
Минздрава России и столичного Департа-
мента здравоохранения, доктор медицин-
ских наук, руководитель Московского центра 
СПИД, Москва сегодня — одна из самых без-
опасных столиц мира в плане ВИЧ-инфекции, 
но это не отменяет настороженности жителей 
города. 

— Московская молодежь услышала нас 
и приняла это простое правило, — пояснил 
Мазус. — Между специалистами столичного 
здравоохранения и образования с одной сто-
роны и школьниками и студентами с другой 
налажена понятная, крепкая связь. Вероятно, 
поэтому есть ощутимый эпидемиологический 
результат — столичная молодежь практиче-
ски не болеет СПИДом. А в стихии эпидемии 
1990-х мы теряли в основном пациентов этого 
возраста… Цифры сегодняшнего дня и есть 
наш совместный результат — абсолютно 
реальный и убедительный. И мы, врачи, ис-
кренне благодарим новое московское по-
коление за это понимание, сотрудничество 
и выбор в пользу здорового будущего для 
себя и близких.

При этом, по словам экспертов, группа 
риска сместилась пропорционально течению 
времени — сейчас самыми уязвимыми назы-
вают людей старше 30 лет. У этой тенденции 
есть сразу два объяснения: во-первых, взрос-
лые люди нередко оказываются заложниками 
самоуверенности — мол, мы уже не малолет-
ки, всё о жизни знаем, нам не нужно бояться; 
во-вторых, 30–35-летними сегодня стали 
как раз те, кто был подростком в 2000 году. 
И если зуммеров (сегодняшних школьников) 
отличает более рассудительный подход к 
личным отношениям, то как раз сегодняш-
ние тридцатилетние порой практикуют жанр 
знакомств в клубе на одну ночь, который был 
популярен в годы их студенчества. Не секрет, 
что в разгар глянцевых и гламурных нулевых 
отношение к пороку в целом было несколько 

иным, нежели сегодня — современная моло-
дежь ведет себя куда более осознанно. Как 
заметил Алексей Мазус, сегодня уже нужен 
«голос молодого поколения, чтобы говорить 
со старшими».

Между тем образуется новая проблема 
— те тридцатилетние, кто вовремя не получил 
всю необходимую информацию о профилак-
тике ВИЧ-инфекции, уже сами стали родите-
лями. И перед ними стоит важнейшая задача 
— научить жить в стремительно меняющемся 
мире собственных детей, обезопасить их по 
мере возможностей. Как это сделать? Может 
быть, просто разговаривать?

Представленный на главной премьерной 
площадке страны — в кинотеатре «Октябрь» 
— фильм режиссера Тиграна Бежанова «#На-
учитьлюбить» затронул как раз эту вечную 
проблему — проблему отцов и детей — под 
совершенно новым взглядом. На экране как 
никогда ясно показывают: красивые слова, 
которые родители озвучивают своим детям 
об отношениях мужчины и женщины, о взаи-
моуважении и отношениях, могут оказаться 
пустышкой. Учить нужно не словами, а личным 
примером. Хорошим ли авторитетом станет 
для своих детей показанный на экране отец, 
который запирается в ванной, чтобы погово-
рить с любовницей по телефону? Заслужива-
ют ли доверия его слова о ценности семейных 
отношений? Вряд ли! Между тем дети и под-
ростки, как никто, чувствуют фальшь — и они 
обязательно поймут, если родители лукавят. 
И когда они не смогут научиться любить и 
уважать друг друга у собственных родителей, 
то обязательно найдут учителей жизни где-то 
еще — и нет никакой гарантии, что хороших. 
Осознание этого, а также желание и умение 
стать примером ответственности и само-
дисциплины — важнейшая составляющая 
родительства. 

— Проблема ВИЧ-инфекции далеко не 
только медицинская, она многомерна. И глав-
ное — она начинается задолго до случайных 

удовольствий, приводящих порой к траге-
диям. Каждый год 1 декабря мы все вместе 
подводим итоги минувшего года и каждый раз 
еще глубже ищем вероятные истоки проблем, 
приводящих к заражению ВИЧ, соответствен-
но корректируя наши подходы к профилактике 
этого заболевания. Для меня все это сводится 
к доверительным разговорам между людьми 
и поиску «попадающей в сердце» творческой 
формы. Я стараюсь, чтобы наши работы за-
ставляли думать и принимать правильные 
решения, которые сохранят не одну жизнь, 
— объяснил Бежанов.

Режиссер подчеркнул: по его мнению, на-
гнетания вокруг якобы излишней остроты сто-
личной социальной рекламы удивительны. 

— Наша рекламно-просветительская 
кампания — это художественная вариация 
дорожного знака «Стоп!». Мы же не паникуем 
при его виде. А просто знаем — да, есть пра-
вило, и если его нарушить, можно лишиться 
здоровья и жизни. Это просто символ. И кор-
ректно воспринимать рекламу против СПИДа 
именно так, — объяснил Бежанов. 

Специалисты напоминают: львиная доля 
случаев заражения ВИЧ-инфекцией проис-
ходит от того, что человек недооценивает 
проблему или не принимает на свой счет все 
потенциальные поведенческие риски. 

Как отметил главный нарколог России и 
Москвы Евгений Брюн, главная задача каж-
дого родителя — сделать так, чтобы у его 
ребенка не было необходимости искать от-
веты на трудные вопросы где-то за пределами 
семьи.

— Важно понимать: есть вирусы, которые 
от нас не зависят, а есть вирусы, которые 
ждут, когда мы их найдем. Их деятельность 
зависит от нашего поведения, и вот ВИЧ — из 
числа таких вирусов. Причем приобщение к 
маргинальной субкультуре — это послед-
няя точка, а начинается все раньше, поэтому 
принципиально важны базовые установки, 
— рассказал Брюн.

Эксперт напомнил принцип, с которым 
регулярно сталкивается в работе с лечением 
людей с зависимостями. Случайное удоволь-
ствие рождает желание. Желание рождает 
влечение, влечение рождает страсть, а страсть 
рождает страдания. Зависимость тесно связа-
на с удовольствием и познанием этого мира. 

— Так начинается и ВИЧ-инфекция. Чело-
век тянется к случайному удовольствию, а по-
том попадает в зону риска. Важно воспитывать 
в ребенке ответственное отношение к самому 
себе, к своему партнеру, к своей семье, в итоге 
к своей стране, — добавил Брюн.

Как затем прокомментировал Алексей 
Мазус, многолетняя стратегия московского 
здравоохранения в этом смысле не являет-
ся прикладной, как звучит в СМИ. Она идет 
в русле передовых, научно-обоснованных и 
доказанных медицинской практикой решений. 
Помимо статистического результата, в каче-
стве абсолютно показательного и яркого при-
мера специалист привел выступление Энтони 
Фаучи с трибуны Генеральной ассамблеи ООН 
во время Неформальной памятной встречи, 
посвященной Всемирному дню борьбы со 
СПИДом, «Покончить с неравенством. Покон-
чить со СПИДом. Покончить с пандемиями». 
Один из ведущих мировых ученых подчеркнул, 
что в контексте ВИЧ-инфекции COVID-19 на-
помнил, что особенности поведения, научная 
грамотность и эффективная стратегия ком-
муникации влияют на успех или провал мер 
по замедлению и остановке пандемии: «Мы 
все пострадали от недостатка информации 
и недоверия к имеющимся данным».

Вывод: какими бы полярными к 40-летию 
эпидемии ни были версии победы над СПИ-
Дом, опыт лучших глобальных экспертов, не-
посредственно прошедших за эти 40 лет через 
тайны и великие открытия в области ВИЧ-
инфекции, приводит к тому, что решающими 
в этом исходе будут прорывы ученых и личная 
ответственность каждого человека.

Евгения НИКИТСКАЯ.

МОЯ МОСКВА

НЕ ПРОПУСТИ!

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
3 декабря 2021 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Екатерина Стриже-
нова в телепрограмме «Доброе утро». 4. 
«Пистолетик» со скобами из канцтоваров. 
10. Легкий реверанс юной барышни. 11. Лук, 
называемый самострел или стреломет. 13. 
Имя героини фильма «Вокзал для двоих». 14. 
«Глава» семейства леща и воблы. 15. Боксер 
самой «массивной» категории. 16. Шустрый 
малый, гоняющийся за выгодой. 18. Мелкая 
рыбка для фарширования оливок. 20. «Сто-
гохранилище» под крышей сарая. 22. Ясли с 
детским садом под одной крышей. 23. Обол-
тус, слоняющийся без дела. 24. Теория веде-
ния молниеносной войны. 27. Десять лучших 
фотографий для репортажа. 30. Мимическая 
«отметина» во лбу эмоционального человека. 
32. Малыш с телосложением богатыря. 34. 
Гигантская дичь первобытного охотника. 35. 
«Статья дохода» нищего бедолаги. 36. Участь 
солдата, сдавшегося врагу. 38. Гибель уро-
жая для рыдающей дачницы. 39. Горничная, 
переколотившая весь сервиз. 40. «Таран» 
среди арктических торосов. 41. Яркий случай 
среди серых будней. 42. Муж, пропивающий 
всю зарплату.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Главнокомандующий 
из бояр. 2. «Копилка» для мусора у парковой 
скамьи. 3. Бланк с вопросами про пол, воз-
раст, образование. 5. «Панель» с путанами, 
ждущими дальнобойщиков. 6. Консервный 
набор в солдатской сумке. 7. Яркий «маки-
яж» матрешки. 8. Школа, в которой учатся и 
ночуют. 9. Грузовик, сбрасывающий щебенку. 
10. Крытая лесенка, ведущая в терем. 12. 
Место службы неподкупного Верещагина из 
фильма «Белое солнце пустыни». 17. Хими-
ческие вещества для уничтожения сорняков. 
19. Натяжка струн перед концертом. 20. Це-
лая «обойма» симптомов болезни. 21. Самка 
пернатого однолюба и грузоподъемный ме-
ханизм. 25. Неискренний хитрый коллега. 
26. Оппонент, которого не перекричать. 27. 
Хороший знакомый, с которым интересно по-
болтать. 28. Революционная газета Герцена 
и Огарева. 29. Недоверие к речам демагогов. 
31. Четкая линия, прорисованная подводкой 
на веке. 33. «Фирма» в гардеробе стиляги. 
34. Сладкое и сочное нутро спелого арбуза. 
37. Спальные места в бараке для зэков. 38. 
Труба, разбудившая пионерский лагерь.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 2 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бацилла. 4. Комитет. 10. Плагиат. 11. Однолюб. 13. Пыль. 14. 
Медь. 15. Одолжение. 16. Лосьон. 18. Кляуза. 20. Хэтчбек. 22. Указание. 23. Листовка. 
24. Аквапарк. 27. Бригадир. 30. Идеолог. 32. Людоед. 34. Сакура. 35. Взяточник. 36. 
Фрау. 38. Жара. 39. Трейлер. 40. Армянин. 41. Скандал. 42. Парафин.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Биополе. 2. Июль. 3. Легион. 5. Огонек. 6. Изюм. 7. Тюльпан. 8. 
Отплытие. 9. Волейбол. 10. Пластик. 12. Бегунок. 17. Опознание. 19. Лихорадка. 20. 
Хинкали. 21. Кастинг. 25. Квадрат. 26. Креатура. 27. Булочная. 28. Истукан. 29. Альфонс. 
31. Барабан. 33. Двойка. 34. Скряга. 37. Урон. 38. Жижа.

ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ ИЛИ НА ВЕСЬ 2022 ГОД!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д.7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
3 декабря с 8.30 до 18.30, 
обед с 13.00 до 13.30
м. «Нахимовский проспект», 
Нахимовский пр-т, д. 11, к. 1
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25
р-н Силино, Зеленоград, ст. Крюково, 
Крюковская площадь, к. 834Б
5 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 2
м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44, 
у м-на «Перекресток»
р-н Солнцево, Солнцевский пр-т, д. 21, 
у ТЦ «Столица»
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4, 
у м-на «Пятерочка»
6 декабря с 8.30 до 18.30
р-н Обручевский, ул. Обручева, д. 16, к. 1Б, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, 
у супермаркета «Супер Лента»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2А
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
7 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Семеновская», Измайловский Вал, д. 2
м. «Селигерская», Дмитровское ш., д. 80, 
у м-на «Перекресток»
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2А, 
у кафе «Петтина»
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105, 
у киноклуба «Эльдар»
8 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2, 
позади почты
м. «Сокольники», Сокольническая пл., д. 9, 
со стороны 2-го Полевого пер.

9 декабря с 8.30 до 18.30
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 13, с. 3
м. «Автозаводская», ул. Ленинская Слобода, д. 5, 
на автостоянке
10 декабря с 8.30 до 18.30
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9, 
у к/т «Полярный»
м. «Митино», Пятницкое ш., д. 27, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
11 декабря с 8.30 до 18.30
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»
р-н Крюково, Зеленоград, корп. 1508, 
у м-на «Пятерочка»
12 декабря с 8.30 до 18.00
м. «Юго-Восточная», ул. Ферганская, д. 17, 
у к/т «Волгоград»
р-н Ивановское, ул. Челябинская, д. 15, 
у м-на «Авоська»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
с 10.00 до 17.30
м. «Багратионовская», выход на ул. Барклая, д.10а
м. «Преображенская», выход на ул. Б.Черкизовская, 
на пересечении улиц 2-й Пугачевской 
и Б.Черкизовской, д.16/2
м. «Тушинская», выход из метро №4, 
к «Макдоналдсу» 
м. «Народного Ополчения», выход из метро №4, 
на ул. Маршала Жукова, на пересечении 
улиц Демьяна Бедного и Маршала Жукова, д. 19

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
4 декабря с 10.00 до 14.00
БАЛАШИХА, площадь Славы, д. 1, 
рядом с Центральной городской библиотекой 
им. Ф.И.Тютчева
КОРОЛЕВ, ул. Терешковой, д. 1, 
в фойе ЦДК им. Калинина 
ПУШКИНО, ул. Некрасова, д. 3, в фойе ДК «Пушкино»
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной Армии, д. 185, 
перед ДК им. Ю.Гагарина
ЩЕЛКОВО, ул. Пушкина, д. 22, на площадке 
перед Центральным дворцом культуры

С 6 по 16 декабря в любом почтовом отделении Москвы, Подмосковья 
и в подписных пунктах «МК» можно оформить льготную подписку 

на газету «Московский Комсомолец» на 1-е полугодие или на весь 2022 год 
по декадным ценам с доставкой на дом.

          ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!
Оформи подписку на «МК» на 2021 год.
Шаг 1. Перейдите по QR-коду или же зайдите на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» и следуйте дальнейшим инструкциям 
для онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru осуществляет ООО «Агентство МК»: 
105043 г. Москва, ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. Тел. 8(495)665-40-80
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю

 платы, КМ, 155, 
микросхемы, 
транзисторы 
т.: 8(800)707-22-53

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т.: 8(495)720-68-36

❑ книги б/у,
значки, монеты,
иконы.
Старинные вещи 
т.: 8(926)902-53-51

предлагаю

❑ сваха!
Недорого.
8(495)772-19-81

предлагаю
❑ деревенская

магия. 
т.: 8-978-910-91-26

предлагаю
❑ отдых 

т.: 8-903-135-07-36.

❑ отдых. 
т.: 8-926-783-41-50

БОЯТЬСЯ НЕ НУЖНО — 
НУЖНО ЗНАТЬ
Москва — одна из самых безопасных столиц мира, 
когда мы говорим о ВИЧ, но все равно необходима 
постоянная бдительность

СПИД:

«Оружие»
✔ Специальный 
скаут — продолжаем 
искать универсаль-
ное оружие.
✔ Немка с нелегкой 
судьбой — тестиру-
ем винтовку редкого 
калибра.
✔ Ищем, где тепло 
— решит ли теплови-
зор все проблемы?

«Природа»

Соболя с чужого 
путика — таежные 
были.
По перу-2021 — ито-
ги сезона.
Собачье ПП — как 
накормить щенка.

«Трофеи»
Невозможное — 
возможно! — как 
добыть буйвола с 
одного выстрела?
Лось в конвер-
те — открываем 
сезон охоты на 
копытных.
Горная болезнь — 
в Кош-Агач за алтай-
ским козерогом.

«Рыбалка»

Форелевый пруд 
— обучение нахлы-
стовой рыбалке.
Однажды в Хурга-
де — особенности 
рыбалки в Красном 
море.

ЧИТАЙТЕ В №12–1 ЖУРНАЛА 
«ОХОТА И РЫБАЛКА. XXI ВЕК»

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ 
«РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ 
ГАЗЕТЫ» №21–22 (9 НОЯБРЯ 
— 12 ДЕКАБРЯ 2021 Г.):

✔ Как восстановить охотничье хозяй-
ство России
✔ Особенности осеннего пролета валь-
дшнепа в этом году
✔ Изменения в законе об оружии: разъ-
ясняет юрист
✔ На белого зайца в бесснежном 
лесу
✔ Как правильно держать ружье при 
прицеливании
✔ Старые дульнозарядные тульские 
двустволки
✔ О комплексной оценке охотничьих 
собак
✔ Вести с охоты
✔ Вести с водоемов
✔ С поплавком в предзимье
✔ Плотва накануне зимы
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КОРМИМ ЩЕНКА

СОБОЛЯ 
С ЧУЖОГО ПУТИКА 

АЛТАЙ, 
КОЗЕРОГ, 
ХЕЙТЕРЫ

Алексей Мазус, главный 
внештатный специалист 
по ВИЧ-инфекции Минздрава 
России и Департамента 
здравоохранения Москвы.
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Вначале о приятном. Для футбольных 
болельщиков. 

Российская премьер-лига и Российский 
футбольный союз согласовали с мэрией Мо-
сквы и Роспотребнадзором увеличение квот 
посещаемости игр лиги в столице до 70 про-
центов от вместимости стадионов.

Как говорится в сообщении пресс-службы 
РПЛ, разрешение на допуск такого количества 
болельщиков получили «Динамо», ЦСКА, «Локо-
мотив» и «Спартак». До этого Роспотребнадзор 
разрешал присутствовать на матчах в Москве 
не более 30% болельщиков от вместимости 
стадионов.

Произошли изменения и в Санкт-
Петербурге. Вице-губернатор Борис Пиотров-
ский сообщил в своем телеграм-канале, что 
город согласовал 50-процентную заполняе-
мость трибун на спортивных мероприятиях в 
декабре. Это, в частности, касается домашних 
игр петербургского «Зенита».

Впрочем, такое решение не всеми было 
воспринято положительно. Особенно на фоне 
отмены финала Гран-при по фигурному ката-
нию в Осаке из-за введения запрета на въезд в 
Японию для иностранцев. Ранее власти страны 
приняли такое решение из-за распростране-
ния нового штамма коронавируса «Омикрон». 
Соревнования должны были состояться 9–12 
декабря.

Особняком стоит тема футбольных бо-
лельщиков. После массового задержания фа-
натов и простых поклонников ЦСКА в Москве 

после игры 
с «Зенитом» 
объединение 
активных бо-
лельщиков армей-
ского клуба «Люди 
в черном» объявило об 
акции протеста на выездном матче команды 
против самарских «Крыльев Советов» в 17-м 
туре. Согласно планам акции, болельщики 
покинут гостевой сектор, когда на табло бу-
дет время 19 минут 11 секунд от начала игры 
(1911-й — год основания ЦСКА).

● ● ●
Предстоящие матчи российского чем-

пионата «МК» обсудил с бывшим 
игроком «Локомотива», 
«Динамо» и сборной 
России, футбольным 
экспертом Русланом 
Пименовым.

— Кто-нибудь се-
годня в состоянии со-
ставить конкуренцию 
«Зениту» в российском 
чемпионате?

— «Динамо» пытается. 
А больше никого не видно.

— Это отмечают и дру-
гие эксперты «МК».

— Да. Пока только дина-
мовцы еще сохраняют мини-
мальный отрыв от «Зенита».

— Самое крупное поражение «Зенит» 
потерпел от «Ростова» 24 апреля 2016 года. 
Тогда ростовчане выиграли со счетом 3:0, 
и один из голов забил Сердар Азмун. Как 
вы думаете, для него предстоящая игра 
с «Ростовом» будет носить какую-то до-
полнительную мотивацию? И были ли у вас 
принципиальные соперники?

— Для меня были принципиальными матчи 
против «Локомотива», когда я играл в «Динамо». 
На это были свои причины. В одной из игр в 
Черкизово забил «железнодорожникам» два 
мяча. И тогда болельщики «Локомотива» меня 
поддержали.

Что касается Азмуна, то тогда это была со-
всем другая команда. Затем он играл в «Рубине» 
и только после этого оказался в «Зените».

Вообще у Бердываева в том сезоне была 
интересная команда. Сейчас же «Ростов» пока 
находится в стадии становления.

— «Спартак» на своем поле принимает 
«Ахмат». У красно-белых сезон склады-
вается не самым лучшим образом. Плюс 
много травмированных.

— «Спартак» этот сезон разделил на 
два турнира. «Хороший» — в европейских 
матчах. В российском чемпионате они пока 
играют слабо. При этом все равно считаю, 
что в предстоящем матче с «Ахматом» они 
ближе к победе. Потому что «Ахмат» все-таки 
«домашняя» команда. В Грозном они играют 
очень сильно, а на выезде почему-то все свои 
хорошие качества теряют. Так что не удивлюсь, 
если будет ничья.

● ● ●
— «Динамо» с «Уфой» встречались 13 

раз. И уфимцы не смогли одержать ни 
одной победы — девять раз сильнее были 
бело-голубые, и четыре встречи закончи-
лись вничью. При этом последний матч в 
чемпионате против «Спартака» «Уфа» про-
вела очень хорошо.

— Игра пройдет в Москве, поэтому эф-
фекта своего, «синтетического» поля у «Уфы» 

уже не будет. Динамовцы на хорошем ходу 
в этом турнире. Впрочем, и «Уфа» выгля-
дела в игре со «Спартаком» бодренько и 
свежо. Думаю, у них есть шанс зацепить 
ничью в предстоящем матче. «Уфа» умеет 
обороняться.

— Подводя итоги предыдущего, 
16-го тура, мы отметили с Юрием Сёми-

ным, что у «Динамо» в некоторых матчах 
бывают микропровалы в середине игры. 
В начале вашей игровой карьеры бывали 
похожие сложности, когда сил на все де-
вяносто минут не хватало?

— У нас в «Локомотиве» двадцать лет назад 
был хороший сплав молодости и опыта. Поэто-
му мы тогда в более выигрышной 
ситуации находились, чем 

сегодняшняя команда Шварца. Хотя и у него 
есть Шунин, Ордец и Вальбуэна, кто должен 
мотивировать молодых игроков, чтобы они 
«не проваливались». А с Сёминым я, конечно, 
согласен, что у «Динамо» есть такие неудачные 
отрезки в матчах.

— Продолжая о «Локомотиве» — в 
предстоящем туре они дома играют с 
«Уралом»...

— Обязательно пойду на этот матч! Буду 
надеяться на победу «Локомотива». Хотя 
«Урал» начал прибавлять в последних играх. 
Поэтому для меня, к сожалению, в этой встрече 
«Локо» будет не в статусе фаворита. К тому 
же в команде очень много травмированных 
футболистов.

— Армейцы в гостях будут играть с 
«Крыльями Советов». Чем интересен бу-
дет этот матч?

— «Крылышки» мне очень симпатичны, 
как они играют. Интересно и по-футбольному 
красиво. Но в предыдущем матче с ЦСКА в 
этом сезоне в 12-м туре им немного не хватило 
опыта. Можно было бы сделать замены, а так 
у армейцев вышел раньше Чалов и сделал 
игру. И все-таки я считаю, что «Крылья» могут 
отобрать очки у армейцев.

— Что думаете о команде Алексея 
Березуцкого?

— Пока тяжело. В зимнее трансферное 
окно надо хорошо поработать селекционному 
отделу ЦСКА.

— Еще в предстоящем туре нас ожида-
ет «южное» дерби. Матчи «Сочи» и «Крас-
нодара» последнее время носят принципи-
альный характер. В этом сезоне команда 
Федотова пока опережает «быков» в тур-
нирной таблице.

— Для меня сегодня «Сочи» выглядит более 
сбалансированной командой, нежели «Красно-
дар». У команды Ганчаренко большие проблемы 
в опорной зоне. Крыховяк там часто пробегает 
дистанции по 80 метров, и его не хватает на всю 
игру. И в защите у «Краснодара» провалы. При 
этом от команды все ждут только атакующей 
игры, к чему они нас приучили. Поэтому в этом 
матче считаю «Сочи» фаворитом.

— «Нижний Новгород» встречается с 
«Рубином», и эта игра будет иметь свою 
интригу.

— За Александра Кержакова переживаю. 
Думаю, что его команде будет все тяжелее и 
тяжелее набирать очки. Как и в этот раз. Мне 
кажется, что победит «Рубин».

— Еще одна интересная игра состоится 
в Подмосковье, где «Химки» встречаются с 
«Арсеналом». Они в последнем матче про-

тив «Спартака» удивили.
— Да и «Арсенал» уверенно 

обыграл «Локомотив». Поэтому 
думаю, что мы увидим ничью, 
причем с крупным счетом, с оби-
лием забитых мячей.

— Последний вопрос 
уже личного характера. 
Многие ваши коллеги, с 
кем раньше играли, уже 
работают главными тре-
нерами в командах РПЛ, 
ФНЛ и других дивизио-
нов. Сами не думали о 
карьере тренера?

— Для начала надо 
выучиться на тренера. 
Возможно, просто тре-
нерство — это не мое. 
Хотя все и может по-
меняться — в конце 

года планирую сесть и 
подумать, куда двигаться 

дальше.
Сергей АЛЕКСЕЕВ.

В регулярном чемпионате КХЛ 
(Континентальной хоккейной лиги) време-
ни до финиша еще о-го-го сколько, но борь-
ба не только за путевки в плей-офф, но и за 
более выгодный «посев» там накалилась до 
предела. В традиционной еженедельной 
рубрике «МК» разбираем основное из того, 
что случилось за эти дни.

ЧТО ПРОИСХОДИТ: 
«Сочи» Андрея Назарова 
не сдается
В Западной конференции, пожалуй, уча-

стие в борьбе за Кубок Гагарина уже гаранти-
ровали себе помимо «Йокерита» (Хельсинки, 
Финляндия), московских ЦСКА и «Динамо», 
питерского СКА, ярославского «Локо» и сен-
сационно рвущие всех подряд хоккеисты 

череповецкой «Северстали». А в Восточной 
— магнитогорский «Металлург», уфимский 
«Салават Юлаев», челябинский «Трактор», 
казанский «Ак Барс», омский «Авангард», а 
также — с большой долей вероятности — но-
восибирская «Сибирь». За оставшиеся 4 ва-
кансии сражаются нижегородское «Торпедо», 
московский «Спартак», минское «Динамо» и 
«Сочи» на Западе, екатеринбургский «Авто-
мобилист», нижнекамский «Нефтехимик», 
«Барыс» (Астана, Казахстан) и цепляющийся 
до последнего за свои шансы хабаровский 
«Амур» — на Востоке. 

Хоккейный клуб «Сочи» в этом ряду вы-
глядит особенно удивительно. Еще совсем 

недавно казалось, что сезон для зимней олим-
пийской столицы потерян. Но, как мы с вами 
тут и предполагали, возвращение к активной 
тренерской деятельности Андрея Назарова 
сподвигло «леопардов» на подвиги: они отчаян-
но бьются, отставая сейчас от зоны плей-офф 
уже всего на три победы. Продолжает удив-
лять и один из самых скромных по бюджету 
клубов лиги — нижнекамский «Нефтехимик», 
который не только исправно набирает очки, но 
и показывает яркий хоккей. Но вне конкурен-
ции в номинации «сенсация сезона», конечно, 
череповецкая «Северсталь». Восстание хок-
кейных «бедняков» под руководством Андрея 
Разина продолжается: 5 побед кряду на данный 

момент, а всего команда уже 19 игр подряд 
(начиная с 11 октября) набирает хоть балл в 
турнирную таблицу. 

ГЕРОЙ: Крикунов 
возглавил Ригу

Тот случай, когда даже результат — не 
на первом месте. Хотя рижское «Динамо» те-
перь уже во главе с Владимиром Крикуновым 
сумело заработать очко в среду — в матче с 
той самой «Северсталью», которая в Запад-
ной конференции на данный момент уступает 
только «Йокериту». Важнее другое: автори-
тетнейший и побеждавший почти везде, где 
только можно, тренерище рискнул возглавить 
команду, в которой, насколько помню, прошли 

лучшие годы его игровой карьеры, 
аж на восьмом десятке! А ведь, 
помнится, еще в 2014-м, при-
нимая бог весть какой по счету 
раз сборную Беларуси (когда-
то именно он ее и в полуфинал 
Олимпийских игр выводил — в 
Солт-Лейке-2002), Владимир 
Васильевич в интервью «МК» го-
ворил: «Вполне возможно, что на 
этом закончу тренерскую карьеру». 
Ага, как бы не так!..

КУРЬЕЗ: «Авто» едет 
все медленнее

Легендарный Павел Дацюк, который, как 
говорят в хоккейных кругах, не только продол-
жает играть за родной екатеринбургский «Ав-
томобилист», но и очень многое там опреде-
ляет, похоже, вынужден был признать ошибку 

с приглашением канад-
ского тренера Билла 

Питерса. А может, и 
руководство спонсо-
ров вмешалось — не 
знаю, честно говоря. 
Но реально это все 
больше походило 

на курьез: команда с 
бюджетом, позволяю-

щим если не претендо-
вать на Кубок Гагарина, то 

хотя бы более-менее регу-
лярно попадать в финал своей 

конференции, даже за место в плей-офф не 
может быть спокойна. «Авто» теперь поведет 
Николай Заварухин — и очень любопытно будет 
посмотреть, насколько он преуспеет в борьбе 
за место в восьмерке против куда более скром-
ных «Амура» и столь симпатичного многим 
нейтральным наблюдателям «Нефтехимика». 
Интрига, а?
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от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -9...-7°, 
днем в Москве -2…0°. Облачно. Снег, мокрый 
снег на юге области. Местами налипание 

мокрого снега, гололедица. Ветер юго-
западный, южный, 6–11 м/c.
Восход Солнца — 8.38, заход Солнца — 
16.00, долгота дня — 07.22. По данным ИЗ-
МИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 

ожидаются небольшие возмущения геомаг-
нитного поля.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 3.12.2021
1 USD — 74,0637; 
1 EURO — 83,8105.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

3 ДЕКАБРЯ
Жан-Люк Годар (1930) — французский кино-
режиссер, актер, сценарист и продюсер
Нина Дорошина (1934–2018) — актриса 
театра и кино, педагог, народная артистка 
РСФСР 
Игорь Ларионов (1960) — хоккеист, дву-
кратный олимпийский чемпион, 4-кратный 
чемпион мира
Оззи Осборн (1948) — рок-музыкант, певец, 
автор песен

Нино Рота (1911–1979) — итальянский ком-
позитор, лауреат премий «Оскар», «Золотой 
глобус» и «Грэмми»
4 ДЕКАБРЯ
Владимир Алекно (1966) — волейболист, 
тренер, олимпийский чемпион
Сергей Бубка (1963) — спортсмен, 35-
кратный рекордсмен мира в прыжках с 
шестом, олимпийский чемпион, 6-кратный 
чемпион мира
Николай Коляда (1957) — актер, прозаик, 
драматург, сценарист, театральный режиссер, 
заслуженный деятель искусств РФ
Николай Симонов (1901–1973) — актер 
театра и кино, народный артист СССР
Сергей Ястржембский (1953) — государ-
ственный деятель, дипломат
5 ДЕКАБРЯ
Уолт Дисней (1901–1966) — кинорежиссер-
мультипликатор, продюсер, художник

Патрисия Каас (1966) — французская 
эстрадная певица и актриса
Хосе Каррерас (1946) — испанский оперный 
певец (тенор)
Нина Русланова (1945–2021) — актриса 
театра и кино, народная артистка РФ

ДАТСКИЙ УГОЛОК

3 ДЕКАБРЯ
День Неизвестного солдата в России
Международный день инвалидов
1966 г. — у Кремлевской стены состоялось 
торжественное захоронение останков Неиз-
вестного солдата
4 ДЕКАБРЯ
День заказов подарков и написания писем 
Деду Морозу

День информатики в России
1946 г. — в Москве на Заводе малолитраж-
ных автомобилей выпущен первый легковой 
автомобиль — «Москвич-400»
5 ДЕКАБРЯ
День добровольца (волонтера) в России
День начала контрнаступления советских 
войск под Москвой
1931 г. — в Москве советской властью взор-
ван храм Христа Спасителя
1936 г. — принята сталинская Конституция 
СССР
1941 г. — начало контрнаступления советских 
войск под Москвой
1996 г. — озеро Байкал включено в Спи-
сок Всемирного природного наследия 
ЮНЕСКО

 8(499)128-82-95, ул. Цюрупы, д. 3

 8(495)423-82-21, ст.м. «Ясенево», ул. Тарусская, д.22, к.2

 8(495)181-51-15, ст.м. «Чертановская»

 мкр. Северное Чертаново, д.5Г

www.bembivet.ru  КРУГЛОСУТОЧНО  

Лиц.№
 77123000203 на фарм. деят.

ВЕТЕРИНАРНЫЙ ЦЕНТР
✧ ХИРУРГИЯ, ТЕРАПИЯ
✧ ОФТАЛЬМОЛОГИЯ,
 СТОМАТОЛОГИЯ
✧ ЛАБОРАТОРНЫЕ 
 ИССЛЕДОВАНИЯ
✧ ВАКЦИНАЦИЯ
✧ ПАРИКМАХЕРСКАЯ

✧ ВЕТАПТЕКА, ЗООМАГАЗИН
✧ СТАЦИОНАР,  ООГОСТИНИЦА
✧ ВЫЕЗД НА ДОМ
✧ ЛЕЧЕНИЕ РЕПТИЛИЙ
✧ ЛЕЧЕНИЕ ПТИЦ

"БЕМБИ""БЕМБИ"

Вызов врача на дом: 8(495)231-80-13

По вопросам размещения

рекламы  обращайтесь

по тел.: (495) 781-47-43,

781-47-32,

E-mail: Sarano@mk.ru

РЕКЛАМА

Вот уже в третий раз 
мы подаем статью 
в надежде на чудо, 
в надежде найти 
дом самому обыч-
ному псу Джеку. 
Его история ужас-
ная, он чуть было не 
попал к живодерам. 
После того, как мы его 
забрали от них пес долго 
приходил в себя, снова нау-
чился доверять людям. Сейчас он находится в приюте.
Так как он пес очень добрый и робкий, его периодически 
грызут собратья по клетке. Надо сказать, что клетки 
маленькие и там по несколько животных. Джеку иногда 
не достается даже еды. Если так будет продолжаться, 
то скорее всего пес не жилец.

Добрые люди! Мы ищем хозяев для Джека! Верим, что и для простой дворняги мы сможем найти 
дом! Мы не можем забрать Джека к себе — у нас уже есть спасенные животные.

Джек — активный, добродушный, очень преданный, буквально ходит по пятам за человеком, кому 
доверяет. Хорошо ходит на поводке, с кошками и другими собаками дружит. Ему 8 месяцев, кастриро-
ван, вакцинирован. Подойдет людям, ведущим активный образ жизни. Джек в холке 60 см, выше колена. 
Может жить в утепленном вольере, доме или квартире. Главное — он молодой и активный, поэтому для 
очень пожилых людей не подойдет.

Еще одного предательства собака не переживет, поэтому просим ответственно взять собаку. 
 Привезем к вам сами.  8-903-580- 27-17, Вера
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ТОЛЬКО О ЖИЗНИ СОБАЧЬЕЙ
РЕКЛАМА

РОЖДЕСТВЕНСКОЕ ЧУДО!

Наташа решила поговорить о нашем 
будущем. Я полчаса распинался про 
телепортацию, лазеры и силовые поля. 
Как позже выяснилось, я не очень понял 
вопрос.

— О боже, у меня отошли воды!
— Петрович, ты можешь менее эмоцио-
нально чинить унитаз?

Полгода назад врач сказал, что у моей жены 
ложная беременность. Теперь по всему 
дому бегают ложные дети.

Серьезные отношения — это когда молодой 
человек выходит из квартиры девушки с 
мусором.

Утром встаю на «умные» весы, а они го-
ворят: «Соблюдайте социальную дис-
танцию 1,5–2 метра и взвешивайтесь по 
одному»...
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Финал Гран-при по фигурному катанию, 
который должен был пройти в японской 
Осаке, отменен из-за запрета въезда в 
Японию иностранцев в связи с распро-
странением нового штамма коронавиру-
са «Омикрон». ISU оценит возможность 
переноса проведения финала Гран-при 
на конец сезона.

Случилось то, что в последние дни 
можно было предположить с большой до-
лей вероятности. Хотя вариант «спасения» 
старта, к которому фигуристы шли два на-
сыщенных этапами месяца, мог и сработать: 
пандемии уже не первый год, а «пузыри», в 
которых спорт привык уже жить, — вполне 
отработанное явление. Тем более — в одном 
виде спорта.

 Но Япония в случае с коро-
навирусом поступает жестко: 
компромиссов нет. Ведь и на 
перенос летних Олимпий-
ских игр пошло японское 
правительство, а МОК уже 
оставалось только принять 
это как данность панде-
мийного времени. 

Серия Гран-при в этом 
году у фигуристов протекала 
активно, соревновательные 
потери прошлого сезона — уда-
лось провести чемпионат мира, но 
до этого вылетели из графика чемпио-
нат Европы, предыдущий чемпионат мира 
и Гран-при — словно придавали новизны 
турниру. Да и олимпийский сезон обязывает: 
прикидка расстановки сил в каждом виде 
шла полным ходом.

Всё изменили последние дни: из-за 
распространения нового штамма корона-
вируса «Омикрон» Япония уже с 30 ноября 
отменила введенные ранее правила для 
въезда иностранных бизнесменов, студен-
тов и специалистов. Туристов-то страна и 
так не пускала, но теперь запрет на вы-
дачу новых виз распространяется на всех 
иностранцев. 

«Федерация конькобежного спорта Япо-
нии и организационный комитет изо всех 
сил пытались найти решения, но пришли 
к выводу, что, к сожалению, они не могут 
организовать и провести мероприятие так, 
как планировалось», — скупые строчки заяв-
ления ISU ломают график выступлений, под 
который строилась программа подготовки 
ведущих фигуристов мира.

Участников финала от нашей страны 
много. Теперь лишены итогового Гран-при 
Камила Валиева, Анна Щербакова, Елиза-
вета Туктамышева, Алена Косторная, Майя 
Хромых, Михаил Коляда; Анастасия Мишина 
и Александр Галлямов, Александра Бойкова 
и Дмитрий Козловский, Евгения Тарасова 
и Владимир Морозов, Дарья Павлюченко и 
Денис Ходыкин — у пар, в танцах — Виктория 
Синицина и Никита Кацалапов.

Еще в той же Осаке и в те же сроки, то 
есть с 9 по 12 декабря, должен был состо-
яться юниорский финал Гран-при: и здесь у 
России было широчайшее представитель-
ство: пять одиночниц, четыре одиночника и 
четыре спортивные пары, три танцевальных 
дуэта. 

Международный союз конькобежцев 
выражает сожаление, что проведение ме-
роприятия в Осаке в декабре невозможно. 
И намерен оценить возможность переноса 
проведения финала Гран-при на конец сезо-
на, говорится в сообщении на официальном 
сайте организации.

Впрочем, во всем не очень хорошем 
надо искать что-то положительное. Отмена 
финала Гран-при — это возможность для 
топовых фигуристов сборной России не 
менять часовые пояса, все же Япония от 
нас далека. Не подвергать себя риску за-
болеть (не обязательно ковидом, достаточно 

и простуды) при длительном перелете. 
Не выхолащивать себя накануне 

главных стартов (а у одиночниц 
ожидание битвы за лидерство 

вновь за гранью повышенно-
го интереса). 

Что дает передышка? 
Возможность перестроить 
ближайшие планы на более 
щадящие. Впереди — чем-

пионаты страны и Европы. 
Потом — Пекин-2022, кото-

рый пока никто не отменял. 
Впрочем, как стремительно 

происходят переносы даже Олим-
пийских игр, мы уже знаем на примере 

Токио-2020, состоявшихся в Токио-2021. А 
например, Универсиада-2021 в Швейцарии 
только что закрылась за десяток дней до 
открытия. 

Днями раньше ассоциация фигурного 
катания Китая — и тут тренькает звоночек 
настороженности — за два месяца до на-
чала Олимпийских игр объявила о переносе 
чемпионата страны. Он, а значит, и отбор 
фигуристов на Игры, должен был состо-
яться чуть раньше финала Гран-при: 6–12 
декабря. Объяснение не ново: решение при-
нято в целях эффективной защиты здоровья 
спортсменов, тренеров, судей, персонала и 
общества, а также в соответствии с послед-
ними требованиями противоэпидемических 
мер. А новая дата проведения соревнований 
будет объявлена позже, естественно, с уче-
том эпидемиологической ситуации. 

Кстати, отказалась от участия в чем-
пионате мира в Ташкенте (7–17 декабря) и 
сборная Китая по тяжелой атлетике. Правда, 
руководители официально сформулировали 
отказ немного иначе. Решение было принято 
из-за трудностей, связанных с переезда-
ми спортсменов и тренеров с персоналом, 
которые «отсидели» уже два длительных 
карантина — четыре недели и три недели: 
после возвращения с чемпионата Азии в мае 
и Олимпийских игр в Токио в августе. Хотя 
что такое еще один карантин в сравнении с 
медалями чемпионата мира?

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

НЕДОКРУТ:

РОССИиСКИи ФУТБОЛ

ВОССТАНИЕ АТАМАНА РАЗИНА ПРОДОЛЖАЕТСЯ!
Обзор главных событий в нашем хоккее

НА ПЯТАЧКЕ 
С Алексеем ЛЕБЕДЕВЫМ

В пятницу стартует семнадцатый тур Российской премьер-лиги, 
который, скорее всего, будет отмечен протестными акциями 
болельщиков ЦСКА. Одновременно с этим Роспотребнадзор 

разрешил увеличить посещаемость стадионов в Москве и Санкт-
Петербурге.

«ОМИКРОНА»
НЕ БОИТСЯ «МК» 

рассказывает 
об основных 
интригах 

предстоящих 
матчей РПЛ

Гран-
при отменил 
итоговый 

старт в Японии, 
ISU ищет 
варианты

НЕ БУДЕТ

Владимир 
Крикунов.

Камила 
Валиева.

Сердар Азмун 
ранее забивал 
«Зениту» в составе 
«Ростова».

«Спартак» в Уфе 
наиграл только 
на ничью.
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